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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

Lorenzo Amor es la voz de los autóno-

mos, el colectivo que tira del empleo 

en España y el que también está más 

expuesto a los vaivenes de la econo-

mía. El dirigente empresarial explica 

en esta entrevista que abrir la persia-

na les cuesta hoy un 25% más que hace 

un año y reclama un clima de estabi-

lidad y de confianza para la buena mar-

cha de los negocios. Recuerda que en 

nuestro país el 95% de las empresas 

son autónomos o tienen entre cero y 

dos trabajadores y que «están sufrien-

do el exceso de regulación, de costes 

laborales, impositivos, de cotizacio-

nes, dificultades de acceso al crédito 

y aumento de los alquileres y la infla-

ción».    

—¿Cómo describiría la situación so-
cio política en España? 
—La situación socio política esta ge-

nerando una gran desconfianza en el 

inversor y en la economía, pero tam-

bién en la inversión empresarial. Lo 

que estamos viendo en las ultimas se-

manas es que España está bajo las de-

cisiones de un prófugo de la justicia. 

El Gobierno pende de un hilo, depen-

diendo de lo que un prófugo decida y 

pueda apetecerle en cada momento. 
Para sacar una ley hay que ir a Wa-

terloo. Lo que vivimos el martes pa-

sado en el Congreso con el debate de 

la ley de amnistía fue un circo y es pe-

noso para la imagen del país, para la 

estabilidad y la seguridad jurídica, y 

la confianza es clave para la econo-

mía. España ha tenido un crecimien-

to positivo en el último año, un 2,5%, 

pero las previsiones no son tan posi-

tivas para este ejercicio, en el que cre-

ceremos más que Europa, pero la mi-

tad que en 2023. Y lo mismo ocurrirá 

con el empleo, que irá de más a me-

nos.  

—¿Cómo está afectando este esce-
nario a los autónomos? 
—El Gobierno tiene que tener un rum-

bo y lo que vemos es improvisación y  

cambio de pareceres de un día a otro. 

Y no lo digo sólo por el ámbito polí-

tico, lo que nos preocupa es el econó-

mico porque el autónomo depende 

de la confianza del consumidor, del 

consumo, de que haya crédito e in-

versión y depende de la economía y 

de que a las empresas para las que 

trabajan les vaya bien. Es fundamen-

tal contar con un clima de estabili-

dad y confianza en el ámbito políti-

co y económico. 

—Las tiendas de barrio se apagan. 
Han desaparecido 75.000 autóno-
mos en los últimos ocho años. 
—El comercio es el sector que más au-

tónomos ha perdido en el último lus-

tro, también se ha producido pérdi-

da en la industria y en agricultura, si 

bien otros sectores siguen teniendo 

crecimiento de autónomos. Es muy 

llamativo ver cuando se habla de már-

genes empresariales y de beneficios 

el gran desconocimiento que tiene la 

clase política española sobre la rea-

lidad del tejido empresarial. En Es-

paña, el 95% de las empresas son au-

tónomos o empresas que tiene entre 

cero y dos trabajadores, que además 

están sufriendo el exceso de regula-

ción, el aumento de los costes labo-

rales, impositivos, de cotizaciones, 

sufren también con las dificultades 
de acceso al crédito, el aumento de 

los alquileres y la inflación. El tejido 

empresarial en España está muy to-

cado y también lo está el empleo en 

empresas pequeñas y autónomos. Es 

difícil crearlo, pero también mante-

nerlo.  

—¿Cómo ha sido el primer contacto 
de las organizaciones de autónomos 
con el nuevo Gobierno? 
—Sorprende la preocupación que tie-

ne el Gobierno con los autónomos. Es 

la primera vez que ocurre desde que 

soy presidente de ATA que un Gobier-

no que lleva tres meses en activo no 

ha llamado a los autónomos. Sorpren-

de porque hay mucho que hablar, y 

con muchos ministerios. Hay asun-

tos pendientes en Seguridad Social, 

en industria, hacienda, en digitaliza-

ción... 

—Esta semana la patronal de la cons-
trucción alertaba de que más del 20% 
de las concesiones públicas queda-
ban sin cubrir por el impacto de la 
inflación. 
—Es muy preocupante. Hemos pues-

to en marcha con la Confederación 

Nacional de la Construcción una or-

ganización para defender los intere-

ses de los 400.000 autónomos del sec-

tor de la construcción, que tiene como 

uno de sus principales problemas las 

licitaciones que quedan desiertas. Y 

de las miles de empresas que tiene el 

sector la mayoría son de menos de 

cinco trabajadores, están dirigidas 

por autónomos, que son los que su-

fren el aumento los costes laborales 

que no están reflejados en los contra-

tos públicos, porque el Gobierno no 

está dispuesto a adecuarlos a la in-

flación. Aumentan los costes, pero lo 

que paga una administración por eje-

cutar un trabajo no sube.  

—El Gobierno ya les dijo a las em-
presas que no cuando la CEOE con-
dicionó su apoyo a la subida del sa-
lario mínimo a la actualización de 
contratos públicos con la inflación.  
—Habrá que hacer una revisión de la 

Ley de Contratos Públicos y de la Ley 

de Desindexación porque lo que no 

puede ser es que el Gobierno suba por 

decreto los salarios o reduzca la jor-

nada y, sin embargo, no cumpla con 

las obligaciones que tenemos todos 

los empresarios cuando nos suben 

los sueldos. Es muy fácil decir a los 

empresarios que hay que elevar sala-

rios, pero no hacer lo mismo con la 

prestación de servicios que pagan a 

los autónomos en la Administración. 

Y esto afecta también al Consejo de 

Política Fiscal, a las comunidades au-

tónomas, muchas gobernadas por el 

PP,  y a la Federación de Municipios 

y Provincias, Autonomías y ayunta-

mientos deben  alertar en el  Parla-

mento de que no se puede hacer lo 

que se está haciendo con el tejido em-
presarial. 

—¿Cuánto le cuesta abrir hoy la per-
siana a un autónomo?  
—Las ventas de los autónomos han 

subido en torno al 13% en tres años 

pero el aumento de los costes lo ha 

hecho en un 25%. Abrir la persiana 

para un autónomo es hoy un 25% más 

caro que hace un año. Muchos saben 

cuando abren la persiana que van a 

tener más gastos que ingresos. 

—La productividad se ha hundido 
en España un 4% y anota el peor re-
gistro de toda la OCDE. Los datos de 
este indicador no dan tregua.  
—España tiene exceso de regulación 

pero déficit de productividad. Y que 

conste que la productividad, que lle-

va años cayendo, es un problema para 

∑ Dice que es «sorprendente» que el  
nuevo Ejecutivo no haya llamado aún  
a los autónomos y avisa de que las 
«deslealtades» en el diálogo social 
hacen que las empresas sean prudentes

«El Gobierno debe tener 
un rumbo y lo que vemos 
es improvisación»

Lorenzo Amor 
Presidente de ATA y vicepresidente de la CEOE

Productividad 

«España tiene un exceso 
de regulación, pero 

 un déficit de 
productividad» 

Contratos públicos 

«Es muy fácil decir a los 
empresarios que suban  
sueldos y no aumentar  

la prestación que la  
Administración paga 

 a los autónomos»
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la economía española para el traba-
jador y la empresa y para las arcas del 
Estado, y esa productividad va a se-
guir cayendo si no ponemos remedio. 
¿Cómo? Uno, atajando los fraudes en 
el absentismo, dos premiando la pro-
ductividad en el ámbito del sector pri-
vado, y tres, no imponiendo normas 
por decreto y obviando la negocia-
ción colectiva, como se intentan ha-
cer con la jornada laboral. 
—¿Qué implica reducir la jornada a 
37,5 horas para todos?  
—Que estemos hablando de horarios 
semanales cuando tenemos a gran 
parte de nuestras empresas que de-
penden cuatro o cinco meses de la 
campaña turística o estacional, y que 
hablemos de semana laboral y no de 
cómputo de trabajo cuesta compren-
derlo en le siglo XXI. Me preocupa la 
productividad, pero también el défi-
cit de inversión empresarial. El cré-
dito para autónomos y pequeñas em-
presas está cayendo por muchos mo-
tivos. Es cierto que hay un 
endurecimiento de las condiciones, 
con intereses más elevados, que mu-
chos autónomos no quieren endeu-
darse, pero sobre todo es por la falta 

de inversión. Y esto si que es preocu-
pante. 
—¿A qué atribuye esa falta de inver-
sión empresarial?  
—Hay varios factores que influyen, 
como la confianza, la seguridad jurí-
dica y el clima de estabilidad. Se in-
vierte cuando las reglas de juego son 
claras, hay calidad de las normas, se-
guridad jurídica, estabilidad econó-
mica, financiera y política. Es como 
lo de la vuelta de empresas a Catalu-
ña. Esta no se fija por decreto. Las se-
des sociales de las empresas las eli-
ge su consejo de administración, y lo 
primero que tiene que ofrecer un te-
rritorio a una empresa es estabilidad, 
seguridad jurídica, un clima fiscal 
amable, y paz social. Y el día que Ca-
taluña recupere todo lo anterior las 
empresas que se marcharon quizá 
vuelvan, pero mientras esto no ocu-
rra será muy difícil. 
—Parece que buscan fórmulas para 
castigar a las empresas que se fue-
ron y forzarlas a volver.  
—Estamos en la Unión Europea y la 
libre circulación de personas, de em-
presas y de capital de bienes y servi-
cios está ahí. Por tanto, las empresas 

europeas podrán fijar su sede donde 
les de la gana. Y no puede haber cas-
tigo si deciden establecerse en un si-
tio u otro. Son palabras de quien en 
su vida ha tenido una empresa, ha 
emprendido o pagado una nómina. 
Desgraciadamente, en nuestra vida 
política cada vez hay más gente que 
no es capaz de entender nada ni sa-

ber lo que es pagar una nómina. Es-
tamos haciendo demasiado populis-
mo y el exceso de ese populismo hace
mucho daño, como también el exce-
so de polarización. Nos están metien-
do en un callejón. Si estás conmigo
eres bueno, y si estás en contra mío
eres malo. Si tienes mis ideas eres
bueno, y si no las tienes eres malo. 
—¿Cree que con este escenario será
posible que las empresas lleguen a
acuerdos con el Ejecutivo?  
—Nuestra obligación como organiza-
ción representativa del tejido empre-
sarial es dialogar con el Gobierno o con
las administraciones del PP e inten-
tar llegar a consensos. Pero es compli-
cado cuando hay monólogo social,
cuando te están convocando a una ne-
gociación mediatizada ya con un re-
sultado. Entiendo que se esté ávido de
titulares porque estamos en campaña
política constante, pero el diálogo so-
cial es otra cosa. Cuando nadie apos-
taba por un acuerdo de negociación
colectiva lo hubo y eso es diálogo so-
cial. Hemos pedido ahora que la jor-
nada laboral se negocie en las 4.500
mesas donde se firman los convenios
porque las circunstancias son distin-
tas. No es el mismo horario de invier-
no en Málaga para un sector que en ve-
rano, ni es el mismo el del comercio
que el de una industria tecnológica.  
—¿Es fácil negociar cuando se cie-
rran acuerdos como el de la refor-
ma laboral y se cambian por la puer-
ta de atrás?  
—Cuando se negocian acuerdos tan
importantes como la reforma laboral
son para que perduren en el tiempo.
No puede ser que se negocie durante
meses y que a los cuatro días te cam-
bien algo tan fundamenta como la
prevalencia de convenio autonómi-
co, que afecta a algo constitucional-
mente reconocido como es la nego-
ciación colectiva.  
¿Cómo confiar en que lo que se pac-
te se respete?  
—La deslealtad lleva a las empresas
a ser muy prudentes y desconfiadas
con el Gobierno en diálogo social, pero
nuestra obligación es estar donde nos
convoquen y representar al tejido em-
presarial para defender sus intereses
y los del país. 
—Una valoración sobre lo que nos
espera este año, a autónomos, em-
presas y trabajadores. 
—Incrementos de cotizaciones socia-
les y fiscales es lo que nos espera. La
negativa del Ejecutivo a deflactar la
tarifa del IRPF está suponiendo mas
costes para los jubilados y también
para muchas familias españolas. Em-
presas y autónomos tienen cada vez
más trabas, más costes y menos pro-
ductividad y eso es un problema,
mientras, por otro lado, aumentan el
déficit y el gasto, y se pone el largo
plazo más difícil. Pese a todo, me nie-
go a ser catastrofista. Las cosas no es-
tán tan mal como pintan algunos, ni
también como pintan otros, pero la
realidad es que cada vez se ponen más
zancadillas para el futuro. El aumen-
to de regulación y los costes hacen
que el futuro empresarial sea más
complejo.  

Cataluña 

«Las empresas fijan su 
sede donde les de la 

gana. Cuando Cataluña 
recupere la estabilidad 

quizá vuelvan» 

Política 

«España depende de las 
decisiones de un prófugo 
de la justicia. Para sacar 

una ley hay que ir  
a Waterloo»   
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

L
a factura que debe pagar el Go-

bierno por su debilidad parla-

mentaria ha erosionado no sólo 

la vida política, también el diá-

logo social, desvirtuando los pactos 

entre empresarios y sindicatos al rit-

mo que imponen los socios de Gobier-

no. Las exigencias de los aliados han 

caído como una lluvia fina desde que 

Pedro Sánchez está en La Moncloa,  

restando poder a las negociaciones, lo 

que ya se reconoce abiertamente en el 

Ministerio de Trabajo.  

El mensaje que se ha trasladado a 

los agentes sociales es claro: los pac-

tos a los que lleguen empresarios y sin-

dicatos en el diálogo social pueden ter-

minar en papel mojado, siempre va a 

primar lo que imponga el Congreso y 

los socios de Gobierno. No hay garan-

tía, por tanto, de que lo acordado en 

las mesas de negociación se cumpla, 

como en la práctica ya ha ocurrido, lo 

que supone quebrar décadas de un rit-

mo negociador y de consensos que han 

construido la norma laboral y el Esta-

do de Bienestar en España desde me-

diados del siglo XX.  

El anuncio realizado a empresa-
rios y sindicatos oficializa un ‘modus 

operandi’del Ejecutivo que ya ha te-

nido varios precedentes. En diciem-

bre de 2022, y de espaldas al diálogo 

social, el PSOE y Podemos llegaron a 

un acuerdo con EH Bildu para permi-

tir a los inspectores pronunciarse so-

bre la concurrencia de las causas es-

pecificadas por la empresa en la co-

municación inicial del ERE. El pacto 

no implicó recuperar la autorización 

administrativa previa en las extincio-

nes que suprimió la reforma laboral 

de 2012, pero fue un paso firme en la 

normativa laboral para recuperar el 

control de los despidos colectivos, 

dado que la Inspección supervisaría 

las causas de un ERE, su acreditación 

y adecuación a lo alegado por la com-

pañía para acometer la extinción. 

Este acuerdo se produjo el mismo 

año en el que entró en vigor la refor-

ma laboral pactada con CEOE y UGT 

y CC.OO. y abría el melón de los cam-

bios en la regulación del despido que 

el Ejecutivo no quiso abordar en las 

negociaciones de la norma y que fue 

la esencia de los cambios laborales que 

los populares aprobaron en 2012 y que 

Díaz no quiso revertir en 2022, pese a 

las fuertes presiones de Podemos y de 

los aliados en el Gobierno como EH 

Bildu o ERC. Ahora los pasos futuros 

de la vicepresidenta sí van a ir por este 

camino. 

Tampoco quiso la vicepresidenta 

en aquella reforma ceder a la preva-

lencia de los convenios autonómicos 

frente a los estatales, una reivindica-

ción histórica del nacionalismo por el 

blindaje que supone para los conve-

nios vascos. En diciembre de 2023, un 

año después de aprobar esos cambios 

laborales, la también ministra de Tra-

bajo modificaba la reforma laboral sin 

negociar con los agentes sociales y en-

trega al PNV el ‘blindaje’ de los con-

venios vascos. 

Negociación colectiva 
La cesión a los nacionalistas no solo 
modificaba la reforma laboral por la 

puerta de atrás, supuso un dardo en 

la línea de flotación de la negociación 

colectiva, entrar de  lleno en materias 

que son propias de la negociación en-

tre empresarios y sindicatos, como 

también ha ocurrido con la jornada la-

boral hasta las 37,5 horas, una mate-

ria que el Estatuto de los Trabajado-

res sitúa en el terreno de la negocia-

ción bipartitas. 

El Gobierno pensó en un principio 

que podría lograr un pacto con patro-

nal y sindicatos para recortar la sema-

na laboral y armar así un acuerdo am-

plio que le brindara la primera gran 

foto de consenso en una legislatura en 

la que parece que los acuerdos en ma-

teria laboral, tan prolijos en años an-

teriores darán pocas alegrías. Empre-

sarios y sindicatos han dado portazo 

a Trabajo y le comunicaron que el 

acuerdo para reducir la jornada de tra-

bajo sería más factible en una nego-

ciación bipartita, descartando, de en-

trada, el café para todos, es decir te-

niendo en cuenta las peculiaridades 

de cada sector. Eso sí, Trabajo avisa  

de que legislará si las partes no se po-

nen de acuerdo.  

Poco a poco se ha ido larvando un 

clima de malestar en el diálogo social 

Díaz desactiva el diálogo social 
y prima los pactos con los socios 
∑ Trabajo comunica a empresarios y 

sindicatos que los equilibrios 
parlamentarios se impondrán a los 
acuerdos laborales que se alcancen  

∑ El Gobierno ya se saltó la reforma 
laboral con el ‘blindaje’ de los 
convenios vascos y endureció los ERE 
por imposición de EH Bildu

QUIEBRA DEL MODELO DE CONSENSO

Control de los despidos 

En diciembre de 2021 el Gobierno 
pacto la reforma laboral con 
CEOE, UGT y CC.OO. Pocos meses 
después, en diciembre, a espaldas 
del diálogo social y por exigencia 
de EH Bildu, el Ejecutivo devolvía 
el control de los ERE a la Inspec-
ción de Trabajo.  

Convenios vascos 

Díaz rechazó incluir en la reforma 
laboral la exigencia del PNV de 
‘blindar’ los convenios vascos. En 
2023 abría de nuevo el melón y, de 
nuevo, a espaldas del diálogo social 
hacía efectiva una cesión que 
quedó en papel mojado cuando 
Podemos tumbó el decreto del 
desempleo.  

Reforma de los subsidios 

La decaída reforma de los subsidios 
de paro no se negoció con los 
agentes sociales, lo que provocó una 
fuerte reacción, sobre todo, de los 
sindicatos, por entender que se 
estaba quebrando el diálogo social. 
La ministra ha cedido y ahora, 
tumbada esa reforma, negociará con 
los agentes sociales. 

Rebaja de la jornada 

La vicepresidenta segunda anunció 
que reduciría la jornada hasta las 
37,5 horas. Empresarios y sindicatos 
criticaron las intenciones de Díaz 
por entender que es materia 
exclusiva de los pactos en la negocia-
ción colectiva. El malestar dio paso a 
que se abriera una negociación.

AL COMPÁS DE LAS CESIONES

Yolanda Díaz junto a representantes 

empresariales y sindicales  // EP
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favorecido también por la frustrada 

reforma del desempleo, urdida sin el 

respaldo de los interlocutores socia-

les. El fracaso del decreto no dejó de-

sactivado sólo el cambio normativo, 

desató un tsunami político y social que 

va a tener que contener Yolanda Díaz 

si el presidente del Gobierno no quie-

re encontrarse con más sobresaltos. 

Tumbada la reforma del paro por 

Podemos también dejó en papel mo-

jado la prevalencia de los convenios 

autonómicos frente a los estatales, que 

terminó siendo una condición para 

apoyar la investidura de Pedro Sán-

chez. Hoy la legislación sobre la nego-

ciación colectiva ha vuelto a la casilla 

de salida, lo que no significa que el 

PNV se haya olvidado del compromi-

so de Sánchez en una de sus reivindi-

caciones históricas. La vicepresiden-

ta va a tener que buscar una norma en 

la que colar esa exigencia que recha-

zan empresarios y sindicatos. 

El ambiente en el diálogo social no 
es el mejor. La ruptura de relaciones 

de la organización empresarial con el 

Gobierno es una realidad que viene de 

lejos; la sumisión al nacionalismo es 

sólo una discrepancia más tras años 

de desencuentros por una política que 

se ha cebado con las empresas y de 

una campaña de desprestigio sin pre-

cedentes. Pero en el caso de los sindi-

catos, la prevalencia de los convenios 

autonómicos, primero, y la negocia-

ción de la reforma de desempleo, des-

pués, destaparon la caja de los true-

nos entre los sindicatos, que amena-

zaron con movilización por entender 

que se está restando poder al diálogo 

social, lo que forzó a Yolanda Díaz a 

abrir una negociación para intentar 

sacar adelante una reforma pactada. 

Frustrada la norma, Díaz negociará 

ahora los cambios en los subsidios. 

Hoy ha citado a los agentes sociales.
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EP MADRID 

El Ministerio de Trabajo y Econo-
mía Social se reunirá hoy con los 
agentes sociales para abordar la 
reforma del subsidio por desem-
pleo después de que el pleno del 
Congreso, con los votos en contra 
de Podemos, PP y Vox, tumbara la 
reforma diseñada por el Gobierno. 

Tras este revés, la vicepresi-
denta segundo del Gobierno y 
ministra de Trabajo, Yolanda Dí-
az, criticó la negativa de Pode-
mos a apoyar la norma y anunció 
que ésta se negociaría con sindi-
catos y empresarios, lo que no 
pudo hacerse en la anterior oca-
sión ante la necesidad del Go-
bierno de aprobarla para la re-

cepción del cuarto desembolso 
de los fondos europeos. 

La reforma del subsidio de de-
sempleo, según Díaz, es “la úni-
ca” reforma que el Gobierno no 
pudo someter al diálogo social, 
ya que debía aprobarse antes del 
31 de diciembre de 2023 al ser 
uno de los hitos contemplados en 
el Plan de Recuperación.  

“Ahora sí, abriremos la mesa 
de diálogo social y esta reforma 
va a estar acordada con los agen-
tes sociales”, subrayó Díaz a me-
diados de enero, tras no salir ade-
lante la reforma en el Congreso.  

El secretario de Estado de Tra-
bajo, Joaquín Pérez Rey, afirmó 
el viernes que el planteamiento 
del Gobierno de cara a la nego-

ciación con los agentes sociales 
de esta reforma “se sitúa en el de-
creto” que ya presentó y que no 
logró ser convalidado. 

Pérez Rey defiende que la nor-
ma que se llevó a la Cámara Baja 
“suponía un incremento neto de 
los derechos de los trabajadores”, 
por lo que “el planteamiento del 
Gobierno se sitúa en ese decreto 
que estaba lleno de mejoras”. 
“Nuestro objetivo es mantener-
las”, remarcó el viernes, añadien-
do que “las propias organizacio-
nes sindicales habían pedido la 
convalidación del decreto a las 
fuerzas políticas”.

Trabajo aborda con los agentes sociales 
la reforma del subsidio por desempleo
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El Ministerio de Trabajo parece ha-

ber establecido un nuevo marco tem-

poral para negociar el malogrado de-

creto para la reforma del subsidio 

por desempleo que decayó en trámi-

te parlamentario a finales del pasa-

do año con el voto negativo de Uni-
dad Podemos. El rechazo parlamen-

tario impidió la aprobación de la 

medida que había auspiciado el ga-

binete de la vicepresidenta Yolanda 

Díaz con cierta premura para poder 

cumplir con uno de los hitos pacta-

dos con Bruselas dentro del Plan de 

Recuperación, en este caso para per-

mitir la llegada del cuarto tramo de 

fondos por valor de 10.000 millones 

de euros.  

Así, el Gobierno contará con al me-

nos tres meses –hasta marzo– para 

presentar la reforma del subsidio por 

desempleo ante instancias europeas 

antes de exponerse a un eventual re-

corte de fondos por parte de la Unión. 

Sin embargo, un segundo elemento 

más allá del compromiso con Euro-

pa apremia a Trabajo a abordar la 

reforma. El mercado laboral ha co-

menzado a mostrar síntomas de fa-

tiga que no en vano si ha podido es-

quivar la economía en su conjunto 

–con un crecimiento del 0,6% del Pro-

ducto Interior Bruto en el cuarto tri-

mestre de 2023– y ya el cierre de ejer-

cicio mostró un ajuste significativo 

con la destrucción de 19.000 pues-

tos de trabajo.  

Sin embargo, la luz de alarma se 

enciende al observar el saldo del de-

sempleo en el conjunto del pasado 

año. El paro creció en 9.700 perso-

nas mayores de 55 años durante el 

pasado ejercicio, situándose este co-

lectivo en los 533.300 desempleados 

a cierre del pasado ejercicio. Cabe 

recordar que este colectivo es el que 

más número parados de larga dura-

ción acumula en las listas del servi-

cio de empleo, y que es objeto de la 

mejora de prestación que previó el 

Gobierno en la maltrecha reforma 

del subsidio por desempleo.  

Y otro de los aspectos que llama 

la atención y aplica presión sobre la 

normativa es el aumento de desem-

pleo que también se ha producido 

entre los más jóvenes. De hecho, la 

caída de 193.400 parados en el con-

junto del pasado ejercicio sólo es po-

sible gracias a que 220.100 desem-

pleados de entre 25 y 54 años aban-
donaron las listas del paro en los 

últimos doce meses. Concretamen-

te, en el último año, el desempleo se 

ha incrementado en 4.400 personas 

de entre 16 y 19 años y en 12.900 per-

sonas de entre 20 y 24 años. Ambos 

grupos, los más mayores y más jóve-

nes, sumaron un incremento de 

27.000 parados durante el pasado 

ejercicio.  

Rubicón parlamentario 
Ante la negociación iniciada en el seno 

del diálogo social, ahora con más pla-

zo para presentar un texto ante Bru-

selas, parece que el Gobierno no de-

berá de deshojar la margarita tanto 

como en otras negociaciones para 

alumbrar un texto que al menos con-

tará con el visto bueno de los sindi-

catos –labrar el apoyo de la patronal 

en esta materia es harina de otro cos-

tal– que termine de atornillar el ne-

cesario apoyo de Unidas Podemos a 

la medida.  

La clave está en el encuadre de los 

parados mayores de 52 años que co-

bran la prestación por desempleo. 

Para ellos se había previsto en la nor-

ma que mantuvieran la cuantía del 

80% del Iprem, los actuales 480 euros 

mensuales a percibir hasta el momen-

to de reingresar al mercado laboral o 

causar jubilación. Pero lo que no acep-

tó la formación morada es la reduc-

ción del coeficiente de cotización me-
jorado, que se reduciría del 125% ac-

tual al 100% en un plazo de cuatro 

años, hasta el próximo 2028.  

Aunque el problema principal que 

sobrevuela al colectivo tiene que ver 

fundamentalmente con el escaso ín-

dice de reinserción en el mercado la-

boral tras perder su puestos de tra-

bajo. «Si un mayor de 52 años es des-

pedido, tiene la mitad de posibilidades 

de reinserción que el resto de traba-

jadores y una cuarta parte que los me-

nores de 25 años», explica el director 

de Randstad Research, Valentín Bote, 

en declaraciones para este diario plan-

teando desde este prisma la necesi-

dad de abordar un programa que per-

mita la conservación del talento se-

nior. 

El alza de parados mayores de 55 
años apremia a reformar el subsidio

∑ El desempleo crece en 
casi 10.000 personas 
en el último año en el 
colectivo de más edad

Evolución del paro de mayores de 55 años en España
Total de desempleados en miles de personas

ABCFuente: INE
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Los mayores de 50 tienen 
la cuarta parte de opciones 
de reingresar al mercado 
laboral que los más 
jóvenes tras un despido 

El grupo de más de 55 años 
y los menores de 25 
sumaron 27.000 parados a 
las listas del SEPE durante 
el pasado ejercicioD
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DANIEL CABALLERO 

MADRID 

E
l tirón récord que venía ex-
perimentando hasta 2022 el 

sector exterior está en ries-

go. El aumento de los costes 

laborales y la crisis del mar Rojo po-

nen en jaque el comercio de España 

con el resto del mundo, pero a la tor-

menta perfecta hay que añadirle otras 

dos amenazas más: las protestas que 

han estallado recientemente en el 

campo y que se extienden por Euro-

pa, y la debilidad del crecimiento eco-

nómico en el Viejo Continente, que es 

el principal destino de nuestras ex-

portaciones.  

«Las exportaciones españolas se 

han estancado y para 2024 prevemos 

una situación similar e incluso peor», 

señala Antonio Bonet, presidente del 

Club de Exportadores e Inversores Es-

pañoles. Destaca que ya se está per-

cibiendo en los datos que las grandes 

cifras de 2022 no se van a poder vol-

ver a repetir. Según el último informe 
de la Secretaría de Estado de Comer-

cio, hasta noviembre de 2023, «las ex-

portaciones españolas de bienes se 

redujeron un 0,7% interanual en el pe-

riodo (enero-noviembre), alcanzando 

los 354.740,7 millones de euros». El 

descenso en el acumulado anual se ve 

maquillado por el tirón de los prime-

ros meses del ejercicio; fue a partir de 

verano cuando el vigor se esfumó.  

La diferencia de un año para otro 

suma ya 37.000 millones de euros me-

nos en 2023 que en 2022; esta caída 

equivale a como si España hubiera 

perdido, literalmente, un mes com-

pleto de actividad exterior. Y se espe-

ra que las cifras vayan a peor.  

Dentro de la tormenta que vive el 

sector, los exportadores se quejan es-

pecialmente del aumento de los cos-

tes laborales. Por una parte están las 

subidas continuas del salario mínimo 

interprofesional, que afectan mucho 

a sectores como el agroalimentario o 

el de las manufacturas y les hacen per-

der competitividad, según Bonet; las 

exportaciones agroalimentarias espa-

ñolas superaron en 2023 los 61.000 mi-

llones de euros, y las de textil, confec-

ción y otras manufacturas 30.000 mi-

llones de euros. «Una parte significativa 

de nuestra exportación de productos 

alimenticios y algunos manufactura-

dos están en peligro de quedar fuera 

de mercado por el crecimiento de los 

costes laborales», señala el dirigente 

de la organización de exportadores, 

para añadir: «Mientras que los empre-

sarios que operan en el mercado espa-

ñol sufren de la misma forma los efec-

tos de estas subidas, los exportadores 

deben competir con los productos de 

empresarios de otros países, que evi-

dentemente no han sufrido estos in-

crementos de costes, por lo que su si-

tuación relativa se deteriora». 

Este también destaca las trabas a 

la competitividad que supondría la 

reducción de jornada laboral que quie-

re Yolanda Díaz. «Si antes por hora 

trabajada producías X, ahora sería 

menos, y con el mismo coste», deta-

lla, lo que, según dice, tiene la conse-

cuencia de que habrá que subir pre-

cios para poder cubrir costes.  

«Problema sin solución» 

La crisis del mar Rojo por los ataques 

de los hutíes a los buques mercantes 

es otro de los condicionantes. Las na-

vieras ya no quieren atravesar aque-

lla zona y se ven obligadas a utilizar 

la ruta bordeando el cabo de Buena 

Esperanza en Sudáfrica para llegar a 

Europa. «El problema no tiene visos 
de solución a corto plazo y puede ha-

ber una escalada; eso lleva más cos-

tes de fletes y seguros y encarecerá el 

precio del producto final y producto 

intermedio. Además, generará retra-

sos en la cadena de suministro», de-

nuncia Bonet. Como publicó ABC, los 

gastos de transporte se están multi-

plicando ya por 4,5 veces. 

Los exportadores, según fuentes 

empresariales, tienen muy presente 

las disrupciones que hubo tras la aper-

tura con el Covid, cuando se dispara-

ron los costes del transporte, la ofer-

ta no casaba con la demanda... Es una 

situación que quieren evitar a toda 

costa.  

Así las cosas, fuentes empresaria-

les destacan que las empresas están 

ya haciendo números del incremento 

Los costes laborales y la 
crisis del mar Rojo ponen 
en jaque al sector exterior

∑ Las empresas denuncian una pérdida 
de competitividad de los productos 
españoles y avisan de que van a 
necesitar aumentar precios finales  

∑ Los exportadores temen también que 
se enquisten las protestas del campo

-37.158 
millones de euros menos en 
exportaciones llevaba España 
entre enero y noviembre de 2023 
respecto al año anterior. Esta 
caída equivale a haber perdido un 
mes entero de comercio exterior.  

-6,7% 
Es la cifra de caída de las 
exportaciones de noviembre.

CIFRAS DEL SECTOR 
EXTERIOR
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de coste que les está suponiendo todo

este conflicto, que se arrastra desde

hace alrededor de un trimestre. Hacer

un balance de lo que está suponiendo

el alza de los gastos del transporte en

sus cuentas, de cara también a poder

planificar los siguientes trimestres

que vienen.  

Debilidad europea 
Gregorio Izquierdo, director general

del Instituto de Estudios Económicos

(IEE) y director de Economía de la

CEOE, destaca también el frenazo en

las exportaciones. Ya no tiran como

antes, algo que preocupa en las casas

de análisis ya que tradicionalmente

España se ha apoyado en su sector ex-

terior para salir de las crisis y pasar

las desaceleraciones económicas.  

Sin embargo, Izquierdo pone en el

acento en otro elemento más allá de

los costes laborales y la crisis del mar

Rojo: la debilidad de la economía eu-

ropea. La zona euro, que es concreta-

mente el primer socio de España a ni-

vel comercial, está estancada desde

hace varios trimestres; en el conjun-

to de 2023 se estima que solo ha cre-

cido un 0,5%, por culpa especialmen-
te del motor gripado alemán. 

El director de Economía de CEOE

señala que ese es un factor fundamen-

tal en el frenazo de nuestras exporta-

ciones, en un momento de debilidad

de la demanda interna a nivel global.

Y añade también «las amenazas del

proteccionismo, las dificultades para

poder operar en mercados terceros de

la UE», como un riesgo creciente.  

Más allá de ello, Bonet, del Club de

Exportadores, también destaca las re-

cientes protestas iniciadas en el cam-

po como un foco de riesgo. «Tiene im-

pacto en el sector exterior, pero no sa-

bemos cuánto va a durar. No es lo

mismo dos semanas que dos meses»,

afirma. El temor, en este caso, es que

la situación se enquiste, con proble-

mas en el transporte por carretera por

los cortes de tráfico. 

Un buque mercante de la 

naviera MSC atravesando el 

canal de Suez en diciembre 

de 2023  // EFE
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Agencias ORENSE 

El presidente del Gobierno, Pe-
dro Sánchez, avanzó ayer que el 
Consejo de Ministros del martes 
aprobará la subida del salario mí-
nimo interprofesional (SMI) a 
1.134 euros al mes. 

“Eso es, compañeros y compa-
ñeras, la política; lo que hacemos 
los socialistas, transformar la rea-
lidad de la ciudadanía y gobernar 
para la mayoría social de nuestro 
país”, destacó Sánchez en un ac-
to electoral en Orense al que asis-
tieron más de un millar de perso-
nas para apoyar al candidato del 
PSdeG a la Presidencia de la Xun-
ta, José Ramón Gómez Besteiro. 

Esta subida del 5%, que supo-
ne 54 euros más al mes, hasta los 
1.134 euros brutos mensuales en 
14 pagas, supone una ampliación 
del “escudo social” y es otra 
muestra más de que “España va 
en la buena dirección”, abundó. 

Sánchez hizo hincapié en el 
importante incremento del SMI 
puesto que, como recordó, hace 
cinco años y medio, con un Go-
bierno del PP, estaba en “735 eu-
ros al mes”. 

Un cambio –incidió– que tam-
bién se ha visto en la creación de 
riqueza porque, según explicó, 
cuando llegó a la Presidencia del 
Gobierno España “todavía no ha-
bía alcanzado los niveles de PIB 
ni tampoco de empleo previos a 
la crisis financiera”. Ahora, sin 
embargo, dijo, “nuestro país cre-
ce cinco veces más que la media 
de la zona euro”. “Somos la eco-
nomía de las grandes economías 
europeas que más crece”, celebró 
Sánchez, que incidió en que Es-
paña registra en estos momentos 
“de las inflaciones más bajas 
también de toda Europa”. 

Los avances en materia econó-
mica y social han permitido 
“transformar la realidad de la 

mayoría social” por lo que, a su 
juicio, el PSOE es el ejemplo de la 
“política útil” que hace que él se 
sienta en el deber de reivindicar 
“no solamente la acción del Go-
bierno, sino que reafirmo que Es-
paña va en la buena dirección”. 

“España va en la buena direc-
ción, con más empleo, más polí-
ticas sociales y más convivencia 
que nunca”, incidió Sánchez, que 
cree que todos estos buenos indi-
cadores no lo son tanto para el 
PP, que tiene “un problema con la 
economía”. “A la derecha con la 
economía le pasa como con sus 
fracasos electorales, que no sabe 
cómo gestionarla”, resumió. 

La subida del salario mínimo se 
pactó a mediados de enero entre 
el Gobierno y los sindicatos, sin 
la patronal CEOE, y afectará di-
rectamente a unos 2,5 millones 

de trabajadores, en su mayoría 
jóvenes y mujeres. 

La patronal había planteado 
una subida de entre el 3% y el 4% 
que debía acompañarse de medi-
das en el ámbito de la contrata-
ción con las administraciones pú-
blicas y el sector agrario. Desde 
2018 hasta 2023, el SMI se ha in-
crementado en 344,1 euros al 
mes, es decir, un alza del 46,8%. 

Por otro lado, Sánchez pidió el 
apoyo para la candidatura de Gó-
mez Besteiro y avisó a los galle-
gos, especialmente a las mujeres, 
de que “papeletas para el cambio 

hay muchas, pero sólo hay una 
para gobernar ese cambio”, la del 
PSOE con Besteiro. 

Sánchez se refirió a la negativa 
del presidente de la Xunta y can-
didato a la reelección, Alfonso 
Rueda, a acudir a los debates pa-
ra recordar la ausencia de Feijóo 
de uno de los organizados con 
motivo del 23-J. Así, sostuvo que 
para ser presidente de la Xunta 
“hay que dar la cara” y “explicar” 
el proyecto de la Xunta. “Hay que 
rendir cuentas. Y eso es lo que ne-
cesita esta tierra, líderes que den 
la cara”, afirmó.

Sánchez anuncia que el Gobierno 
aprobará el martes la subida del SMI

ROSA VEIGA / EP 

El secretario general del PSOE y presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, durante un acto de campaña del PSdeG en Orense.

El presidente critica 
la ausencia de Rueda 
en los debates y  
llama a “dar la cara”

l El presidente del Gobierno avanza que el Consejo de Ministros dará luz verde a esta 
medida en un acto para arropar al candidato socialista a la Xunta, Gómez Besteiro, en Orense
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las reservas en los pantanos ba-
jen, el agua viene con más mate-
ria orgánica que la ensucia. La 
obra está recogida desde mayo 
de 2023 en los decretos de se-
quía estatales y la construye el 
Gobierno central. Está para em-
pezar, a falta del crédito. 
–¿El presupuesto y plazo de obra 
de la potabilizadora? 
–El presupuesto son tres millones 
y medio de euros y el plazo de 
obra cinco o seis meses. La previ-
sión inicial era iniciarla en enero 
y que estuviera para el verano, 
pero vamos muy tarde. 
–Los cortes de suministro, como 
los que sufrió Sevilla de 1992 a 
1995, ¿se descartan? 
–Al igual que las tomas del río, el  
corte de suministro es una medi-
da contemplada en el Plan de 
Emergencia por Sequía que se 
aplicará cuando las circunstan-
cias lo aconsejen. La Comisión 
Ejecutiva y el Consejo de Admi-
nistración de Emasesa decidirán. 
Pero ahora mismo nadie habla de 
cortes. Las circunstancias no tie-
nen nada que ver con el año 92. 
Aunque la sequía ahora es peor 
tras cinco años con menos preci-

pitaciones y muy avanzados en el 
sexto año, estamos mejor prepa-
rados porque tenemos el embal-
se de Melonares, que se constru-
yó a raíz de esa sequía de los años 
90. Melonares ha aportado una 
garantía en cantidad y en cali-
dad. Esa es la gran diferencia del 
92. Por eso no hablamos de cor-
tes. Si no tuviéramos Melones, 
hace dos años y medio que esta-

ríamos en situación de emergen-
cia por sequía, como ahora. 
–¿Apoya construir más embal-
ses en el Guadalquivir? 
–No para lo que es el sistema (de 
abastecimiento) de Sevilla por-
que tenemos esa reserva de 
agua. Podemos vivir en un clima 
irregular de precipitaciones co-
mo el Mediterráneo gracias a 

guardar el agua cuando llueve 
en los pantanos. El Guadalquivir 
es el río más regulado de Espa-
ña, pero todavía tiene posibili-
dad de regularse más con algún 
pantano, sobre todo la margen 
izquierda. La parte derecha, en 
Sierra Morena, es lo que está re-
gulado. De Iznájar hasta Écija 
hay muchísimas hectáreas de te-
rreno para una presa. 
–¿Y el ahorro? 
–Medidas de ahorro y embalses 
no son para nada incompatibles. 
Aquí tenemos 800.000 hectáreas 
de regadío porque está regulado 
el Guadalquivir con 50 pantanos 
y le damos de beber a 6 millones 
de personas, gracias a los panta-
nos tan denostados. Habría que 
estar todo el día haciendo home-
najes a los pantanos. Los regan-
tes llevan dos o tres años sin po-
der regar porque la ley de agua 
da la prioridad del uso del agua 
al abastecimiento. La ministra di-
jo el otro día que había para tres 
o cuatro años de agua en el Gua-
dalquivir porque el plan hidroló-
gico establece esta reserva solo 
para abastecimiento.   
–El gasto de agua de los sevilla-
nos de 105 litros al día por perso-
na ¿incluye todos los usos, tam-
bién los turísticos? 
–Sí. Hay que destacar el esfuerzo 
de la sociedad sevillana. El con-
sumo doméstico supone el 75%, 
y el 25% restante es indus-
trial/comercial. Y eso que el Plan 
Hidrológico del Guadalquivir di-
ce que no se podrá gastar más de 
250 litros por habitante y día. 
–Gastamos poca agua en com-
paración con el límite de 200 li-
tros/día impuesto en Cataluña.   
–En Sevilla y en Andalucía hay 
que destacar la cultura de ahorro 
del agua que no tienen allí. En 
Barcelona, el consumo de todos 
los usos está en más de 170 li-
tros/habitante/día. Sevilla tiene 
menos industria, pero las hay 
que consumen muy poquito y 
son muy eficientes, como Coca-
Cola y Cruzcampo/Heineken, 
que son supereficientes, están 
haciendo planes de ahorro del 
agua y se sumaron al plan de 90 
litros/habitante/día.   
–¿Cómo va el plan de contadores 
individuales digitales? 
–En cuanto se pone un contador 
individual baja el consumo. Una 
tercera parte de los contadores 
están cambiados y en dos años 
esperamos llegar al 80%. Vamos 
a procesar esos datos con inteli-
gencia artificial. Por eso nues-
tro proyecto de transformación 
digital (Perte), el mejor valora-
do de España de 200 proyectos, 
se llama Embalse 5.0. Vamos a 
ser mucho más eficientes y a 
ahorrar el 20% de agua. Es co-
mo si tuviéramos otro embalse. 
De ahí el nombre Embalse 5.0: 
ser más eficientes a través de la 
transformación digital. 

MANUEL ROMERO. CONSEJERO DELEGADO DE EMASESA

 

A. S. Ameneiro  

–¿Sigue en pie el plan de las 
tomas del río ante la escasez 
de lluvia? 
–Coger agua del estuario del 
río es una medida contempla-
da en el Plan de Emergencia 
por sequía (consensuado con 
la Confederación Hidrográfi-
ca del Guadalquivir), pero 
cuando las reservas sean mu-
cho menores. Ahora no. Lo úl-
timo que se planteó en Emase-
sa es la bajada de presiones no 
antes del verano y a ver las llu-
vias de mitad de febrero. 
–¿Y la potabilizadora? 
–La potabilizadora es un pro-
yecto que estamos esperando 
y nos urge. Es independiente 
del plan de beber del estua-
rio. Supone la construcción 
de una planta de ozono, que 
en contacto con el agua des-
truye, de forma rápida y ba-
rata, la materia orgánica. La 
oxida y la elimina a unos pre-
cios razonables, mejor que 
los métodos convencionales 
de potabilización. Cuando 

“La sequía es peor que en 
1992, pero no habrá cortes  
de agua gracias a Melonares” 

JUAN CARLOS MUÑOZ 

El consejero delegado de Emasesa e ingeniero de montes, Manuel Romero (Granada, 1965), en su despacho. 

 

 

  

l Las tomas de agua del estuario no se activan por 

ahora l Lo urgente es la potabilizadora que paga el 

Estado (3,5 millones) y debía estar lista en verano  

Si no tuviéramos 
Melonares, Sevilla 
habría entrado en 
emergencia por sequía 
hace dos años y medio”
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Evolución del número de parados en Andalucía

Evolución del número de parados en Sevilla

Parados en enero por provincias

Variación de parados en Andalucía por sectores

Cifras en miles de personas paradas registradas

Cifras en miles de personas paradas registradas

+1.182

Agricultura

+594

Industria

-660

Construcción

+18.735

Servicios

+226

Sin empleo anterior

ene feb mar abr may jun enedicoct novjul ago sep

2023 2024

2023 2024

Almería

Cádiz

Córdoba

Granada

Huelva

Jaén

Málaga

Sevilla

Andalucía

52.007

134.919

61.550

77.896

39.176

42.501

135.166

171.802

715.017

-4,39

-5,40

-4,59

-2,84

-6,76

-6,31

-4,08

-3,55

-4,43

Var. mensual (%)Parados Var. anual (%)

Fuente: Ministerio de Trabajo ABC SEVILLA

748,1 749,7
734,3

713,8
707,3

Cifras en miles de personas paradas registradas

ene feb mar abr may jun jul ago sep dic

166,5
178,1 177,8 173,7 169,6 168,7168,6 169,1 169,4 170,7 171,9

ene

171,8

oct nov

171,7

698,5

693,3

696,2
712,2

719,6
710,7

+1,83

+2,82

+2,42

+3,21

+0,27

+5,20

+3,12

+3,16

+2,89

694,9

715,01

parados

en el último

mes

+20.077

S. ALCELAY / M. J. PEREIRA 

MADRID / SEVILLA 

Más de un año después de comprome-

terse a dar los datos reales de los fijos 

discontinuos, la vicepresidenta segun-

da sigue sin facilitarlos. Pese a la nega-

tiva del Gobierno a ofrecer estos datos, 

la estadística del Servicio Público de 

Empleo permite conocer cuántos mi-

llones de trabajadores han firmado una 

relación laboral bajo esta modalidad. 

Se trata de los demandantes de empleo 

con relación laboral, es decir, la de aque-

llos trabajadores con contrato en vigor 

que se inscriben en el paro para solici-

tar un puesto de trabajo. En enero fue-

ron 1,24 millones, lo que supone mul-

tiplicar casi por cinco los que había en 

el mismo mes de 2019, antes de la re-

forma laboral y de la pandemia. Res-

pecto a diciembre fueron 32.000 más. 

Esta rúbrica incluiría a los trabaja-

dores fijos discontinuos en fase de inac-

tividad que buscan un puesto de traba-

jo complementario –cabe recordar que 

estos no se incorporan a la lista de los 

casi 2,7 millones de parados aunque co-

bren la prestación–, pero también a los 

empleados con la misma expectativa 

afectados por un ERTE, los ocupados 

que cobran prestación y las personas 

en trabajos de colaboración social. 

Por otra parte, la cuesta de enero, que 

tradicionalmente se le atraganta al mer-

cado de trabajo, también lo hizo en el 

comienzo de 2024. Enero anotó en Es-
paña 60.404 parados más , el 33% de ellos 

en Andalucía, y la economía destruyó 

231.250 puestos de trabajo, el peor dato 

en una década, si exceptuamos 2020, el 

año en el que estalló la pandemia. 

El paro creció en Andalucía en 20.077 

personas, un 2,89% más, siendo la co-

munidad autónoma donde más crece 

el número de parados, seguida de Ma-

drid (+9.646), Comunidad Valenciana 

(+4.363) y Cataluña (+3.690). La varia-

ción anual del paro  sigue siendo posi-

tiva, ya que hoy hay 33.128 desemplea-

dos menos que hace un año, lo que su-

pone un 4,43%.  

El 93% de los nuevos desempleados 

andaluces son del sector servicios de-

bido al fin de la campaña navideña. En 

la agricultura el paro aumentó en 1.182 

personas, especialmente en Jaén (+786) 

y Sevilla (+258), por el fin de la recogida 
de la aceituna, que ha durado menos 

porque se ha registrado una menor co-

secha debido a la sequía. En este sector, 

el paro creció en todas las provincias, 

salvo en Huelva, donde cayó en 513 per-

sonas al empezar la temporada de fru-

tos rojos, que comenzó en enero.  

En cuanto a las provincias andalu-

zas, en todas crece el paro, aunque en 

términos absolutos se lleva la palma Se-

villa, Málaga (+4.088) y Cádiz (+3.698). 

El número de parados registrados en 

las oficinas del Servicio Público Estatal 

de Empleo se ha disparado en la pro-

vincia Sevilla en 5.267 personas.   

En comparación con el mismo mes 

de 2023, Sevilla tiene 6.331 parados me-

nos que hace un año (-3,55%). Sevilla es 

la segunda provincia española donde 

más crece el paro en términos absolu-

tos. Sus cotizantes descienden en 11.348 

personas (-1,40%), por lo que los afilia-

dos quedan en 798.605 en la provincia 

de Sevilla, por debajo del récord de 810.00 

que se registró en diciembre de 2023.  

En cuanto a la afiliación, Andalucía  

contabiliza 3.333.052 cotizantes a la Se-

guridad Social, lo que supone un des-

censo de 43.624, un 1,29% menos, según 

datos del Ministerio de Inclusión, Segu-

ridad Social y Migraciones. Las afilia-

ciones se han desplomados en todas las 

provincias, salvo en Huelva, donde cre-

cieron en 2.928 (+1,39%). 

Díaz oculta datos de 
fijos discontinuos y 
siembra la duda sobre 
la evolución del paro

∑ El paro crece en 20.000 
personas en Andalucía 
por el fin de la campaña 
navideña y de la 
recogida de la aceituna 

La provincia de Sevilla 
pierde cotizantes y se 
queda por debajo del 
récord de 810.000 afiliados 
que batió en diciembreD
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l En el punto de inflexión en que se halla el entorno monetario y financiero, es importante analizar 

el impacto y efecto arrastre de esos aumentos del precio oficial del dinero en el sector empresarial

E
N el punto de infle-
xión en que se en-
cuentra el entorno 
monetario y financie-

ro tras dos años de fuertes subi-
das de tipos y esperando las ba-
jadas que llegarán en unos me-
ses, parece oportuno analizar 
el impacto y efectos arrastre de 
esos aumentos del precio ofi-
cial del dinero en el sector em-
presarial. No es posible genera-
lizar la situación de las empre-
sas españolas y su acceso a 
fuentes de financiación. La di-
mensión y otros factores como 
el componente tecnológico o de 
internacionalización determi-
nan el acceso al crédito de enti-
dades y mercados financieros. 
En España, el sistema financie-

ro gira en torno a los bancos y 
son clave para financiar el em-
prendimiento e inversiones 
empresariales. Por ello, lo que 
pasa con el crédito bancario ex-
plica gran parte de la evolución 
del crédito a las empresas. 

Son numerosos los estudios e 
informes sobre el impacto de la 
subida de tipos –y del Euríbor– 
en las hipotecas. Es crucial para 
el acceso a vivienda de las fami-
lias, aunque también se emplea 
por empresas y otras personas ju-
rídicas. La notable subida del Eu-
ríbor de los dos últimos años ha 
encarecido considerablemente 
las hipotecas a tipo variable. 
También las nuevas hipotecas, lo 
que puede explicar la caída en el 
número total de estos préstamos 
con garantía real en el último 
año. El mercado hipotecario se 
ha enfriado en los dos últimos 
años. No obstante, las recientes 
disminuciones en el Euríbor –que 
se deben intensificar cuando el 
BCE comience a disminuir tipos, 
probablemente en primavera o 
verano– irán generando alivio 
para los hipotecados, especial-

mente en los tipos variables. No 
es tan intenso el foco informativo 
sobre la situación financiera de 
las empresas. Hay estudios e in-
formación estadística sobre la 
mismas, pero se habla menos en 
los medios. Parece oportuno ha-
cerlo periódicamente. Con la in-
formación estadística de la Cen-
tral de Balances y los estudios del 
Banco de España se puede cono-
cer bien el impacto de las subidas 
de tipos sobre las empresas, en 
muchos ámbitos, desde su coste 
de financiación hasta sus estrate-
gias de inversión y expansión. El 
incremento de tipos de interés 
supuso un desafío para el sector 
empresarial, en particular, para 
las empresas con niveles de deu-
da elevados y con crecientes difi-
cultades para invertir o expan-
dirse. El coste de servir ese crédi-
to creció significativamente, lo 
que presionó los balances y redu-
jo sus márgenes.  

La Encuesta a las empresas es-
pañolas sobre la evolución de su 
actividad del Banco de España 
ofrece algunas claves más en su 
edición del cuarto trimestre de 

2023. El actual contexto de en-
durecimiento de las condiciones 
financieras se está traduciendo 
en un incremento del porcenta-
je de empresas que declaran que 
el acceso a las fuentes externas 
de la financiación está teniendo 
efectos negativos sobre su acti-
vidad. Afecta negativamente a 
un 22%, 7 puntos más que en el 
trimestre anterior. Se incluyó 
por ver primera una pregunta 
sobre el aumento de los gastos 
por intereses de la deuda. Un 
39,3% de las empresas declara-
ron un impacto negativo de la 
subida de sus costes financieros. 
De forma más intensa en la cons-
trucción, la agricultura, el co-
mercio y las actividades de ocio 
y menor en las ramas de infor-
mación y comunicación y de ad-
ministración. La subida de tipos 
también llevó a una reducción 
en la inversión y en la creación 
de empleo. Las empresas priori-
zaron la estabilidad financiera 
sobre la expansión, lo que tuvo 
implicaciones para el mercado 
de trabajo, donde la creación de 
empleo se desaceleró.  

La velocidad e intensidad con 
la que se ha producido esta subi-
da de costes financieros ha sido 
dispar por plazos e instrumentos. 
El coste de emisión de bonos au-
mentó antes que el de los présta-
mos y de manera más marcada, 
en línea con lo que el mercado 
descontaba desde finales. En 
cambio, desde otoño de 2022, el 
coste de emisión de deuda em-
presarial a largo plazo ha dejado 
de crecer, mientras que el de los 
bonos a corto ha continuado au-
mentando a lo largo de 2023, 
hasta superar al de los bonos a 
largo plazo. Por su lado, los tipos 
de interés de los préstamos ban-
carios se han ido elevando de for-
ma más gradual en todos los pla-
zos. Paradójicamente, el coste de 
los créditos de más de un millón 
de euros, generalmente otorga-
dos a las grandes empresas, ha 
aumentado más que el de los de 
menor importe. El incremento 
del coste medio de la deuda fi-
nanciera frenó, hasta otoño de 
2023, el avance de los resultados 
después de intereses. Sin embar-
go, en las últimas semanas del 
año pasado, el mercado comenzó 
a descontar que el Banco Central 
Europeo podría bajar tipos en el 
futuro cercano, algo que recogió 
el Euríbor inmediatamente. Esta 
expectativa ha tenido un efecto 
positivo en el mercado, particu-
larmente para las empresas más 
grandes, como las del IBEX. El 
coste de la deuda para ellas co-
menzó a bajar. Es un alivio finan-
ciero y un impulso para el creci-
miento en 2024. 

No todo han sido efectos nega-
tivos. El cambio en el entorno fi-
nanciero también ha presentado 
oportunidades. Las empresas 
con buenos flujos de caja han sa-
cado provecho de tipos más ele-
vados para obtener rendimien-
tos más atractivos en sus inver-
siones de liquidez. La necesidad 
de eficiencia y digitalización ha 
impulsado a muchas empresas a 
invertir en tecnología. Muchas 
empresas han ajustado sus mo-
delos de negocio, reducido cos-
tes, mejorado la eficiencia y bus-
cado nuevas fuentes de ingresos. 
La diversificación de productos y 
servicios, así como la expansión 
en nuevos mercados, han sido 
estrategias comunes para miti-
gar los riesgos del aumento de ti-
pos de interés. En definitiva, ha 
habido hasta ahora menos trau-
mas que en anteriores procesos 
similares –como muestra, por 
ejemplo la “buena” evolución de 
la morosidad– , porque la empre-
sa española estaba más prepara-
da que en la anterior crisis. La 
normalización de tipos –abando-
nando los contra natura que 
eran los negativos o cercanos a 
cero– ha devuelto incentivos al 
sistema económico y empresa-
rial para aumentar su eficiencia 
y competitividad.

SANTIAGO 
CARBÓ

5

Catedrático de la 
Universidad de 
Valencia y director 
de Estudios 
Financieros de 
Funcas

La situación financiera de 
las empresas españolas
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S. E. 

SEVILLA 

Grupo MAS cerró 2023 con una factu-
ración de 610 millones de euros, según 

informó su presidente, Vicente Martín 

González. La compañía incrementó, 

por tanto, un 13% su volumen de nego-

cio en sus establecimientos, que suman 

188 bajo distintas enseñas de alimen-

tación, MAS, MAS&GO y Cash Fresh, 

hostelería, SanTomás, Catering SanTo-

más y Altrigo, y cuidado de mascotas, 

Mökai. 

El Grupo ha querido reconocer el 

trabajo realizado por sus equipos con 

el reparto de un incentivo de 3, 7 millo-

nes entre todos sus trabajadores. Así, 

a la finalización del pasado ejercicio, 

la compañía andaluza superó la cifra 

de 4.000 empleados en plantilla y re-

forzó su compromiso con las políticas 

de estabilidad y conciliación, contan-

do actualmente con el 94% de contra-

tos indefinidos. 

Para Grupo MAS, el año 2023 ha es-

tado marcado por una serie de hitos 

clave, entre los que destaca la celebra-

ción de sus 50 años con todos sus gru-

pos de interés, como el homenaje a la 

primera tienda que abrieron en 1973 

en la Avenida Reina Mercedes, el en-

cuentro con más de 500 proveedores 

del sector, el gran evento ‘Por50MAS 

Festival’, en el que los 4.000 trabajado-

res de la compañía se reunieron por 

primera vez en el Estadio Olímpico de 

la Cartuja y la celebración con sus clien-

tes con acciones de regalos y promo-
ciones todo el año. 

Asimismo, a principios del pasado 

año, Grupo MAS recibió la Medalla de 

Andalucía de la Economía y la Empre-

sa 2023 que otorga la Junta de Andalu-

cía. A ello se le suman dos inaugura-

ciones claves para su futuro: la de su 

nuevo centro logístico en Guillena (Se-

villa), con una inversión total de 50 mi-

llones de euros, 46.000 metros cuadra-

dos de superficie y capacidad para mo-

vilizar más de 50 millones de cajas al 

año; y la del centro de actividades de 

los ODS de Sevilla, cuya gestión corre-

rá a cargo de Fundación MAS por 50 

años y que ha supuesto una inversión 

de un millón de euros. 

La cadena, que tiene 188 estableci-

mientos en 75 localidades de Andalu-

cía y Extremadura, presentó ayer su 

Plan 2024, un año en el que tiene pre-

visto generar 400 nuevos empleos, abrir 

10 nuevas tiendas y reformar otros 10 

establecimientos para seguir reforzan-

do su posicionamiento en Andalucía y 

Extremadura, con una inversión de 22 

millones, una fuerte apuesta por las 

energías renovables con la instalación 

de más de 30 plantas fotovoltaicas más 

y nuevos vehículos eco-eficientes, la di-

gitalización de la compañía y la acción 

social y formativa. 

Grupo MAS reparte 
casi 4 millones en 
incentivos entre sus 
4.000 trabajadores

∑ La cadena andaluza 
factura 610 millones, 
un 13% más que en el 
año 2022

El grupo prevé generar 
este año 400 nuevos 
empleos, abrir 10 nuevas 
tiendas y reformar otros 
10 establecimientos
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Redacción  

La empresa sevillana de distribu-
ción alimentaria Grupo MAS re-
gistró un crecimiento del 13% en 
2023, hasta alcanzar una factura-
ción de 610 millones de euros, 
“afianzándose como un eje clave 
de motor de crecimiento y genera-
ción de empleo en Andalucía y Ex-
tremadura y reforzando su apues-
ta por el cuidado del producto 
fresco y su relación calidad-precio 
en sus 188 establecimientos, bajo 
distintas enseñas de alimentación, 
MAS, MAS&GO y Cash Fresh, hos-
telería, SanTomás, Catering San-
Tomás y Altrigo, y cuidado de mas-
cotas, Mökai”, indica la firma en 
una nota de prensa. 

La compañía andaluza añade 
que el pasado ejercicio superó la 
cifra de 4.000 empleados en 
plantilla y “reforzó su compromi-
so con las políticas de estabilidad 
y conciliación”.  

Actualmente, cuenta con un 
94% de contratos indefinidos, y 
una plantilla en la que el 56% son 
mujeres y cerca del 100% reside en 
la misma localidad donde trabaja. 

El Grupo ha reconocido, ade-
más, el trabajo realizado por sus 
equipos con el reparto de un in-
centivo de 3, 7 millones de euros 
entre todos sus trabajadores. 

Para 2024, Grupo MAS tiene 
previsto generar 400 nuevos em-
pleos, abrir 10 nuevas tiendas y re-

formar otros 10 establecimientos 
para seguir reforzando su posicio-
namiento en Andalucía y Extre-
madura, con una inversión de 22 
millones de euros, una fuerte 
apuesta por las energías renova-
bles con la instalación de más de 
30 plantas fotovoltaicas más y 
nuevos vehículos eco-eficientes, la 
digitalización de la compañía y la 
acción social y formativa. 

Estos son algunos de los datos 
que aportaron este jueves en la 
convención anual del Grupo el 
presidente del grupo, Vicente 
Martín González, su director ge-
neral, D. Jerónimo Martín Rodrí-
guez, y el comité de dirección. Al 
acto, que tuvo lugar en el espacio 
Cartuja Center CITE Sevilla, asis-
tieron los más de 400 directivos 
de la compañía y contó con la par-
ticipación de un ponente invitado 
de excepción, Toni Nadal, uno de 
los principales artífices del éxito 
de la estrella mundial de tenis, 
Rafa Nadal, como su entrenador 
durante más de 27 años, y que 
compartió con los asistentes la 
importancia de saber sobrepo-
nerse a la adversidad y especial-
mente la actitud ante ella. 

Para Grupo MAS, el año 2023 
estuvo marcado por una serie de 
hitos clave, entre los que destaca 
la celebración de sus 50 años con 
todos sus grupos de interés, co-
mo el homenaje a la primera tien-
da que abrieron en 1973 en la 

Avenida Reina Mercedes, el en-
cuentro con más de 500 provee-
dores del sector, el gran evento 
Por50MAS Festival, en el que los 
4.000 trabajadores de la compa-
ñía se reunieron por primera vez 
en el Estadio Olímpico de la Car-
tuja y la celebración con sus 
clientes con acciones de regalos y 
promociones todo el año. 

Asimismo, a principios del pa-
sado año, Grupo MAS recibió la 
Medalla de Andalucía de la Eco-
nomía y la Empresa 2023 que 
otorga la Junta de Andalucía, en 
reconocimiento al “espíritu em-
prendedor, apuesta por el creci-
miento, generación de empleo y 
capacidad de adaptación a las 
nuevas necesidades de la socie-
dad”. Un reconocimiento al que se 
han sumado otros 8 más en 2023. 

A ello se le suman dos inaugura-
ciones claves para su futuro: la de 
su nuevo centro logístico en Gui-
llena, con una inversión total de 
50 millones de euros, 46.000 me-
tros cuadrados de superficie y ca-
pacidad para movilizar más de 50 
millones de cajas al año; y la del 
centro de actividades de los ODS 
de Sevilla, cuya gestión correrá a 
cargo de Fundación MAS por 50 
años y que ha supuesto una inver-
sión de un millón de euros. 

En 2023, Grupo MAS ha conti-

nuado reforzando la apuesta por 
la formación y el impulso del ta-
lento interno, con más de 30.000 
horas de formación impartidas. 
Ha mantenido  programas para fo-
mentar la formación y la genera-
ción de empleo de calidad entre 
los jóvenes, con un total de 94 cur-
sos ejecutados, destacando los 
Cursos con Compromiso de Con-
tratación junto a la Consejería de 
Empleo, Formación y Trabajo Au-
tónomo de la Junta de Andalucía y 
las becas del programa Impulso 
Talento Joven de Fundación MAS. 

Además, siguiendo su Plan Es-
tratégico 2021-25, la compañía ce-
rró el ejercicio con 8 nuevas tien-
das abiertas, continuando su ex-
pansión en localidades de Extre-
madura como Plasencia (Cáceres) 
o Calamonte (Badajoz), y 8 tien-
das reformadas, alcanzando así 
los 188 establecimientos en más 
de 75 localidades de Andalucía y 
Extremadura.  

En este año, Grupo MAS publicó 
su Novena Memoria de Sostenibi-
lidad y convocó la II edición del 
Premio Iniciativa Sostenible para 
proveedores. La compañía refuer-
za así su compromiso y apuesta 
por un modelo empresarial soste-
nible, con más de 190 proveedores 
locales de Andalucía y Extremadu-
ra, más de 40 plantas fotovoltaicas 
en sus establecimientos que per-
miten la generación de energía 
limpia, duplicando las instalacio-
nes de 2022, un plan de instala-
ción de puntos de recarga de vehí-
culos eléctricos que les llevará ins-
talar más de 200, y la atención a 
7.000 familias andaluzas y extre-
meñas sin recursos gracias a la ac-
tividad de Fundación MAS.

l Tras subir su facturación un 13% en 2023, 

la cadena sevillana prevé abrir diez tiendas 

en 2024 y generar 400 puestos de trabajo

En 2023 ha celebrado  
su 50 aniversario y ha 
inaugurado el centro 
logístico de Guillena

Grupo MAS eleva sus ventas a 610 
millones y supera los 4.000 empleos

M. G. 

Vista aérea del centro logístico de Grupo MAS.
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Adjudicado el primer tramo para conectar Espartinas con la A-49
El alcalde de Espartinas, José María Fernández (C's), firmó ayer el contrato para la ejecución
del primer tramo de la conexión entre el núcleo urbano de la localidad y el enlace A-49 con
la SE-40, en el tramo desde la parcela T1 al núcleo del Plan Parcial Aprocom. La obra,
adjudicada por 192.362 euros (IVA incluido), se financiará con fondos del Plan Supera III de
la Diputación de Sevilla y tiene un plazo de ejecución de cuatro meses.
original

El alcalde de Espartinas, José María Fernández (C's), firmó ayer el contrato para la ejecución
del primer tramo de la conexión entre el núcleo urbano de la localidad y el enlace A-49 con la
SE-40, en el tramo desde la parcela T1 al núcleo del Plan Parcial Aprocom. La obra,
adjudicada por 192.362 euros (IVA incluido), se financiará con fondos del Plan Supera III de la
Diputación de Sevilla y tiene un plazo de ejecución de cuatro meses.
Según el Ayuntamiento espartinero, la empresa adjudicataria Tecnología de la Construcción y
Obras Públicas S.A. (Tecopsa) construirá 385 metros lineales de carretera para unir el casco
urbano de Espartinas desde la calle La Espuela hasta una parcela anexa al nudo de la A-49
por la SE-40, que está construyendo el Ministerio de Fomento. Sólo restarían unos 200 metros
de carretera para terminar el viario que conectaría el casco urbano con el nudo que construye
Fomento. Se trata de un tramo que pertenece a un convenio urbanístico de una junta de
compensación, relacionado con el centro comercial Waterland. Para el alcalde, es objetivo
prioritario conseguir la financiación para la construcción de este último tramo, que daría acceso
a Espartinas a la A-49, "máxime después de la buena marcha que llevan las obras del
Ministerio de Fomento y que quedarán finalizadas en el primer semestre de 2016". "El año que
viene Espartinas tiene que tener su salida a la A-49 y estamos trabajando para encontrar la
financiación necesaria para construir los 200 metros que faltan", apunta.
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JUAN FLORES

El Festival Cuchareando, especia-
lizado en guisos y arroces 
elaborados con productos 
sevillanos, convirtió ayer el 
Paseo de Colón en un fortín de 
los amantes de la cuchara. La 
buena temperatura le puso el 
broche a esta penúltima jornada 
en la que se sirvieron portajes de 
lentejas, menudo, judiones con 

cola de toro, garbanzos con 
tagarninas y alguna que otra 
modernidad como las populares 
‘gyozas’, que antes de que la 
moda japonesa conquistara 
todas las cocinas del mundo, 
aquí se conocían como empana-
dillas. En este caso se han 
servido de ‘pringá’. El evento está 
organizado por Sevilla City 

Office, la Asociación de Hostele-
ros de Sevilla y la Academia de 
Gastronomía de Sevilla. En esta 
edición se han presentado 17 
creaciones elaboradas por más 
de una docena de establecimien-
tos hosteleros de la capital y su 
área metropolitana. Este domin-
go será la última jornada previs-
ta en este festival de tres días que 
se ha dispuesto en la explanada 
peatonal del Paseo de Colón, 
junto a la Torre del Oro. 

FESTIVAL GASTRONÓMICO 

Un homenaje a la cuchara
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l La firma Sur Fruit lleva años apostando por la producción en la finca Las Lomas de uno de los 
cítricos más olvidados y cuyo consumo va en aumento por su influencia en las dietas saludables

 

Fco. Sánchez Zambrano VEJER 

Más ácido que la naranja, más 
dulce que el limón pero más 
amargo que los dos. Esta frase 
puede servir para definir de ma-
nera correcta la esencia del po-
melo, una fruta considerada des-
de siempre la pariente pobre de la 
familia de los cítricos pero que 
poco a poco va haciéndose un si-
tio en la gastronomía española 
debido a su influencia en las die-
tas saludables tan perseguidas 
por las nuevas generaciones. 

Buena pare de los pomelos que 
se consumen actualmente en Es-
paña provienen del corazón de la 
provincia de Cádiz, en concreto 
de la finca Las Lomas, una ma-
croextensión de 6.600 hectáreas 
que se caracteriza por ser una ex-
plotación agrícola e industrial de 
alto nivel y que se localiza princi-
palmente en el término de Vejer 
de la Frontera pero que llega 
también a los municipios de Me-
dina Sidonia y de Tarifa. 

Los árboles en los que se culti-
van los pomelos en Las Lomas da-
tan de hace unos 25 años. La in-
fluencia del mercado británico, 
donde este cítrico es muy utiliza-
do en ensaladas, en mermeladas y 
especialmente en los desayunos, 
animó a impulsar esta producción, 
sobre todo tras constatarse que la 
buena climatología reinante en es-

ta zona de la comarca de La Janda 
contribuía de manera decisiva a 
compensar la acidez y el azúcar de 
esta fruta. Y es que al pomelo, que 
es un cultivo de clima subtropical, 
le viene a la perfección la climato-
logía imperante en esta zona de la 
provincia de Cádiz, donde el in-
vierno por lo general suele ser cá-
lido y donde la primavera y el ve-
rano son muy templados, sin lle-
gar en ningún momento del año a 
temperaturas muy extremas. Y a 
todo eso hay que sumarle la cerca-

nía del mar, que contribuye de ma-
nera decisiva a hacer del pomelo 
de Vejer un producto con unas ca-
racterísticas muy especiales.    

Pero ha sido en los últimos años 
cuando la producción del pomelo 
de Las Lomas ha experimentado 
un crecimiento exponencial, sobre 
todo después de que en noviembre 
de 2021 Sur Fruit cerrara un 
acuerdo con Mercadona que le 
convertía en su único proveedor 
de pomelos para toda Andalucía. 
En concreto, esta importante ca-
dena de supermercados comercia-
liza de media cada campaña –en-
tre octubre y mayo, aproximada-
mente– más de 500.000 kilos de 
pomelo de este proveedor en la co-
munidad andaluza. 

El pomelo que Sur Fruit cultiva 
en Las Lomas es de la variedad 
ruby. Esta modalidad se caracteri-

za en su exterior por su color na-
ranja –hay otras variedades de po-
melos blancos– y por tener una 
piel muy fina. En cuanto a su inte-
rior, presenta una pulpa con un ca-
racterístico color rojo intenso, sin 
semilla, y si se exprime se puede 
ver su alto contenido en zumo. El 
pomelo ruby destaca por tener un 
alto índice de grados brix, que es 
el azúcar natural de esta fruta. Es-
to hace que la acidez natural del 
pomelo se vea compensada, lo que 
facilita su consumo en un merca-

do, el español, donde tradicional-
mente han tenido mucha más tra-
dición las frutas dulces, destacan-
do en la familia de los cítricos las 
naranjas y las mandarinas. 

 El giro drástico que ha dado la 
gastronomía española en las últi-
mas décadas, con la predominan-
cia en la sociedad de dietas salu-
dables basadas en alimentos altos 
en vitaminas, ha abierto una 
puerta al pomelo de Vejer, una 
fruta de invierno baja en calorías 
y que está considerada un antioxi-
dante perfecto para cuidar el co-
razón. Además, se calcula que 100 

gramos de pomelo contienen el 
40% de la vitamina C que los mé-
dicos y nutricionistas recomien-
dan para cada día. Además, el po-
melo es rico en fibra y contiene un 
90% de agua, lo que le convierte 
en un excelente hidratante. 

Y otro elemento característico 
es que, debido precisamente a su 
acidez, puede aguantar entre 10 
y 15 días después de su recolec-
ción sin que se estropee ni pierda 
su sabor. 

La producción de Sur Fruit en 
Las Lomas está centrada en las fru-
tas (trabaja con el pomelo y el 
aguacate, otro producto que tam-
bién está creciendo como la espu-
ma en la gastronomía española) y 
las verduras, con clara predomi-
nancia del puerro en esta época 
del año. Y toda esta producción 
tiene un elemento clave del que no 

Pomelos de Vejer, 
cuando el almacén 
está en el campo

JULIO GONZÁLEZ 

Recogida de pomelos en la finca Las Lomas, una explotación agrícola e industrial de alto nivel que abarca gran parte del término de Vejer pero que llega también a otros municipios de La Janda.

Todos los pomelos que 
vende Mercadona en 
Andalucía proceden 
de la finca Las Lomas

Hectáreas. Esta es la superficie 
que actualmente se destina al 
cultivo del pomelo en Las Lomas

80
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pueden presumir otras explotacio-
nes agrícolas y es que las planta-
ciones están a muy poca distancia 
de la planta de procesado hortíco-
la con que cuenta la finca Las Lo-
mas. Es como si el almacén estu-
viera en el mismo campo, lo que 
sin duda contribuye a mejorar la 
calidad del producto al garantizar 
al máximo su frescura. 

Pero es que además Sur Fruit ha 
invertido en una modernización 
constante de sus plantaciones. 
Tanto que cuenta incluso con dro-
nómetros, unos avanzados meca-
nismos que permiten conocer el 
esfuerzo que a diario tiene que ha-
cer cada árbol para extraer agua 
de la tierra.        

En el caso concreto del pome-
lo, el fruto tarda poco más de 
diez minutos en llegar desde su 

árbol a la planta. La recolección 
arranca cada día a las 08.30 ho-
ras y se prolonga hasta que cae el 
sol. Y los camiones con la mer-
cancía hacen tres entradas dia-
rias a la planta, la primera de 
ellas en torno al mediodía. 

Cuando llega a la planta el po-
melo primero se selecciona: el que 
presenta un aspecto óptimo se re-
serva para el consumo urbano y el 
que muestra defectos en su exte-
rior se destina al consumo indus-
trial, esto es, para la elaboración 
de zumos bien multifrutas o bien 
específicos de pomelos. Y luego 
llegan progresivamente las fases 
de lavado del fruto, cepillado, cla-
sificación por calibres (peso y ta-
maño) y empaquetado. Todo ello 
garantizando en todo momento 
las normas establecidas en mate-
ria de Seguridad Alimentaria.  

Cada semana se procesan má
de 120 toneladas de pomelo en  la
finca Las Lomas durante el tiempo
que dura la campaña, que suel
iniciarse en octubre o noviembre y
que se prolonga hasta abril o ma-
yo. Además de España, este pro
ducto gaditano se puede encon
trar también en los lineales de los
principales mercados de Francia
incluidas tiendas especializada
que hay en París, y también en Ale-
mania, Países Bajos y sobre tod
en los supermercados de Reino
Unido a través de la oficina comer-
cial que Las Lomas tiene allí.  

En el caso particular del acuer-
do comercial con Mercadona, Ra-
fael Carmona, director comercia
de Sur Fruit, explica que trabajan
bajo pedido. Es decir, la cadena de
supermercados comunica en tor-
no a las 19 horas de cada día el pe-
dido que quiere, incluido el calibre
del pomelo que prefiere vender
En este caso, en Las Lomas se tra-
baja con unas dimensiones no ex-
cesivamente grandes, el que se lla-
ma el calibre comercial, pensando
sobre todo en que el fruto pued
ser manipulable a la hora de usar-
lo en una exprimidora para hacer
zumos. 

Tras recibir el pedido, a primera
hora de la mañana del día siguien-

te en Las Lomas se trabaja sobr
ese encargo, con todo el proces
digitalizado. Y antes de que acabe
ese día los camiones de esta cade-
na salen de la finca llevando en su
interior las cajas verdes caracterís-
ticas de la zona de frutas y verdu-
ras con que cuenta cualquier su
permercado de Mercadona. Es
pomelo ya preparado para la ven-
ta llega primero a los tres bloques
logísticos que tiene Mercadona en
Andalucía (en Huévar del Aljara-
fe, Antequera y Guadix) y desd
allí se distribuye a las 350 tiendas
que esta cadena tiene en la comu-
nidad andaluza. 

En esta producción de pomel
Sur Fruit ha creado una malla d
un kilo y medio de peso aunque de
momento sólo se está introducien-
do en tiendas de Mercadona ubi
cada en la mitad norte de España
En Andalucía se venden aún po
separado y con un sello específico
en el que se especifica que esa fru-
ta que se está comprando es un po-
melo, ya que suele ser habitual que
haya clientes que lo confunda
con naranjas. 

Todo este proceso, complejo pe-
ro que funciona todos los días co-
mo un reloj, contribuye a que u
producto que se cultiva en el cora-
zón de Vejer siga ganando peso en
la mesa española. Y como botón de
muestra sirva que ya hay restau-
rantes con estrellas Michelin que
están innovando añadiendo a sus
carnes una mermelada creada con
pomelos de Cádiz. Todo un lujo.

JULIO GONZÁLEZ 

Una empleada de Sur Fruit muestra una de las características cajas verdes de Mercadona con pomelos recién recolectados y listos para su traslado.  

JULIO GONZÁLEZ 

La campaña del pomelo comienza entre octubre y noviembre y se prolonga hasta abril o mayo.

Las plantaciones de este
cultivo están apenas  
a diez minutos de la 
planta de procesado

JULIO GONZÁLEZ 

Palés con las cajas en las que se introducirán los pomelos con destino a los bloques logísticos de Mercadona. 
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Fue en un huerto de la calle 
Sierpes donde se plantó el 
primer tomate en Europa  

L
A soberbia francesa es infini-
ta. Ningún otro país ha mos-
trado tanta capacidad para 

creerse el mejor lugar del mundo. No 
hay más que repasar su pasado para 
confirmar esa increíble habilidad 
para el autohalago. Todo lo contra-
rio de lo que ocurre en España, un 
país acomplejado que subraya sus 
episodios más negros sin necesidad 
de que lo hagan los enemigos. 

Tiene gracia que sean los france-
ses quienes vengan a dar lecciones 
de la crianza del tomate, pues fue en 
un huerto de la calle Sierpes donde 
se plantó la primera mata de la hor-
taliza americana en Europa. En el 
jardín sevillano del médico y botá-
nico Nicolás Monardes vio la prime-
ra luz europea esta fruta de bode-
gón. A fin de cuentas al puerto de Se-
villa llegaban los exóticos frutos de 
las Indias jamás probados en el Vie-
jo Mundo. Así que en cuestiones de 
paladar nadie puede darnos leccio-
nes de experiencia. Desde entonces 
aquí se han cultivado infinitas va-
riedades de tomates versionando 
aromas, texturas y sabores. El fruto 
de la calle Sierpes se multiplicó en 
mil familias que iban desde la dul-
zura a la acidez. Sin olvidar una pa-
leta de color del rosa al casi negro 
con los matices rojos diluidos en las 
delicadezas rotundas del gazpacho.  

Los franceses ya aprovecharon 
una guerra que se llamó de las na-
ranjas para aparentar una invasión 
en Portugal, pero fue una excusa para 
declarársela a España. Así surgió la 
Guerra de la Independencia que per-
dieron por exceso de confianza y al-
tanería. Sin duda son unos maestros 
para olvidar los momentos vergon-
zantes de su historia.  

¿Y qué papel tomará España en la 
guerra de los tomates? Como era de 
esperar, en el presidente del Gobier-
no asoma la típica tibieza de la di-
plomacia española. España siempre 
ha sido un país torpe en la defensa 
de sus intereses. A Sánchez, exhaus-
to de luchar con los enemigos de den-
tro, se le nota la voz cobarde hablan-
do a los de fuera. Así que para salvar 
el prestigio nacional habría que en-
viarlo a Francia con las huestes de 
la Tomatina de Buñol y prestarle algo 
del orgullo de la tierra que nutrió los 
primeros tomates de Europa. 

EVA 
DÍAZ PÉREZ

Tomates  
españoles fritos

TRAMPANTOJOS
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Más de 80 millones para cambiar 
la cara de los juzgados de Sevilla 
ll> La apuesta de la junta en un lustro en la 

capital y la provincia es inversamente 
proporcional a la del anterior gobierno 
socialista entre 2014 y 2018 

JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

rrollar hasta2030, en el que se contem
plan desde obras menores, como pue
dan ser mejoras de climatización, has
ta la construcción de nuevas sedes. 

No obstante, las actuaciones para 
mejorar una planta judicial vieja y, en 

algunos casos, casi tercermundista 
arrancaron antes de 2023. Los últimos 
anuncios hacen referencia a Carmona, 
Dos Hermanas y Osuna. Pero las actua
ciones o acuerdos para futuras inter
venciones también han llegado a San
lúcar la Mayor, Lebrija, Coria, Marche
na, Alcalá de Guadaíra y Estepa. 

La inversión en Sanlúcar, que ascen
día a 1,4 millones, en obras y cuatro años 
de alquiler, servian para que este parti
do judicial contara con una segunda 
sede en la avenida de Doblas. Atrás que
daban las caracolas prefabricadas. Allí 
están desde noviembre de 2019 dos de 
los cinco juzgados. La Consejería quie-

re dar un paso más en este partido. El 
Plan de Infraestructuras 2023-2030 con
templa como fundamental la colabora
ción pública-pública, esto es, entre ad
ministraciones, tanto con ayuntamien
tos como diputaciones. En este sentido, 
el equipo de Nieto ha propuesto a la Di
putación de Sevilla una actuación con
junta para levantar una sede en Sanlú
car que unifique todos los órganos bajo 
un mismo techo. Aún no hay respuesta 
desde el organismo provincial. 

Los juzgados de Marchena eran <<los 
peores de la provincia>>. Así lo califica
ban siempre desde los sindicatos. Aun
que sea una solución provisional y una 

L os quince partidos judiciales que 
componen la provincia de Sevi
lla, incluido el de la capital, es
tán en pleno plan 'renove' de sus 

instalaciones. Más de 80 millones de in
versión pública han propiciado, o lo van 
a hacer en un futuro más próximo que 
lejano, cambiar la imagen de las infraes
tructuras judiciales de la ciudad y de las 
cabezas de partido. Está cifra. que aglu
tina un lustro, es inversamente propor
cional a la del anterior gobierno socia
lista entre 2014 y2018. 

Mapa de 
proyectos por 

partidos 
judiciales 

Partido judicial con algún proyecto • Partido judicial sin proyectos pendientes 

Lajuntade Andalucía, conjuan Ma
rín primero y ahora conjosé Antonio 
Nieto al frente de las competencias de 
justicia, en los últimos cinco años ha 
desarrollado una política clara por me
jorar las infraestructuras en este ámbi
to. La actuación estrella, por su dimen
sión económica y social, ha sido la Ciu
dad de !ajusticia de la capital. que ya 
ha echado a andar en Palmas Altas, don
de los juzgados de lo Mercantil y lo Con
tencioso-Administrativo ya desarrollan 
su actividad. 

Este proyecto, impulsado en la ante
rior legislatura, con el gobierno de PP y 
Ciudadanos en !ajunta, supuso la ad
quisición por 70,6 millones (impuestos 
incluidos) de la sede de la multinacio
nal Abengoa en el complejo de Palmas 
Altas, así como dos solares adyacentes, 
donde se levantarán dos edificios de 
nueva planta para albergar, previsible
mente, la Audiencia Provincial. Las obras 
de adecuación, mobiliario y mudanza 
han supuesto 1,2 millones. El horizon
te marcado, a priori, para que toda la 
planta judicial de la capital ofrezca ser
vicio en aquí está en 2028. 

Sin embargo, desde el departamen
to de ]osé Antonio Nieto no se ha que
rido focalizar el plan de infraestructu
ras meramente en la capital. sino que 
desde el primer momento se está tra
bajando con la vista puesta en los otros 
catorces partidos judiciales. Así, en año 
y medio ha mantenido reuniones con 
la mayoría de alcaldes de municipios 
cabeza de partido judicial, salvo con los 
de Morón de la Frontera y Lebrija, que 
albergan las sedes más recientes de la 
provincia, y Cazalla, que se ha conver
tido en el próximo objetivo a eliminar 
del obsoleto mapa de las sedes judicia
les en los pueblos. 

La Consejería de Justicia ha diseña
do un Plan de Infraestructuras, a desa-

Visita del consejero de justicia al 

Palacio de los Cepeda de Osuna, que 

acogerá los juzgados de Osuna en 2026 

Desde la justicia «de segunda» en Utrera 
hasta la provisionalidad de los magistrados 
J, DÍAZ SEVILLA 

Los principales testigos de cómo están 
los juzgados en Sevilla son, sin duda, 
los abogados, quienes recorren a dia
rio los distintos partidos judiciales para 
defender sus asuntos. Desde !a justi
cia <<de segunda>> de Utrera, h asta la 
provisionalidad de los magistrados y 
funcionarios en muchos órganos, pa
sando por la falta de aparcamientos a 
disposición de los profesionales. 

Son algunas conclusiones que tras
ladan a este periódico los diputados de 

!ajunta de gobierno del Colegio de Abo
gados de Sevilla delegados en cada par
tido judicial. El análisis de las infraes
tructuras ofrece un diagnóstico simi
lar al de la Consejería de justicia. Por 
tanto, en marcha el plan 're nove' de las 
sedes, las carencias se repiten en los 
retrasos que acumulan en algunos juz
gados, así como la temporalidad de jue
ces y funcionarios en algunos órganos, 
más pendientes de dar el salto a otros 
juzgados, sobre todo, en la capital, que 
de alcanzar una estabilidad laboral en 

dichos pueblos. Esto pasa, por ejem
plo, en Utrera, cuyos juzgados tienen 
<<retrasos endémicos>>. 

Desde hace años los operadores ju
rídicos vienen reclamando un quin
to juzgado. <<Aquí los jueces que vie
nen en su mayoría son de primer des
tino, como salto o trampolín a otro 
sitio y escogen esto por la cercanía 
con Sevilla>>, subrayan desde el Cole
gio, que también apunta la consecuen
cia directa: <<no hay especialización>>. 
Además de esta temporalidad o pro-D

is
tr

ib
ui

do
 p

ar
a 

C
O

N
FE

D
E

R
A

C
IÃ

�N
 D

E
 E

M
PR

E
SA

R
IO

S 
D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tíc
ul

o 
no

 p
ue

de
 d

is
tr

ib
ui

rs
e 

si
n 

el
 c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 13

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 05/02/2024

 España

 57 059 EUR (61,662 USD)

 494,32 cm² (79,3%)

 7842 EUR (8475 USD) 

sede 'puente; una inversión de casi me
dio millón de euros permite, desde el 
segundo semestre de 2023, dejar atrás 
los antiguos juzgados. Lo próximo es 
alquilar un segundo edificio para servi
cios complementarios como calabozos, 
aparcamientos o archivos, así como de
pendencias. abogados y procuradores 
y una sala de videoconferencias. Mien
tras tanto. se busca una sede definitiva. 

En diciembre de 2020, el entonces 
consejero de justicia, Juan Marín, inau
guraba la nueva sede de Lebrija. Costó 
más de un millón la adquisición del edi
ficio y las obras que se llevaron a cabo. 
Más de mil metros cuadrados construi
dos para albergar los dos juzgados. 

Desde mayo del año pasado los juz
gados de Caria del Río, con una sobre
carga de trabajo «importante». según 
el propio Nieto, cuentan con casi 600 
metros cuadrados más con el alquiler 
de la segunda planta de la sede actuaL 
Está actuación supuso más de 20.000 
en euros en obras y mobiliario, y el au
mento del alquiler en un coste anual de 

59.052 euros, que pasa a 170.885 al año. 
La actuación más destacada previs

ta por la Consejería es la que va a aco
meter en Osuna, donde la inversión su
perará los seis millones. Supondrá la 
rehabilitación del Palacio de los Cepe
da, un edificio barroco que perteneció 
a la familia de Santa Teresa de jesús. 
Osuna recuperará así su histórica sede 
judiciaL En 2012. !ajunta decidió ubi
car los juzgados en un polígono indus
trial. Era una medida provisional. Des
de junio de 2022, al menos, la Conseje
ría paga un alquiler de 5.000 euros 

Tras Palmas Altas, la 
actuación más importante 
será en Osuna: 6 millones 
para rehabilitar un palacio 

Sevilla ---- ~~ 4~ J. .... ::::::::::o.:..: 

Nueva Ciudad de la 
justicia en Palmas Altas 

Sanlúcar la Mayor 
1,4 millones para alquiler 

y obras de un segundo 
edificio. Se busca un 

edificio para albergar las 
dos actuales sedes 

Dos Hermanas __ j~~~ :_ ~;¡ ~1-~r..,;:;~~ 
Ampliación de la actual sede 
judicial con la construcción 

de un edificio anexo 

Coria del Río 
Ampliación de la sede 

actual con el alquiler de la 
segunda planta 

ADRIANO 

Marín y Nieto 

Sevilla le debe a Juan 
Marín la ansiada Ciu
dad de !ajusticia. El 

exconsejero que fue de Cs, 
ya retirado de la política, le 
dio la vuelta como un calce
tín a las infraestructuras de 
la provincia, una labor que 
ha continuado su sucesor, 
José Antonio Nieto, con una 
lluvia de millones en casi to
das las sedes de los partidos 
judiciales gracias a un plan 
de inversiones. Si uno echa 
la vista atrás, con el anterior 
gobierno socialista la situa
ción de estos edificios era 
tercermundista. 

anuales al Ayuntamiento. Esta provi
sionalidad terminará a finales de 2025.

De otro lado, en los casos de Carmo
na, Dos Hermanas y Alcalá, !ajunta ha
alcanzado acuerdos con los ayuntamien
tos para que éstos construyan un edifi
cio nuevo por el que la Consejería paga
rá un canon o alquiler durante 30 años.
La misma fórmula se quiere usar en Es
tepa, con cuyo Consistorio se está en ne
gociaciones avanzadas para que los juz
gados se vayan a un antiguo colegio, que
tendrá que ser rehabilitado. En Lora,
Utrera y Écija se baraja el mismo esce
nario. La actual sede en esta última, en
un palacio, es poco operativa, pues cual
quier obra de mejora tiene que pasar
por Patrimonio. El panorama ha cam
biado en cinco años, en los que la factu
ra de lo invertido o anunciado supera
los 80 millones, unas cifras muy lejos
de los 100.000 euros que destinó el go
bierno del PSOE entre 2014-2018 para
una sede provisional en Cazalla. La sede
de Morón se inauguró en 2011 tras 4 mi
llones. Era consejero Luis Pizarra. 

Carmona 
Firma de un protocolo 
con el Ayuntamiento para 
la construcción de 
edificio de nueva planta, 
que será arrendado a la 
Junta como sede judicial 

Osuna 
Seis millones de euros 
para rehabilitar el 
Palacio de los Cepeda 
para ubicar allí los 

Acuerdo con el 
Ayuntamiento 
para la cesión de 
un colegio como 
futura sede 
judicial 

Fuente: Junta de Andalucía 1 Gráfico: A. Montes 1 ABC SEV1LLA 

visionalidad, se ha detectado el tiem
po excesivo en la sustitución de pla
zas de funcionarios en algunos tribu
nales. 

A esto hay que añadirle la carencia 
de medios personales y materiales. 
<<La justicia, en comparación con una 
capital, es de segunda>>. 

Marchena, que ha estrenado recien
temente sede provisional, también tie
ne retrasos que llaman la atención. 
Desde el Colegio, se advierte de que el 
nuevo edificio. mejor que el anterior. 
se ha quedado pequeño. Morón, en 
cambio, suele ser la estrella de la co
rona, pero también adolece de retra
sos en la tramitación de los asuntos, 
como los de Cazalla de la Sierra. 

En el caso de Osuna, desde el Colegio 

Alcalá de Guad. Medio millón de 
euros para el 

alquiler de un nuevo 
edificio para 

albergar los órganos 
judiciales hasta 

buscar una localiza
ción definitiva 

Lebrija 
Más de un millón de 

euros para una nueva 
sede judicial 

Acuerdo con el 
Ayuntamiento para 
recuperar el edificio 
de la antigua comisa-
ría para los futuros 

juzgados 

de Abogados se solicita la creación de 
un juzgado de lo Penal y otro Social para 
evitar desplazamientos a la capital, aco
giendo a pleitos de comarcas de Écija, 
Marchena, Morón, Estepa, etc. 

Otro de los problemas que se evi
dencian desde la entidad colegial es 
la falta de espacios en algunos parti-

dos para los abogados y procurado
res. en las que puedan reunirse con 
sus clientes, por ejemplo, garantizan
do la privacidad. Otros déficit que se 
detallan son algunos problemas en 
materia de accesibilidad en Estepa o 
de conectividad tecnológica en San
lúcar la Mayor. 

En relación a la movilidad, el Cole
gio siempre menciona la falta de pla
zas de aparcamientos para los profe
sionales de la Abogacía o la Procura
en los entornos más cercanos de las
sedes judiciales de estos pueblos, so
bre todo en aquellos que se ubican en
zonas céntricas de los municipios. 

Como pasa en Utrera, el Colegio se
ñala el caso de Sanlúcar la Mayor
como un partido que sufre una justi
cia <<se segundo niveL por eficacia».
exigiendo la creación de un sexto Juz
gado de Primera Instancia e Instruc
ción. Y si es posible, un juzgado ex
clusivo en materia de violencia de gé
nero. <<Somos cerca de 30 municipios
y la violencia la lleva un juzgado mix
to>>, apuntan. 
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SORAYA FERNÁNDEZ 
SEVILLA 

L
as cifras son dispares dada la 

dificultad de llevar a cabo un 

cómputo fiable y global pero son 

miles y están ahí, sin un techo 

bajo el que cobijarse. Se trata de las per-

sonas sin hogar, un colectivo en el que 

la exclusión social alcanza su máximo 

nivel y que, con frecuencia, nos resul-

tan invisibles pese a que los vemos a 

diario en nuestras calles. Según datos 

del Instituto Nacional de Estadística 

(INE) relativos a 2022 —los últimos dis-

ponibles—, al menos 5.539 personas se 

encontraban en esta situación en An-

dalucía, aunque esta cifra no incluye a 

todas las personas en situación de ca-

lle, sino a las que son atendidas en los 

centros y recursos existentes. Cáritas  

atendió ese año a 5.225 en sus recursos 

asistenciales en Andalucía.  

El 73% de las personas en situación 

de sinhogarismo detectadas en la re-

gión tiene entre 30 y 64 años. La fran-

ja de edad más común: 45 y 64 años 

(47,7%). Le siguen la horquilla de 30 a 

44 años (25,3%), y la de 18 a 29 años 

(19,6%). La presencia de mayores de 65 

años es inferior (7,4%) y la de menores 

también (1,7%). En el caso de los meno-

res fueron detectados siempre en cen-

tros y en compañía de sus familias, se-

gún la misma encuesta.  

Según los datos facilitados por Cá-

ritas a ABC, el 85% de los atendidos eran 

hombres. Esta organización ha detec-

tado además un «aumento considera-
ble» de problemas de salud mental en 

este colectivo, «muchos de ellos con un 

trastorno mental difícil de abordar». 

Además, el sinhogarismo es un fe-

nómeno cronificado. El tiempo medio 

en 2017 era de 5,4 años en dicha situa-

ción, según datos facilitados por la Jun-

ta de Andalucía, que alerta además de 

que el sinhogarismo está aumentando 

en toda la Unión Europea, una tenden-

cia que reconoce que a la comunidad 

autónoma andaluza no le es ajena.  

Para analizar la gravedad de la si-

tuación y favorecer la inclusión social 

de estos seres humanos, la Consejería 

de Inclusión Social, Juventud, Familias 

e Igualdad de la Junta acaba de sacar 

adelante la primera Estrategia de Aten-

ción a Personas sin Hogar, una pione-

ra iniciativa trasversal con la que pre-

tende paliar la vulnerabilidad de miles 

de personas que viven sin techo en An-
dalucía a través de 20 programas y un 

centenar de medidas, y que tendrá vi-

gencia hasta 2026. El presupuesto glo-

bal de este ambicioso plan es de 55,6 

millones de euros. 

En Andalucía, según reconoce la Con-

sejería, existe un déficit de alojamien-

to para este colectivo que podría impli-

car la necesidad de contar con un 44% 

más de plazas. El objetivo final de este 

plan es reducir el número de personas 

en esta situación a través de un nuevo 

sistema de atención y prevención. Con 

dicha estrategia, se marcará la hoja de 

ruta de las políticas para reducir y pre-

venir del fenómeno del sinhogarismo 

en Andalucía, una de las peores caras 

de la exclusión social y que representa 

la expresión más extrema de la vulne-

rabilidad social.  

20 programas y 100 medidas 
Para ello, de manera consensuada y 

participativa, ha diseñado este plan de 

acción con siete objetivos estratégicos 

y 20 programas en los que se agrupan 
100 medidas para afrontar los princi-

pales retos sociales en la atención a este 

colectivo. Y es que este fenómeno es 

complejo y requiere la colaboración en-

tre los servicios de empleo, vivienda, 

salud y los sociales para su abordaje y 

solución, así como para poder trabajar 

por la inclusión social de estas perso-

nas. Esto ha llevado al Gobierno auto-

nómico a impulsar un plan de acción 

coordinado con otras consejerías,  otras 

administraciones públicas y entidades 

del tercer sector. 

Entre los objetivos de esta estrate-

gia están mejorar el acceso de las per-

sonas sin hogar a unos ingresos que les 

permitan cubrir sus necesidades bási-

cas; reducir las situaciones de desigual-

dad que viven las mujeres sin hogar; 

aumentar el número de plazas en vi-

vienda con apoyos; mejorar la calidad 

de vida de este colectivo, haciendo hin-

capié en las personas con necesidades 

complejas como la salud mental, las 

adicciones o la discapacidad.  

La estrategia incluye un análisis de 
la situación de partida, un diagnóstico 

que permita concretar los problemas 

y la determinación de los objetivos per-

seguidos. Asimismo, se fija una progra-

mación de las medidas a ejecutar, su 

organización y un sistema de segui-

miento y evaluación con sus correspon-

dientes indicadores de cumplimiento. 

Para ello es imprescindible tener un 

conocimiento actualizado de esta rea-

lidad en Andalucía a través de un sis-

La Junta empleará 55 millones 
en sacar de la calle a los sintecho
∑ La Consejería de Inclusión Social ya 

dispone de la primera estrategia para 
atender a este colectivo 

∑ Más de 5.500 personas son asistidas 
cada año por los recursos sociales 
aunque son más las que viven en la calle 

HOMBRES 

85% 
El 85% de los sintecho atendidos por Cáritas en       
los recursos asistenciales que tiene Andalucía             
son hombres y el 73% tiene entre 30 y 64 años.

DESAHUCIO O VIVIENDA EN RUINA 

45% 
Un 45% de las personas sin hogar acabaron en esta 
situación por un desahucio al no poder pagar su 
alojamiento o o porque su vivienda estaba en ruinas.

CIFRAS 

CLAVE
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AÑOS 

5 
El tiempo medio en dicha situación es de cinco 
años y cuatro meses según datos de la Junta, que 
alerta del aumento del sinhogarismo en la región.

PLAZAS NECESARIAS 

44% 

tema integrado de recogida de datos 
e información. Por ello, la estrategia 
incluye un programa para hacer una 
radiografía del sinhogarismo en la co-
munidad que se pondrá en marcha en 
las próximas semanas. Se hará a tra-
vés de la recogida de datos e informa-
ción y un análisis sobre esta realidad, 
según explicó la Consejería de Inclu-
sión a este diario.  

Presupuestado con más de 170.000 
euros, destaca que para contar con un 
diagnóstico real de esta situación en 
la región es necesario disponer de un 
sistema que ofrezca información útil 
para la toma de decisiones a tiempo 
y que coordine a todos los actores re-
levantes.  

Según la propuesta elaborada en 
2021 por el Ministerio de Derechos So-
ciales y Agenda 2030, la metodología 
común para el análisis de las situa-
ciones de exclusión residencial en Es-
paña debe hacerse con recuentos noc-
turnos. Y es que la población sin te-
cho tiene unas características muy 
determinadas: se trata de personas 
difíciles de muestrear ya que con fre-
cuencia no aparecen en los registros 
administrativos oficiales; difíciles de 
identificar puesto que muchas no quie-
ren identificarse como personas sin 
hogar por el estigma que ello supone; 
y son difíciles de encontrar y contac-
tar debido a la falta de vínculo con un 
domicilio concreto. Las fuentes de in-

formación son por tanto muy escasas 
en esta materia.  

Por todo ello, se plantea en esta es-
trategia un programa centrado en la 
creación de un sistema de informa-
ción autonómico sobre sinhogaris-
mo, con especial atención a la pers-
pectiva de género. Dicho sistema se 
aplicará en las ocho provincias de An-
dalucía y su alcance temporal coinci-
de con el periodo de vigencia de esta 
primera estrategia. En definitiva, esta 
estrategia quiere lograr la plena au-
tonomía y la desinstitucionalización 
de estas personas.  

Dentro de este plan de acción hay 
ya programas y actuaciones, como un 
concierto social de 252 plazas para in-
serción laboral y social de personas 
sin hogar en Andalucía repartida en 
84 alojamientos para un máximo de 
tres personas por vivienda con una 
duración de dos años y otros dos pro-
rrogables, y una dotación económica 
de 14,4 millones de euros con finan-
ciación del Fondo Social Europeo has-
ta 2027 y cofinanciación de la Jun-
ta(20%). El objeto es establecer itine-
rarios de inserción sociolaboral para 
estas personas con una atención in-
tegral a través de un programa ins-
trumentado mediante la figura del 
concierto social.

La consejera de Inclusión Social, 

Loles López // MANUEL GÓMEZ

Imagen tomada 

en Córdoba de 

esta realidad  // 

VALERIO MERINO
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SECTOR EN CRISIS

N. ORTIZ 

SEVILLA 

S
evilla fue, precisamente, la ciu-

dad por la que la patata entró 

en España y, por extensión, al 

resto de Europa. El Puerto his-

palense se convirtió en la puerta de 

entrada que, con los siglos, se conver-

tiría en esencial para entender la gas-

tronomía europea. 

De hecho, la primera noticia acre-

ditada con documentos de la presen-

cia de la patata en Sevilla está en los 

libros de contabilidad del Hospital 

de las Cinco Llagas, cuyo fondo do-

cumental se conserva en el Archivo 

de la Diputación de Sevilla. 

Ahora, el cultivo de patata la pro-

vincia se enfrenta a una situación 

«muy difícil», marcada por cuatro 

factores que ponen en riesgo su fu-

turo: las plagas, la falta de patatas de 

siembra, unos costes astronómicos 

y la entrada de productos de terce-

ros países. 

Según detalla Javier Boceta, direc-

tor general de Meijer, empresa ob-

tentora de variedades y líder en las 

patatas más sembradas y más de-
mandadas por la industria nacional, 

la campaña de siembras de patata en 

la provincia de Sevilla está práctica-

mente finalizada, con una superficie 

algo menor a la de la pasada campa-

ña, que no llegó a las 3.500 hectáreas. 

No obstante, la superficie no ha sido 

«tan baja» como se esperaba por la 

sequía. 

«El gran problema que nos hemos 

encontrado ha sido el elevado precio 

de la patata de siembra», insiste Bo-

ceta, la auténtica ‘espada de Damo-

cles’ que amenaza al sector». 

Cabe recordar que la patata de 

siembra se produce en el norte de Eu-

ropa, y los agricultores españoles las 

compran principalmente en Holan-

da y Francia. En estos países, y en 

otros como Alemania, es donde se en-

∑ La falta de patata de siembra, que se 
produce en el norte de Europa, 
condiciona las explotaciones sevillanas 

∑ El gusano de alambre, para el que no 
existen fitosanitarios autorizados, 
multiplica los costes del cultivo

El futuro negro de la 
patata: en jaque por 
las plagas y la falta 
de semillas

cuentran las grandes producciones 

de patata de siembra, donde sobre-

viven a los vuelos de los pulgones, 

que aparecen más tarde. Los pulgo-

nes son, precisamente, el motivo que 

impide que los agricultores andalu-

ces puedan sembrar patata de siem-

bra  y ‘autoabastecerse’: aquí vuelan 

muy pronto y el cultivo es inviable. 

Situación en Europa 
La retirada de productos fitosanita-

rios en toda la UE que acaben con los 

pulgones, uno de los motivos que han 

empujado a agricultores a manifestar-

se gran parte del territorio comunita-

rio, ha desestabilizado seriamente a 

este sector, tal y como explica Boceta.  

De hecho, han desaparecido 6.4000 

hectáreas entre Francia, Holanda y 

Alemania lo que, unido a la climato-

logía adversa, ha reducido mucho las 

cosechas. Pero esto no acabará aquí. 

Según el director general de Meijer, 

habrá una nueva caída de superficie 

para la próxima campaña, de unas 

2.000 hectáreas. «Hemos pagado a 

los agricultores franceses cifras as-

tronómicas por patatas de siembra», 

reconoce Meijer. Sin embargo, los ele-

vadísimos precios no compensan el 

riesgo que supone una posible des-

clasificación por virosis, y si el vera-

no es caluroso, «será imposible con-

trolar los vuelos de pulgones». «En 

Francia, por ejemplo, solo quedan 

aceites minerales para defenderse 

del pulgón, es como mandar a un sol-

dado a la guerra con arcos y flechas», 

lamenta Boceta. 

Este gran problema estructural ha 

supuesto un incremento del coste de 

cultivo de entre 700 y 1000  euros por 

En España no puede 
hacerse patata de siembra 
por el tiempo del vuelo de 
los pulgones

Ligera bajada para el 
virgen y el extra 

La categoría de aceite de lampante 
cotiza a 8.400 €/tn. El aceite de 
oliva virgen lo hace en torno a 
8.750 €/tn, y el aceite virgen extra 
cotiza a partir de 9.000 €/tn, . 
Fuente: Oleoestepa. 

Cotizaciones bajas 
de los cereales 

En la  mesa de precios celebrada 
esta semana, el trigo duro no ha 
cotizado, mientras el trigo blando 

grupo 5’pienso’,  lo ha hecho a 220 
€/tn. El girasol ha dejado de cotizar 
en sus dos categorías. El trigo de 
importación ha bajado a 220 €/tn.  
Fuente: Lonja de Cereales de Sevilla. 
 
 
Estabilidad en el 
porcino 
 
El lechón cruzado está a 2,01 €/libra, 
y el puro a 2,25 €/libra. La bellota 
100% a 40,35 €/@, la bellota 75% a 
38,85 €/@ y la bellota 50% a 36,50 
€/@. El cebo campo sigue a 29 €/@ y 
el cebo lo hace a  26,37 €/@ . El 
lechón blanco sigue a  92,50 €/U. 

Un verdeo escaso 
con precios altos 
 
Los precios de la aceituna de mesa 
en esta campaña se han situado 
entre un 50 y un 60% de los del año 
pasado, en un verdeo atípico y 
escaso. Fuente: Asaja Sevilla.

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

MERCADOS

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 47

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 05/02/2024

 España

 45 999 EUR (49,709 USD)

 256,71 cm² (41,2%)

 4952 EUR (5351 USD) 

hectárea para los productores sevilla-
nos con respecto a campañas pasa-
das. A esto se une el riesgo climatoló-
gico de las explotaciones de la provin-
cia, con una campaña «muy corta» en 
la que un parón por borrasca, por ejem-
plo, puede dar al traste con la cose-
cha. «Con estos costes tan altos, el año 
que sea una campaña mala, muchos 
agricultores abandonarán el cultivo», 
aventura Javier Boceta. 

El problema no es solo sevillano: 
las exportaciones de patata de siem-
bra de Holanda a África, donde es un 

alimento básico, han caído un 36% en
2023, lo que puede convertirse en un
gran problema alimenticio. «Está cla-
ro que nuestra política no solo per-
judica a Europa», lamenta el secre-
tario general de Meijer. 

Y es que la falta de fitosanitarios,
provocado por la corriente ambien-
talista de las autoridades europeas y
que se traduce en el Pacto Verde y la
estrategia ‘De la Granja a la Mesa’, no
es solo la gran condena de la patata
de siembra: también está haciendo
que muchas plantaciones andaluzas,
y europeas, no puedan salir adelan-
te a causa del gusano de alambre.
Este afecta tanto a la producción
como a la calidad de los tubérculos
porque no existen medios eficientes
para combatirlo. Antes, había pro-
ductos muy eficientes y baratos que
sí lo hacían. Ahora, intentan remo-
ver la tierra durante todo el verano
para hacer que las larvas queden ex-
puestas a las altas temperaturas y
mueran, un método «muy poco efi-
ciente y sostenible» tanto para lu-
char contra la plaga como para la sos-
tenibilidad del suelo.  

Otro factor decisivo, alerta Boceta,
es la escasez de mano de obra, algo
que se refleja en toda Europa y en la
mayoría de los cultivos. «Una mano
de obra cualificada, que distingue con
facilidad las plantas viróticas, es difí-
cil de conseguir, y de entrenar», reco-
nocen desde Meijer, donde tienen cla-
ra una cosa: el agricultor que abando-
na el cultivo «difícilmente volverá».

La patata es seña 

de identidad de 

varios pueblos 

sevillanos  // ABC

En los últimos años, Egipto 
se ha erigido como el gran 
competidor de la patata 
andaluza, haciéndose con 
parte de mercados tan 
importantes como Alemania, 
donde antes se dirigía 
mucha patata sevillana. Es 
por esto que, desde el sector, 
critican la «hipocresía» de la 
UE al permitir entrar 
productos de terceros países 
y no permitir el uso de 
productos fitosanitarios 
para que se produzcan en 
terreno comunitario con 
todas las garantías.

Egipto, el gran 
competidor de 
Andalucía
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J. B.  

SEVILLA 

El aeropuerto de Sevilla encara el que 
a todas luces será el verano más impor-
tante de su historia con un total de 
ochenta vuelos directos a ciudades eu-
ropeas y del norte de África. Pese a es-
tas cifras sin parangón en el aeródro-
mo, sus responsables, nunca mejor di-
cho, no despegan los pies del suelo y 
mantienen fijada la vista en el que se 
puede considerar como principal obje-
tivo turístico de la capital de Andalu-
cía: lograr el vuelo directo a Nueva York.  

Mientras se logra esa demanda in-
ternacional, el aeropuerto parece ha-
berle tomado el pulso al mercado con-
tinental y ahora pone el foco en los ae-
ródromos principales de Europa del 
Este y los países nórdicos para el es-
tablecimiento de nuevas rutas aéreas, 
mercados en los que ya existen algu-
nas conexiones «que están funcionan-
do bien» aunque «aún nos queda bas-
tante recorrido por delante». Así lo re-
conocía ayer el director del aeropuerto 
de Sevilla, Sergio Millanes. 

El responsable del aeródromo ase-
gura que se está trabajando con enti-
dades e instituciones locales y con 
compañías aéreas para la implanta-
ción de nuevas rutas, «consolidando 
mercados y abriendo otros con espe-
cial potencial, donde aún tenemos mu-
chas posibilidades de crecimiento». 

En este sentido, la aerolínea nórdi-
ca SAS retomará el vuelo a Estocolmo 
(Suecia) el próximo día 24 de febrero 
y la compañía irlandesa Ryanair tam-
bién ha decidido prolongar en el tiem-
po su ruta con Budapest (Hungría), 
que inició el pasado otoño. Con la ca-
pital rumana (Bucarest) existe cone-

xión desde mediados de junio de 2022 
a través de Blue Air –ya lo hacía 
Wizzair–, y se mantendrán vuelos di-
rectos tanto a Varsovia como Craco-
via con diversas compañías. 

Considera Millanes que la pande-
mia fue un «gran condicionante» para 
que la ruta con Nueva York no sea hoy 

una realidad, pese a que «estuvimos 
muy cerca». «De hecho, el tráfico de 
largo radio todavía no ha recuperado 
los registros de entonces y, por otra 
parte, la entrega de nuevos aviones a 
las compañías aéreas no está siendo 
todo lo fluida que se esperaba por pro-
blemas que los fabricantes arrastran 
desde entonces». 

Millanes también se refiere al «peso» 
que Ryanair y Vueling tienen en nues-
tra ciudad, que «obedece a que las dos 
aerolíneas tienen base en el propio ae-
ropuerto y una de ellas, además, dis-
pone de un centro de mantenimiento 
de aviones». En este sentido, «no se 
trata de una realidad exclusiva del ae-
ropuerto de Sevilla, ya que ambas son 
los dos mayores clientes de AENA; en-
tre las dos movieron el año pasado en 
torno a la mitad de los pasajeros de 
toda la red». 

Desde el aeropuerto, no obstante, 
trabajamos por diversificar el plantel 
de compañías. En los últimos años se 
han incorporado bastantes nuevas, 
tanto de un modelo –’low cost’ o bajo 
coste– como de otro, como Lufthansa, 
Wizzair, Aegean, SAS o Air France», 
concluye.

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, recibió ayer en el Alcázar al embajador de China en España, Yao Jing, tras haberlo 
invitado el primer edil durante la reunión mantenida en Madrid hace apenas una semana. Sanz le explicó que «para 
Sevilla es muy importante fortalecer el vínculo con China, ya que se potenciará un mercado internacional»  // ABC

∑ Encuentro bilateral entre 
Sevilla y China en el Alcázar

El aeropuerto apuesta por Europa 
del Este, a la espera de Nueva York

∑ Su director lamenta que 
no se remonte el tráfico 
de larga distancia tras 
el paso de la pandemia

El aeropuerto de Sevilla tendrá este verano 80 vuelos directos a ciudades europeas y del norte de África  // VANESSA GÓMEZ

El «peso» que tienen Ryanair 
y Vueling «obedece a que 
tienen base en el aeropuerto 
y, una de ellas, un centro de 
mantenimiento» 

La aerolínea SAS retomará 
el 24 de febrero su vuelo a 
Estocolmo y Ryanair va a 
prolongar en el tiempo su 
ruta con Budapest
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

El azar, siempre tan caprichoso, qui-
so que un 19 de noviembre de 2021 el 
BOE publicara la jubilación anticipa-
da de Juan Antonio Calle Peña (Utre-
ra, 1961). El mismo día pero dos años 
antes no se hablaba de otra cosa que 
no fuera la sentencia del caso ERE re-
dactada por este magistrado de la Sec-
ción Primera de la Audiencia de Sevi-
lla, 1.821 páginas que condenaron a la 
que fue cúpula de la Junta de Andalu-
cía durante casi cinco lustros, con los 
expresidentes Manuel Chaves y José 
Antonio Griñán a la cabeza. La reso-
lución se ganó, con todo derecho, abrir 
los telediarios de toda España.  

Más de cuatro años después de aquel 
tsunami judicial, el hombre que pre-
sidió el tribunal se ha pasado «al otro 
lado» de la Justicia. Ha cambiado la 
toga de juez por un despacho privado 
en el que ofrece sus servicios como 
abogado especialista en Derecho Pe-
nal. Minucioso y aplicado, si no desfa-
lleció cuando tuvo que desmenuzar el 
fraude de las ayudas para descubrir 
las agujas en el pajar de miles y miles 
de documentos y declaraciones de 120 
testigos, tampoco se arruga ahora que 
le toca defender a acusados. Sigue eli-
giendo las palabras con la misma pul-
critud y contundencia con que redac-
taba sus sentencias. En eso no ha cam-
biado. Y confía en que el curso del caso 
ERE no sea modificado por el Tribu-
nal Constitucional, al que los conde-
nados han recurrido con el argumen-
to de que se vulneraron derechos fun-
damentales en el proceso. No oculta 
que para él sería una decepción.  
—Tras su jubilación anticipada ha 
cambiado la toga por un bufete pri-
vado de abogados, Legal Global Ser-
vices (LGS), que fundó en 2022 con el 
letrado Joaquín León Peña. ¿Cómo 
se ve la Justicia desde del otro lado? 
—La perspectiva es distinta, sería, por 
utilizar un símil, como en un partido 
de fútbol, dejar de ser árbitro para pa-
sar a ser jugador. Pero todos están en 

el terreno de juego viendo lo mismo. 
Aquí pasa algo parecido. Los conoci-
mientos y la experiencia acumulada 
de muchos años durante mi etapa de 
magistrado son muy útiles para el ejer-
cicio de la abogacía, tanto en la defen-
sa como en la acusación particular. 
—¿Comprende ahora mejor a los abo-
gados que en el primer juicio de la 
macrocausa de los ERE, que usted 
presidió, elevaban protestas o quejas 
por algunas decisiones del tribunal? 
—En el organigrama judicial, cada uno 
de los integrantes tiene su papel. Como 
magistrado tienes que resolver, y yo 
siempre he sido consciente de que mis 
decisiones, tomadas con arreglo a mi 
leal saber y entender, no siempre se-
rían del agrado de los abogados. Aho-
ra estoy en el otro lado, y a veces ten-
go que respetar resoluciones que no 
comparto. 
—¿Empatiza más con los acusados 
ahora que como abogado le ha toca-
do defenderlos? 
—Como magistrado no podía elegir los 
asuntos que tenía que resolver. Como 
abogado sí puedo elegir a quien le lle-
vo la defensa y a quien no. Por lo que si 
no tengo empatía por un asunto o una 
persona, no llevo su defensa. 
—El salto de jueces y fiscales a la ac-
tividad privada es un fenómeno ha-
bitual en la Justicia. ¿Qué le ha lleva-
do a dar este paso? 
—En la vida hacer siempre lo mismo 
produce cierto hastío. Al menos, así me 
ocurrió a mí. Los cambios de destino 
de juez de instrucción a juez de lo Pe-
nal, y de juez de lo Penal a magistrado 
de la Audiencia Provincial de Sevilla, 
produjeron un renovado entusiasmo 
por una nueva labor judicial. En mi caso, 
contribuyeron a ese hastío el prolon-
gado juicio de los ERE y el largo tiem-
po que requirió la redacción de la sen-
tencia, junto al hecho de que la Audien-
cia seguiría enjuiciando macrocausas 
(aunque de mucha menos envergadu-
ra) durante bastantes años más. 
—Algunos magistrados hacen este 
tránsito llevados por una motivación 
económica, aparte de profesional. 
¿Están los jueces mal pagados para 
el complejo trabajo que realizan? 
—Sin lugar a duda, están mal pagados, 
máxime cuando la carencia de medios 
personales y materiales les obliga a rea-
lizar mayores esfuerzos de los debidos. 
—Actualmente está interviniendo en 
el caso Astapa, que se centra en la su-

puesta financiación irregular que ro-
deó al Ayuntamiento de Estepona en-
tre los años 2003 y 2008. ¿Su experien-
cia como magistrado de la Audiencia 
Provincial de Sevilla, juzgando y re-
dactando sentencias tan mediáticas 
como la del caso ERE, le da algunos 
trucos para defender a un acusado? 
—No se trata de trucos, sino de habi-
lidad o destreza. Mi trayectoria como 
magistrado de la Audiencia Provincial 
de Sevilla me proporciona conocimien-
tos y experiencia para ejercer eficaz-

mente la defensa frente a una impu-
tación por cualquier tipo de delito. 
—En su perfil en el despacho del que 
es cofundador destaca, entre otros 
méritos, que ha presidido el citado 
juicio del caso ERE, siendo ponente 
de la sentencia de la llamada pieza 
política. ¿Esta experiencia represen-
ta una ventaja a la hora de ofrecer 
sus servicios como abogado? 
—Haber presidido y dirigido ese juicio 
y redactar la sentencia en ese asunto 
tan complejo, evidentemente propor-
ciona un bagaje profesional en cuan-
to a conocimientos y experiencia. 
—Como ponente de la sentencia en 
uno de los asuntos más complejos de 
la historia judicial española, ¿se sen-
tiría decepcionado si el Tribunal Cons-
titucional considerara que se han vul-
nerado derechos fundamentales de 
los acusados en el caso ERE? 
—Pues sí, dado que el juicio de los ERE 
fue muy garantista. Se extremó el celo 
para que no se vulnerara ningún de-
recho de los acusados, y la sentencia 
ha sido confirmada en su mayor par-
te por el Tribunal Supremo. 
—Como abogado, ¿defendería a un 
acusado de los ERE? 
—No defendería a ninguno de los acu-
sados del juicio que yo celebré. Pero 
no hay ninguna razón para no defen-
der a cualquier otra persona.

«Me decepcionaría que 
el Constitucional dijera 
que en el caso ERE se 
vulneraron derechos»

∑ El juez ponente de la 
sentencia ha montado 
su propio despacho de 
abogados tras retirarse 
de la magistratura

Juan Antonio Calle Peña 
Abogado de LGS y exmagistrado de la Audiencia de Sevilla 

La Justicia desde el otro lado 

«Mi experiencia como 
magistrado es muy útil 
para el ejercicio de la 

abogacía. Es como pasar 
de árbitro a jugador» 

Procesados en el caso ERE 

«No defendería a ningún 
acusado del juicio que yo 

celebré. Pero no hay 
razón para no defender a 
cualquier otra persona»

√

Juan Antonio Calle se jubiló anticipadamente como magistrado en 2021  // ROCÍO RUZ
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Cristina Díaz  

Andalucía se seca. Es una cruda 
realidad. El Gobierno andaluz, 
tras la aprobación hace unos días 
del cuarto decreto contra la se-
quía, lleva presupuestado en to-
tal unos 500 millones de euros 
en obras de infraestructuras hi-
dráulicas para contrarrestar los 
efectos de la falta de lluvia, pero 
las limitaciones de agua en gran-
des ciudades como Sevilla, Mála-
ga y Córdoba no llegarán hasta el 
verano, en principio, según ha 
anunciado el propio presidente 
de la Junta de Andalucía, Juan-
ma Moreno. ¿Se ha pulsado tar-
de el botón rojo o estamos aún a 
tiempo de remediar la situación? 

Los embalses de Andalucía se 
encuentran en la actualidad al 
22% de su capacidad. Hace jus-
to un año estaban al 51,35%; y 

hace 10 años casi al 57%. No era 
un dato excelente, pero no tan 
crítico como hoy. Andalucía es la 
comunidad autónoma con los 
peores datos del país, según el 
Ministerio para la Transición 
Ecológica y el Reto Demográfi-
co. Le sigue la Región de Murcia, 
cuyos embalses están al 25,68% 
de su capacidad. En el otro ex-
tremo se encuentran Galicia, 
que disfruta de unos pantanos al 
86,58% de su capacidad, y Na-
varra, al 85,5%. 

Ante esta situación, algunos 
expertos ven en la desalación de 
agua marina y la reutilización de 
aguas residuales dos posibles so-
luciones eficientes y sostenibles 
ante la sequía. De hecho, un 9% 
del agua potable que sale por los 
grifos del país procede ya del mar 
y un porcentaje similar de aguas 
residuales procedentes de los vá-

teres son depuradas con una 
gran calidad, según los últimos 
datos disponibles de la Asocia-
ción Española de Desalación y 
Reutilización.  

“En Andalucía ya se están po-
niendo en marcha iniciativas pa-
ra fomentar el aprovechamiento 
de las aguas residuales y las desa-
ladoras, pero es cierto que llega-
mos tarde para tomar medidas 
preventivas y se tiende a tomar 
medidas correctivas”, explica el 
biólogo andaluz Francisco Mora 
Aguilar, especialista en el ciclo 
integral del agua y la ingeniería 
ambiental. 

“Los recursos hídricos disponi-
bles en Andalucía son general-
mente insuficientes para satisfa-
cer las necesidades que la socie-
dad actualmente demanda de 
agua en cantidad y calidad. Este 
déficit hídrico crea la necesidad 
de adoptar una serie de medidas 
que mejoren la gestión del recur-
so a través del ahorro de agua y el 
mejor aprovechamiento del re-
curso existente. Además de estas 
medidas, es necesario abordar 
actuaciones encaminadas a in-
crementar los recursos propios, 
y, en este marco, cabe la reutili-
zación de las aguas residuales ur-
banas depuradas, algo que ya re-
coge el Acuerdo Andaluz por el 
Agua”, continúa el biólogo. 

MEDIDAS PUESTAS EN 

MARCHA POR LA JUNTA  

La Junta está realizando “una 
apuesta sin precedentes” por las 
aguas regeneradas como una 
fuente hídrica adicional muy 
importante para el sector agra-
rio y, como consecuencia, vital 
para reservar más agua para el 
abastecimiento de la población, 

según explican desde la Conse-
jería de Agricultura, Pesca, 
Agua y Desarrollo Rural. 

En los últimos tiempos, el Go-
bierno andaluz ha puesto en 
marcha tratamientos terciarios 
de aguas residuales. Esto son 
procesos físicos y químicos es-
peciales con los que se consigue 
limpiar las aguas de contami-
nantes concretos como fósforo, 
nitrógeno, minerales, metales 
pesados, virus o compuestos or-
gánicos.  

Hay puntos, como en la comar-
ca de La Axarquía, en Málaga, 
que se ha pasado de no propor-
cionar nada de agua regenerada 
a los regantes, cero, a proporcio-
narles 22,5 hectómetros cúbicos 
anualmente. 

En la provincia de Granada, 
concretamente en Almuñécar y 
La Herradura, también se ha con-
seguido recientemente poner a 
disposición de los agricultores 4 
hectómetros cúbicos. Y, entre Ro-

El gran reto de las 
aguas regeneradas

DAVID ZORRAKINO 

Detalle de la zona de microfiltración de agua de una estación depuradora de agua.

En Andalucía, el  
5,2% de las aguas 
residuales tratadas  
son reutilizadas

l La Junta prevé poner a disposición 
de los agricultores andaluces 70 
hectómetros cúbicos adicionales  
de agua regenerada antes de  
que finalice esta legislatura

ANTONIO L. JUÁREZ 

EDAR Los Vados, en Granada.
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quetas de Mar, ya en servicio, y El 
Ejido, que se pretende que sea in-
minente, la previsión es dotar a 
los agricultores del Poniente al-
meriense de 18 hectómetros cú-
bicos de aguas regeneradas, se-
gún datos de la Consejería de 
Agricultura, Pesca, Agua y Desa-
rrollo Rural. 

Con la llegada de 2024 ha 
arrancado el II Plan de Aguas Re-
generadas para poner en servicio 
en torno a 70 hectómetros cúbi-
cos adicionales anualmente an-
tes de que finalice esta legislatu-
ra. Está previsto que este agua re-
generada adicional cuyo destino 
será el campo salga de las Esta-
ciones Depuradoras de Aguas Re-
siduales (EDAR) de El Toyo y El 
Bobar, en la capital Almeriense; 
de la de Balerma y Adra, en el Po-
niente almeriense; de la de Mojá-
car, Vera y Cuevas del Almanzo-
ra, en el Levante almeriense; de 
la EDAR de Huelva; y de las esta-
ciones de Algeciras y La Línea de 
la Concepción, en la provincia de 
Cádiz. 

Por otro lado, el IV Decreto de 
Sequía contempla una serie de 
actuaciones para la regeneración 
de agua y su reutilización por 
parte de los agricultores. Estas 
actuaciones están previstas en 
Jerez de la Frontera, donde se 
quiere poner a disposición del 
campo 7 hectómetros cúbicos de 
agua regenerada; Bajo Guadal-
horce (5 hectómetros cúbicos); 
Guadalhorce (15 hectómetros 
cúbicos), Antequera (7 hectóme-
tros cúbicos) y Motril (6 hectó-
metros cúbicos). 

El IV Decreto de Sequía prevé 
también que la Junta asuma el 
coste de las conexiones a las 
aguas regeneradas para regantes 
de la Axarquía, Guadalhorce, Le-
vante almeriense, Bajo Guadale-
te y Motril. 

Además, en la Cuenca Hidro-
gráfica del Guadalquivir, que es 
de competencia estatal y supone 
el 67% del territorio andaluz, el 
Gobierno de Andalucía “se com-
promete a realizar conexiones 
con los regantes para que no se 
queden fuera de esta importante 
oportunidad hídrica”. 

La consejera de Agricultura, 
Pesca, Agua y Desarrollo Rural, 
Carmen Crespo, ha destacado en 
numerosas ocasiones que “Anda-
lucía es líder en la lucha contra la 
sequía y la comunidad autóno-
ma que más está apostando por 
la fabricación de nueva agua y la 
búsqueda del equilibrio hídri-
co”. “El esfuerzo está siendo titá-
nico, pero está dando sus frutos 
y preparando a Andalucía para 
las sequías del futuro y para 
combatir los efectos del cambio 
climático”, ha apuntado Crespo. 
“El Gobierno actual está hacien-
do una revolución hídrica sin 
precedentes. Las inversiones del 
agua supone el 42% de la obra 
pública de Andalucía”. 

La consejera ha definido los 
tratamientos terciarios como 
“obras estratégicas que aportan 
agua para cubrir la demanda del 
50% del regadío del Plan Guaro o 

el 10% del sector de frutas y hor-
talizas del Poniente almeriense. 
Cifras nada despreciables que, 
no sólo da garantías hídricas, si-
no que vienen a afianzar aún más 
a futuro el empleo y la economía 
de la zona”. 

LAS POSIBILIDADES DE  

LAS AGUAS RESIDUALES 

El biólogo Francisco Mora asegu-
ra que, una vez tratada y adecua-
da, las aguas residuales no sólo 
pueden tener un uso agrícola a 
través del riesgo de cultivo, tam-
bién puede tener un uso urbano 
(riego de parques y jardines, bal-
deo de calles o limpieza de alcan-
tarillado), un uso industrial 
(aguas de proceso y limpieza, to-
rres de refrigeración), ambiental 
(recarga de acuíferos) o, incluso, 
un uso recreativo (riego en cam-
pos de golf y sistema de aguas or-
namentales). 

La consejera Carmen Crespo 
asegura que el Ejecutivo andaluz 

“ha sido valiente e innovador 
apostando por los terciarios y las 
aguas regeneradas más que nin-
guna otra comunidad”. Sin em-
bargo, Andalucía sólo reutiliza el 
5,21% de sus aguas residuales 
tratadas, una cifra por debajo de 
la media nacional, que roza el 
11%, según los último datos dis-
ponibles del Instituto Nacional 
de Estadística (INE) correspon-
diente al año 2020. En el caso de 
Andalucía, hablamos de 99.968 
metros cúbicos al día reutilizados 
de los 1.915.525 metros cúbicos 
al día tratados. 

Aunque este porcentaje parez-
ca bajo, Andalucía no es la que 
presenta peores datos del país, si-
no que se sitúa, aproximadamen-
te, en la mitad de la tabla, en el 
puesto número ocho de una lista 
con 17 comunidades autónomas 
más las ciudades autonómicas de 
Ceuta y Melilla. Regiones como 
La Rioja, Extremadura, Ceuta y 
Melilla no reutilizan sus aguas 

tratadas (0%); mientras que la 
Región de Murcia, por el contra-
rio, aprovecha el 91,38% de las 
aguas residuales tratadas, la 
gran mayoría de ellas en el sector 
de la agricultura. Le sigue arriba 
de esta lista las Islas Baleares, 
que reutiliza el 45,42%, según 
datos del INE. 

Expertos apuntan que la falta 
de datos actualizados sobre la 
cantidad de agua reutilizada no 
ayuda a la hora de tomar medi-
das y ser más eficaces. Francisco 
Mora está convencido de que An-
dalucía ha mejorado sus datos en 
los últimos cuatro años y ya no 

está en ese 5%, pero no existen 
datos oficiales y públicos que res-
palden esta idea. 

“No es fácil calcular estos por-
centajes debido a los diferentes 
entes públicos y privados implica-
dos en el proceso. Esperemos que 
pronto se pueda disponer de estos 
datos”, apunta Mora, que asegu-
ra que ni la Asociación Española 
de Desalación y Reutilización 
(AEDYR), ni la Asociación Espa-
ñola De Abastecimientos de Agua 
y Saneamiento (AEAS) cuentan 
con datos actualizados. Las últi-
mas cifras disponibles correspon-
den a 2020 y proceden del Insti-
tuto Nacional de Estadística. 

En el caso de Andalucía, el 
5,2% de las aguas residuales 
tratadas son reutilizadas, el 
35,4% va al mar y el 59,4% res-
tante acaba en un cauce fluvial, 
según el INE. A nivel nacional; 
el destino de las aguas residua-
les tratadas es el siguiente: el 
22,7% al mar; el 61,2% a un 

cauce fluvial; el 10,9 se reutili-
zada; el 0,3% acaba en infiltra-
ciones al terrero; y el 0,1 otros.

De ese poco más del 5% de
agua regenerada, el 66,9% se
usa en la Agricultura; el 11,5%
en la industria; el 10,9% en jar-
dines y zonas deportivas de
ocio; y el 10,7% en otros uso. No
se dedica nada de este agua re-
generada a la limpieza de alcan-
tarillado y baldeo de calles, se-
gún datos del INE. 

Según diferentes expertos, la
tecnología actual ya es capaz de
depurar el agua del váter con
una calidad también suficiente
para beberla, pero la legislación
española no lo permite de mo-
mento, algo que sí ocurre en
otros puntos del planeta como
California (EEUU), Singapur o
Namibia. Estos expertos apun-
tan a un problema de confianza,
es decir, todavía existen muchos
recelos en la sociedad sobre el
uso de un recurso sacado de las
aguas residuales. 

El uso del agua regenerada pa-
ra el consumo humano está gene-
rando una gran debate a nivel eu-
ropeo “debido a los potenciales
riesgos microbiológicos-sanita-
rios”, explica Francisco Mora. No
obstante, los altos niveles de ex-
celencia técnica que están alcan-
zando las Estaciones Depurado-
ras de Aguas Residuales (EDAR)
permiten obtener un agua depu-
rada de tan elevada calidad que
puede ser devuelta al río, aguas
arriba, para mezclarse con el
agua cruda y ser captada por las
Estaciones de Tratamiento de
Agua Potable (ETAP). “De hecho,
es más que probable que el agua
del río que llega a las ETAP esté
mucho más contaminada que la
que sale de las EDAR”. Por todo
ello, según este biólogo, una vez
sometida a un nuevo y riguroso
tratamiento, sería perfectamen-
te apta para los diferentes usos,
incluso el humano.

La consejera Carmen 
Crespo define los 
tratamientos terciarios 
como “estratégicos” 

M. G. 

EDAR de Alhama de Murcia.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 11

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 05/02/2024

 España

 4 075 EUR (4,403 USD)

 31,18 cm² (5,0%)

 1128 EUR (1219 USD) 

Mientras llega 
Nueva York 

El director del 

aeródromo reconoce que 

la pandemia fue un «gran 

condicionante» para que la 

ruta con Nueva York no sea hoy 

una realidad. Mientras se alcanza el objetivo, 

el aeropuerto parece haberle tomado el pulso 

al mercado continental y ahora ponen el foco 

en Europa del Este y los países nórdicos para 

el establecimiento de nuevas rutas aéreas y la 

ampliación de las ya existentes. 

Director del aeropuerto de Sevilla
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J. BAYORT SEVILLA 

C
onversar, conocer y aprender», 
eso es lo que espera hacer el 
que fuera alcalde de Sevilla y 
actual portavoz del grupo so-

cialista en el Ayuntamiento hispalen-
se desde su nuevo proyecto profesio-
nal: ‘podcaster’. Antonio Muñoz inau-
guró ayer su programa ‘Estas cosas 
llevan tiempo’, en el que entrevista a 
personalidades de distintos ámbitos. 
Según explica, se trata de una manera 
de «mirar hacia adelante e imaginar 
un mundo mejor. ¿Por qué no dedicar 
tiempo a lo que verdaderamente me-
rece la pena? Tenemos que cuidarnos 
a nosotros, intentar ser felices, prote-
ger el planeta, crear oportunidades...». 

Así arrancaba la primera publica-
ción de este podcast, que ya está su-
bido a las principales plataformas de 
audio. Se trata de una producción de 
periodicidad quincenal y de en torno 
a 40 minutos de duración por cada 
edición. Muñoz entabla conversacio-
nes informales con personas de los 
ámbitos de la cultura, el periodismo, 
el deporte, la música, la política o la 
economía, entre otros, según explicó 

ayer el partido socialista en una nota 
de prensa. 

Pese a ello, este podcast no preten-
de ser, al menos no lo dicen, un canal 
para promocionar a Antonio Muñoz 
como futuro candidato a la Alcaldía 
de Sevilla ni para dar a conocer sus ac-
tuaciones como líder de la oposición 
municipal. En palabras del portavoz 
socialista, la idea en la que llevaba pen-
sando desde su etapa como alcalde de 
Sevilla era la de «conversar con muje-
res y hombres de los que todos pode-
mos aprender, para mirar adelante, 
imaginar un futuro en el que todos po-
damos vivir más felices». 

Entrevista a Fede Quintero 
El periodista y presidente de ‘El Des-
marque’, Fede Quintero, fue el primer 
invitado con el que Muñoz se sentó a 
conversar para este nuevo proyecto 
profesional, sobre asuntos como el em-
prendimiento, la necesidad de perder 
el miedo al fracaso o la merecida rele-
vancia de Andalucía en el contexto so-
ciopolítico nacional. 

Este primer episodio, ya disponible 
en plataformas como Amazon Music, 

Spotify o Ivoox, lleva por título el de 
‘Luces largas’ en alusión a una de las 
expresiones que utiliza el anfitrión 
para referirse a la necesidad de mirar 
al futuro con responsabilidad. 

En alusión a su invitado, asegura 
que «tiene una energía muy especial, 
contagiosa, que es la energía de la de-
terminación, de la ilusión». Para Mu-
ñoz queda demostrado en la charla que 
«uno de los principales motores de los 

que nace esa energía es que el tiempo 
le ha dado la razón cuando ha peleado 
por algo que comenzó siendo una in-
tuición, que le llevó a montar un diver-
timento con unos compañeros que hoy 
da trabajo a muchas personas, y sin re-
nunciar nunca a sus raíces, que es algo 
que valoro especialmente». 

Los invitados 
El podcast pretende abordar de forma 
atemporal los asuntos que interesan a 
distintos perfiles de ciudadanos, y por 
ello contará con invitados de todos los 
sectores. En próximas ediciones, la in-
vestigadora matemática y divulgado-
ra Clara Grima, la artista María del Mon-
te o el ejecutivo de Exceltur Óscar Pe-
relli, serán algunos de los invitados. 

El que fuera alcalde de Sevilla y actual portavoz del 
grupo socialista en el Ayuntamiento de Sevilla ha 
presentado un nuevo proyecto de entrevistas a 
personajes de distintos ámbitos de la ciudad

Antonio Muñoz se 
hace entrevistador 
con podcast propio

Antonio Muñoz ya ha publicado la primera entrega del podcast  // ABC

Muñoz asegura que tenía 
esta inquietud durante su 
etapa como alcalde y que 
con este podcast busca 
«aprender a mirar adelante»
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Un podcast para 
«vivir mejor» 

El que fue alcalde de 

Sevilla hasta el pasado 

mes de junio debutó ayer 

en una nueva faceta 

personal y profesional con el 

estreno de un nuevo programa de podcast en 

los que Antonio Muñoz entrevistará a todo 

tipo de personajes de la ciudad «de los que 

todos podemos aprender para mirar adelante 

e imaginar un futuro en el que podamos vivir 

mejor y más felices».  

Portavoz del PSOE en el Ayuntamiento
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C. LUCAS-TORRES/I. VEGA/A. CABEZAS 

MADRID 

La dinámica de dádivas a cambio de 
permanecer como empresas preferen-
tes a la hora del reparto de contratos 
para proporcionar la indumentaria de 
la Guardia Civil o el Ejército, así como 
otro tipo de útiles de trabajo, llegó a 
ser tan endémica que los responsables 
de las empresas implicadas habrían 
dejado por escrito su calendario de re-
galos para los mandos, según un in-
forme de Asuntos Internos de la Be-
nemérita al que tuvo acceso ABC. 

Los agentes intervinieron una agen-
da al investigado Fernando Manuel 
Fernández Vidal, director comercial 
del área de suministros de la División 
de Empresas de El Corte Inglés, en la 
que comprobaron que los regalos lle-
gaban al domicilio privado de los agen-
tes. Él mismo apuntó, tras una reunión 
de un comité de dirección de la com-
pañía el 1 de septiembre de 2015, un 
‘Plan estratégico de regalos’. 

Para los investigadores, «estos he-
chos pondrían de relieve que no se tra-
taría de una mera atención social, sino 
que parece obedecer a lo que en pala-
bras propias del investigado se abor-
dó en el orden del día de aquella reu-
nión; esto es, a una estrategia posible-
mente orientada, para el contexto que 
aquí se trata, a favorecer la adjudica-
ción de contratos públicos». 

Final de la 
Champions 
En las entradas y regis-
tros de los domicilios de 
los imputados, los inves-
tigadores hallaron «una 
suerte de justificantes de 
tarjetas regalo de El Cor-
te Inglés, manuscritas con 
el nombre de diferentes 
funcionarios y adminis-
traciones públicas; cir-
cunstancia que, según se 
pudo acreditar, revestían 
una forma de contrapres-
tación utilizada habitual-
mente hacia dichos funcio-
narios», afirma Asuntos In-
ternos.  

Entre los documentos lo-
calizaron justificantes de tar-
jetas regalo entregadas al jefe 
del Servicio de Abastecimien-
to de la Guardia Civil (Sabas), Alberto 
José Martín Altube, uno de los princi-
pales investigados. También el jefe de 
Sabas, en junio de 2017, habría sido be-
neficiario, junto a su hijo, de un viaje 

pagado a la final de la Champions Lea-
gue en Cardiff (Reino Unido). En este 
caso, la empresa Manufacturas Aura 
S.A. habría sido la pagadora. Los agen-
tes recogen en su informe el conteni-
do de una llamada entre los dos socios 
de la compañía, Santiago Rodríguez 
Angulo y Pablo Fernández Álvarez, 
también imputados, en la que se «puso 
de manifiesto el motivo por el que la 
empresa asumió los gastos del viaje», 
que resulta ser la adjudicataria de dos 
lotes de uniformidad y prendas técni-
cas para la Guardia Civil. En dicha con-
versación, Fernández Álvarez decía a 
Rodríguez Angulo: «La polla, la polla 
en forma de Goya, mucho mejor inclu-
so, mejor incluso de lo que hubiéra-
mos imaginado. Ha salido todo tío, per-
fecto. Entregados, entregadito». 

El listado de regalos a los guardias 
civiles de la trama fueron de lo más di-
verso. Una de las empresas habría ase-
gurado un programa de estudios y 
prácticas Erasmus a la pareja de Án-
gel González Muriel, subteniente de la 
Guardia Civil destinado en el área de 
Recursos Materiales de la Agrupación 
de Tráfico desde marzo de 2004.  

Según los indicios aportados por 
Asuntos Internos a la causa, González 
Muriel guardaba un ‘pendrive’ con las 
pruebas del acuerdo de movilidad para 
Reino Unido en abril de 2017 conse-
guido, en este caso, por la compañía 
Iturri, también especialistas en vehí-
culos, vestuario y equipamiento de 
protección industrial, emergencias, 

defensa, fuerzas armadas y sanidad. 
Fue precisamente en la filial de di-

cha compañía, Iturri LTD, a donde iría 
a completar sus prácticas la pareja del 
funcionario quien, según la documen-
tación que se le incautó, habría entra-
do él mismo a modificar un documen-
to con el nombre  ‘Acuerdo-de-movi-
lidad-relleno por Iturri.docx’, que firmó 
el equipo comercial de la compañía.  

Spa en Arnedillo (La Rioja) 
La lista de regalos continúa con pares 
de botas de montaña, un móvil de úl-
tima generación valorado en más de 
mil euros, una Play Station o una jor-
nada de comida y descanso en un spa 
de Arnedillo (La Rioja). «Para que veas, 
uno que tiene mafias», comentaría so-
bre uno de esos regalos el jefe del Sa-
bas, Juan Antonio Maroto, a su hija.  

Auntos Internos estableció un «dis-
positivo policial discreto» a las puer-
tas del hotel spa Terma Europa Bal-
neario de la localidad el 20 de enero 
de 2020. Allí acudió el coronel Maro-
to Gil, hacia las ocho de la tarde. A la 
mañana siguiente, allí mismo le reco-
gió el comercial de Fal Calzados de Se-
guridad SA, quien le condujo primero 
a la empresa de fabricación de botas 
de montaña Fal-Chiruca. Desde allí, 
fueron a Calzados Robusta, en Arne-
do. A la salida de la visita, el funciona-
rio tuvo una conversación con el di-
rector comercial de dicha compañía, 
Óscar Herranz Corvera, con quien con-
tinuó su viaje hacia Viana (Navarra) 
siguiéndoles el jefe comercial de Fal 
Calzados. Una vez todos en Navarra, 
según recoge el informe del Servicio 
de Asuntos Internos, «se adentraron 

en el Restaurante ‘El Bor-
dón’, donde se observó a Ma-
roto Gil en compañía de los 
representantes de Fal Cal-
zados de Seguridad y Cal-
zados Robusta. Luego, todo 
el grupo se dirigió hasta el 
Restaurante ‘Sidrería Casa 
Armendariz’», en una sala 
reservada en la que per-
manecieron hasta pasa-
das las seis de la tarde. He-
rranz Corvera abonó la co-
mida. 1.400 euros.  

Así lo descubrieron los 
agentes que les seguían 
y que entrevistaron a uno 
de los camareros, quien 
comentó que «no se pue-
de acceder a la zona de 

bodegas porque ha venido un jefe 
de la Guardia Civil que va a fir-
mar un acuerdo con el calzado, 
por lo que pidieron que reserva-
ra un sitio donde no entrara na-
die….». La situación descrita de-

mostraría que los empresarios cono-
cían y compartían la manera de 
proceder para conseguir contratos, in-
cluso organizando encuentros.

Un Erasmus, viajes, la ‘play’ y tarjetas 
regalo: las dádivas de la trama 

∑ Las empresas dejaron 
escrita su estrategia 
para agasajar a 
distintos mandos

VIAJES DE ESTUDIOS 
Una de las empresas habría 

asegurado el viaje de estudios de 

Erasmus a la pareja de un 

subteniente de la Guardia Civil  // ABC

ENTRADAS PARA                   
EL CLÁSICO 
En la lista de dádivas figuran 

entradas y hasta un viaje a Cardiff 

para asistir a una final  // ABC
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ABC SEVILLA  

Un total de seis personas resulta-

ron ayer heridas de distinta consi-

deración tras el desprendimiento 

del balcón de una casa rural regis-

trado en la localidad sevillana de 

El Castillo de las Guardas, según 

informó Emergencias 112 Andalu-

cía, servicio adscrito a la Conseje-

ría de la Presidencia, Interior, Diá-

logo Social y Simplificación Admi-

nistrativa de la Junta. 
El Centro de Emergencias Sani-

tarias 061 informó al 112 a las 17:10 

horas del desprendimiento de un 

balcón en una casa rural situada 

en la SE-4401, carretera a Nerva, a 

unos 300 metros de la salida del 

municipio.  

Los servicios sanitarios solici-

taron la presencia en el lugar de 

los Bomberos y de los Cuerpos y 

Fuerzas de Seguridad para resca-

tar a varias personas que habían 

quedado atrapadas. Desde el 112 

se activó a los Bomberos de la Di-

putación Provincial, a la Guardia 

Civil y a la Policía Local. 

Mucha inquietud y nervios 
Hasta el lugar se desplazaron va-

rias UVIs móviles y dotaciones de 

los parques de Bomberos de El 

Ronquillo y Santiponce que pudie-

ron proceder a apuntalar la estruc-

tura, un balcón de seis metros de 

largo, y a precintar la zona de la vi-

vienda en mal estado. Fuentes con-

sultadas explicaron que se vivie-

ron momentos de mucha inquie-

tud, dado que algunos de los 

heridos no podían salir de la zona 

afectada y se encontraban afecta-

dos con fuertes dolores. 

Los servicios médicos atendie-

ron a seis personas, de las que no 

han trascendido más datos, de las 

cuales cinco fueron evacuadas por 
los sanitarios a un centro hospita-

lario y otra se ha trasladado por 

medios propios. 

El impacto de lo ocurrido en el 

municipio sevillano fue mayúscu-

lo entre los vecinos pues algunos 

conocían a los heridos, si bien na-

die quiso hacer declaraciones a la 

espera de conocer la evolución de 

las personas que fueron traslada-

das al centro médico.  

Tanto el alcalde, Gonzalo Do-

mínguez Delgado, como su equipo 

de trabajo se han puesto en manos 

de los heridos, así como de sus fa-

miliares, para tratar de ayudar en 

lo que sea necesario en los momen-

tos de mayor incertidumbre. Emer-

gencias 112 Andalucía estaba ano-

che pendiente de la evolución de 

los heridos. 

Seis personas 
heridas tras la 
caída de un balcón 
en El Castillo  
de las Guardas

SUCESOS
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U
NA empresa especiali-
zada en la arquitectu-
ra, el urbanismo y el 
patrimonio histórico 

en la que figura como apoderada 
María José Valdivieso Navarro, hi-
ja del director de Economía y Ad-
ministración de la Gerencia de Ur-
banismo y Medio Ambiente del 
Ayuntamiento de Sevilla, Manuel 
José Valdivieso Fontán, un cargo 
absolutamente clave en el funcio-
namiento del potente organismo 
municipal autónomo, ha recibido 
adjudicaciones por alrededor de 
200.000 euros por trabajos relacio-
nados con la restauración del  anti-
guo convento de Santa Clara. 

Se da la circunstancia de que en 
Santa Clara se celebró el pasado 19 
de diciembre la polémica copa de 
Navidad en agasajo a los trabajado-
res municipales de la Gerencia, un 
acto al que más de 300 empleados 
fueron convocados, precisamente, 
por la Dirección de Economía y Ad-
ministración, según prueba el co-

rreo electrónico interno reproduci-
do y avanzado por este periódico. 
La copa, servida por una de las fir-
mas hosteleras de mayor calidad de 
la ciudad, fue pagada por la empre-
sa operadora de las Setas, Metro-
pol, según tuvo que admitir el dele-
gado de Urbanismo, Juan de la Ro-
sa, a preguntas del Grupo Socialista 
en la comisión de control y Fiscali-
zación del gobierno. De la Rosa tra-
tó de restar importancia a la invita-
ción y ampararla en el Plan de Usos 
de las Setas, pero en el texto del re-
ferido plan no hay un solo artículo o 
epígrafe que recoja esa práctica de 

atención especial  con los trabaja-
dores de un organismo municipal, 
menos aún en un edificio que es 
Bien de Interés Cultural y sin rela-
ción con las Setas. 

El PSOE valoró el gasto entre 
50.000 y 60.000 euros, costeados 
por la entidad privada. La empresa 
no ha querido precisar la cuantía, 
pero admite que había asumido el 
coste porque así le fue solicitado co-
mo un favor por parte del alto man-
do la Gerencia. 

Buró 4 recibió la adjudicación de 
trabajos en Santa Clara en un “pro-
cedimiento abierto multicriterio” 
con fecha de 6 de julio de 2023. Ma-
ría José Valdivieso es apoderada de 
Buró 4 desde el 15 de octubre de 
2020, cargo que mantiene en la ac-
tualidad. El padre asegura que se 
inhibió del proceso de adjudicación 
manera formal. La empresa (es evi-
dente) no renunció a aspirar al pro-
yecto en ningún momento.  

El caso es que Buró 4 ya ha recibi-
do un primer pago de 109.673 eu-
ros de los presupuestos de la Geren-
cia. Hay prevista en el proyecto de 
las cuentas de 2024 una partida de 
81.726 euros para el mismo proyec-
to, pero de momento los presupues-
tos están pendientes del acuerdo 
político que permita su aprobación. 

La propia empresa Buró 4 difun-
de en su web las trabajos que reali-
za en Santa Clara, además de 
otros. En octubre de 2022 anunció 
que se había adjudicado la asisten-
cia técnica para la restauración in-
tegral del convento. Y en marzo de 
2023 dio a conocer que había obte-
nido el proyecto de ejecución del 
nuevo espacio museístico. 

Manuel José Valdivieso Fontán 
(Sevilla, 1965) es licenciado en 

Derecho y en Ciencias Empresa-
riales. La mayor parte de su tra-

yectoria profesional ha trans-
currido en la Gerencia de 
Urbanismo del Ayunta-
miento de Sevilla, donde 

ha desempeñado dife-
rentes cargos y donde 

cuenta con un notable 
grado de poder e in-
fluencia, según to-

das las fuentes 
consultadas y tal 

como se 
puede 

LA CAJA 
NEGRA

5

cnavarro@diariodesevilla.es

CARLOS  
NAVARRO  
ANTOLÍN

Urbanismo adjudica 
proyectos a la empresa 
de la hija de su director  
económico
l Manuel Valdivieso envió la convocatoria de la   
copa de Navidad en Santa Clara, que se restaura  
con fondos de la Gerencia, un proyecto donde   
trabaja la empresa de la que su hija es apoderada

Manuel Valdivieso, 

director de 

Economía y 

Administración  

de la Gerencia  

de Urbanismo y 

Medio Ambiente.

García Jiménez, Dolores en nombre de Dirección de Administración

GMU

Buenas tardes Siguiendo instrucciones de la dirección, se informa de que el próximo martes día 19 
de diciembre, a partir de las 14:30 h., en el claustro del Monasterio de Santa Clara, se servirá un 
catering para todo el personal de esta Gerencia de Urbanismo y Medio Ambiente, financiado por 
una empresa colaboradora, con motivo de las fiestas navideñas y el final de año. Una vez finalizado, 
para aquellos que estén interesados, se realizará una visita cultural al monasterio con explicacio-
nes de uno de los arquitectos redactores del proyecto de restauración. Aquellos que quieran asistir 
podrán finalizar su jornada a partir de las 14.00 horas. Un cordial saludo.

ACTO DE NAVIDAD

Email enviado Miércoles, 13 de diciembre de 2023 a las 13:17
EL CONVOCANTE 
DE LA POLÉMICA 
COPA DE   
NAVIDAD

El correo con la convocatoria 

al polémico ágape navideño 

en Santa Clara, con cerca de 

15 aperitivos y bebidas varia-

das, fue enviado por la secre-

taria de Manuel Valdivieso. 

Ella precisó, además, que lo 

hacía en nombre de la 

Dirección de Administración.

l El alto directivo asegura que   
no influyó en la adjudicación de 
trabajos por casi 200.000 euros   
y que se inhibió del proceso
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R. S. 

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, recibió ayer en el Real Al-
cázar al embajador de la Repú-
blica Popular de China en Espa-
ña, Yao Jing. 

Jing respondió así a la invita-
ción cursada por el primer edil 

durante la reunión mantenida 
en Madrid hace apenas una se-
mana, y visitó de forma exprés la 
ciudad hispalense. 

El alcalde explicó que “para 
Sevilla es muy importante man-
tener y fortalecer el vínculo con 
China, ya que se potenciará de 
esta forma un mercado interna-

cional que ofrece múltiples posi-
bilidades para la ciudad”. 

El primer edil recordó que “es-
tas buenas relaciones van a per-
mitir captar nuevas inversiones 
para nuestra ciudad y fortalecer 
el entendimiento entre el tejido 
empresarial sevillano y el del pa-
ís asiático”. 

Entre otras cuestiones, el 
Ayuntamiento de Sevilla viene 
trabajando desde hace meses en 
la celebración del Año Nuevo 
Chino en Sevilla, el acuerdo de 
hermanamiento entre Sevilla y 
Chongqing, la presentación de 
la Bienal de Flamenco en Pekín o 
la celebración de la Semana de 
Pekín en Sevilla. 

En septiembre del año pasado 
José Luis Sanz mantuvo una reu-
nión con el alcalde de Pekín, Yin 
Yong, en la que le presentó la am-
plia oferta turística y cultural de 
Sevilla y realizó varios ofreci-
mientos a la capital china. Sanz 
propuso a Yong que la ciudad 
hispalense acoja la Semana Cul-
tural de Pekín, potenciar la cele-
bración del Año Nuevo Chino y 
realizar un acto de presentación 
de la Bienal de Flamenco en la 
capital de China. 

El alcalde de Pekín acogió estos 
ofrecimientos con mucha satis-
facción y confirmó a Sanz que Se-
villa será la sede de la Semana 
Cultural de Pekín. Igualmente, el 
consistorio chino colaborará con 
Sevilla, que potenciará la celebra-
ción del Año Nuevo Chino. 

Dentro del proyecto del nuevo 
Centro de Artes Escénicas y Dra-
máticas de Pekín, Yong anunció 
que el flamenco formará parte 
del mismo. Dicho centro servirá 
para difundir la Bienal de Sevilla 
en China. Ambos mandatarios 
han acordado establecer contac-
tos permanentes.

El alcalde de Sevilla recibe 
en el Alcázar al embajador 
de China en España
l Sanz señala que 

esta buena relación 

permitirá captar 

nuevas inversiones 

para la ciudad 

A.S. 

José Luis Sanz con Yao Jing en el Alcázar. 
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Un total de 1.081 aspirantes, de 
los 1.750 que tenían derecho a 
presentarse, realizaron ayeer las 
pruebas de acceso para cubrir las 
250 plazas de conductor de la 
bolsa de empleo de Tussam. Eso 
significa que por cada puesto 
hay cuatro candidatos. Este pro-
ceso se convocó en octubre y es 
el mayor concurso oposición de 
la historia de la empresa munici-
pal de autobuses. 

Las pruebas que desarrollaron 
en el pabellón 1 del Palacio de 
Exposiciones y Congresos (Fi-
bes) son la primera parte del 
concurso-oposición. En concreto 
se celebraron las tres pruebas 
que conforman la fase de oposi-

ción: una prueba teórica, un test 
psicotécnico y otra prueba de 
adecuación del candidato o can-
didata al puesto. 

La intención de Tussam es 
constituir una bolsa de empleo 
de 250 plazas unificando turno 

restringido para personal de la 
empresa y turno libre, con el fin 
de cubrir las necesidades de con-
tratación indefinida y/o tempo-
ral durante los próximos años. 

Según informó el Ayuntamien-
to en un comunicado remitido a 

la prensa, el objetivo del equipo 
de gobierno es que el proceso es-
té finalizado antes de marzo para 
que los nuevos conductores estén 
formados para las fiestas de pri-
mavera. “Gracias a la agilidad 
con la que se ha llevado el proce-

so, estos plazos se cumplirán”, se 
congratuló el Consistorio. 

El alcalde, José Luis Sanz, se 
comprometió a “mejorar los ser-
vicios públicos y en ello está tra-
bajando este equipo de gobierno 
para que Sevilla tenga el mejor 
servicio de transporte público”, 
añade la nota municipal. 

Para este proceso fueron admi-
tidas 1.750 personas, concreta-
mente 1.356 hombres y 394 mu-
jeres, de los que ayer se presenta-
ron 1.081 al examen. 

Las bases de la convocatoria de-
terminan que las plazas de esta 
bolsa de empleo con 250 puestos, 

tras las 160 plazas de la bolsa de 
empleo de 2022, los 200 puestos 
de la bolsa de empleo de 2019, las 
cien plazas de la bolsa de 2016 y 
las 60 plazas de la bolsa de empleo 
de conductores de 2014; “serán 
cubiertas por concurso oposición 
en turno restringido entre el per-
sonal de la empresa” pero “las pla-
zas no cubiertas por este procedi-
miento lo serán por concurso opo-
sición en turno libre, que podrá in-
cluir una prueba práctica por un 
tiempo no superior a tres meses”.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Los aspirantes, a primera hora de la mañana antes de entrar a Fibes, donde comenzaron los exámenes a las 8:30.

La convocatoria servirá 
para constituir una bolsa 
de empleo con 250 
plazas de conductor

Unas 1.000 personas se examinan 
para conductor de Tussam
l El gobierno local 
asegura que el 
proceso finalizará  
a tiempo para las 
fiestas de primavera
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EDITORIAL

Nuevo conflicto en Doñana

E
L reparto de los primeros fondos movi-
lizados por el Ministerio para la Transi-
ción Ecológica entre los municipios del 
área de influencia de Doñana ha provo-

cado una seria fractura que rompe la sintonía lo-
grada con el acuerdo entre la Junta y el Gobier-
no. La partida ministerial de 70 millones debe 
adjudicarse entre 14 pueblos de Huelva, Sevilla 
y Cádiz, entre los que han surgido dos formas de 
hacer valer sus derechos. Una docena de ellos 
son partidarios de distribuir esa subvención con 
criterios de tamaño, según la superficie y su po-
blación. Entre ellos no están Almonte e Hinojos, 
los dos con mayor vínculo histórico y territorial 
con Doñana, con un 66,32% de sus términos 
dentro del Parque Nacional, que defienden que 
la afección de los espacios naturales protegidos 

prime en el reparto, con variables secundarias 
de población o desempleo, al margen de unas 
cuotas fijas para todos. Son, a grandes rasgos, 
las dos propuestas que han llegado al Ministerio. 
Teresa Ribera tiene que decidir ahora el criterio 
para el reparto de las ayudas. La ministra no qui-
so hacerlo en un primer momento, dejando la 
iniciativa a los 14 municipios, pero lejos de pro-
piciar una salida consensuada se ha forzado una 
situación que nada ayuda para alcanzar la paz 

social en el entorno. La confrontación, como ya 
se ha visto, no es el camino para lograr la necesa-
ria conciliación entre la preservación de Doñana 
y el desarrollo socioeconómico de la zona. Y en 
ese equilibrio es clave la convivencia entre los 14 
municipios implicados, que, más allá de la polé-
mica por los usos del agua, deben salir reforza-
dos para asegurar su futuro. El entendimiento y 
la unidad es el camino, el punto de encuentro al 
que aspirar ahora, considerando todos los argu-
mentos aportados, que son legítimos. Al Minis-
terio le toca mediar y dar con una salida satisfac-
toria mediante el diálogo y el entendimiento. 
Meses atrás lo consiguió Ribera con Juanma 
Moreno. Ahora es fundamental para que siga 
proyectándose la voluntad inequívoca de cuidar 
Doñana desde su territorio y su gente.

Los criterios para el reparto de los 70 
millones ofrecidos por el Ministerio 
enfrentan a los municipios de la zona y 
dificultan la puesta en marcha de medidas
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R. S. 

A partir de hoy, lunes 5 de febre-
ro, el inicio de las obras en la A-
92 entre Arahal y Paradas obliga 
a una reducción de carriles, es 
decir, habrá tramos que pasarán 
de dos carriles a uno por sentido 
para facilitar los trabajos de repa-
ración integral del firme. Las pri-
meras alteraciones del tráfico se 
van a realizar en un tramo de tres 
kilómetros que afectará sobre to-
do a la circulación en las salidas 
Arahal-El Coronil (km 40) y Ara-
hal-Morón de la Frontera (km 
41), informa la Consejería de Fo-
mento. La Junta de Andalucía ha 
comenzado las obras de repara-

ción integral del firme de 21 kiló-
metros de la A-92 entre Arahal y 
Paradas, en la provincia de Sevi-
lla. La consejera de Fomento, Ar-
ticulación del Territorio y Vivien-
da, Rocío Díaz, ha visitado el ini-
cio de los trabajos, que se desa-
rrollan en uno de los tramos más 
deteriorados de la autovía con 
una inversión de 7,7 millones de 
euros y empleando para ello 
mezclas asfálticas sostenibles 
Masai, menos contaminantes y 
más respetuosas con el medio 
ambiente. La vía estará reparada 
antes del verano. 

Fomento ha iniciado estos tra-
bajos que se han dividido en dos 
tramos en la provincia. El primero, 
más próximo a Arahal y de 11 kiló-
metros (del PK 37 al 48) se adjudi-
có a Martín Casillas por 3.835.006 
euros. El segundo tramo, con un 
trazado de diez kilómetros hasta 
La Puebla de Cazalla, lo ejecuta 
Eiffage por 3.908.471 euros.

La A-92 reduce sus carriles 
por obras entre Arahal  
y Paradas desde hoy
La Consejería de Fomento 

invierte 7,7 millones en 

este tramo, uno de los 

más deteriorados 
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ELENA MARTOS

SEVILLA

H
acediezañosnohabíaunsolo

bloque en Bami sin pisos de

estudiantes, hoy se cuentan

con los dedos de las manos

losquequedanencada calle.Unode los

barrio de Sevillamás identificados con

losuniversitariospor la cercaníaal cam-

pus de ReinaMercedes está perdiendo

a sus inquilinos habituales. Ahora los

sustituyen trabajadores y familias des-

plazadasde otras zonaspor la escalada

del alquiler. El ejemplo se repite enotras

partes de la ciudad como el Juncal y la

Macarena,donde tambiénhahabido tra-

dicionalmente una gran concentración

de estudiantes e incluso en enclaves

como el Tardón y San JoséObrero.

Ynoha sido el descensode alumnos

de las universidades sevillanas lo que

hapropiciado este cambio.Dehecho, la

Hispalenseysuscentrosadscritos cuen-

tan con 64.825matriculados (se exclu-

yen en esta suma los alumnosdel Insti-

tuto de Idiomas que no suelen necesi-

taralojamiento). Lacifraeramuysimilar

en el curso 2013/2014, cuando alcanza-

ban los 64.619.

El encarecimiento de las rentas y la

proliferación de las residencias son los

queestánacabandopocoapococoneste

mercado que ya venía cambiando des-

de la crisis económica de 2008. Lo con-
firman agencias inmobiliarias, propie-

tarios, negocios tradicionales de estos

barrios y los propios estudiantes, que

cada vez tienenmásdifícil dar conuna

oferta disponible y asequible.

AntonioSegura, presidentede la aso-

ciación Alianza, que representa a 80

agencias inmobiliarias de la ciudad, se-

ñala que «este tipo de negocio ya no se

gestiona comoantes». Este profesional

sebasaensuexperiencia y comentaque

«antes se veía amuchos chicos duran-

te losmesesde agosto y septiembre con

contratos temporales que terminaban

en junio, pero esoes cadavezmenosha-

bitual». Ahora estos pisos no se comer-

cializan completos, sino por habitacio-

nes, porque «resulta muchísimomás

rentable». Segura pone como ejemplo

una vivienda de tres habitaciones que

enelmercadopodría tenerunpreciode

600ó700eurosalmes, si sehacedeesta

manera, se puedenobtener unos 900, a

razón de 300 ó 350 euros la habitación.

Ese es el preciomedio que se suele pe-

dir.

«Asísehacreadouncampomuygran-
dede inversoresque sededicana los es-

tudiantes y que tienen los pisos en los

barrios de siempre, pero también dan

cabida a trabajadores e incluso familias

conpocos recursos quenopuedenper-

mitirse otra cosa», señala. Sobre la ofer-

ta disponible dice que «es cada vezmás

pequeña, no por el efecto del turismo,

porque lo encontramos en toda la ciu-

dad». Antonio Segura lo atribuye a la

nuevaLeydeVivienda, que recogenue-

Plazas en
residencias

Había seis

colegios

mayores y

residencias y no

superaban las

2.000 plazas

Actualmente hay 23

colegios mayores y

residencias y pasan de las

7.000 plazas con previsión

de llegar a las 8.000 en 2025

+5.000

Lasubidadel alquilery
las residencias se comen
losbarriosdeestudiantes

E
l piso de estudiantes

ha entrado en el catá-

logo de ‘especie en pe-

ligro de extinción’. Es cier-

to que podían sermolestos,

ruidosos y sucios, pero re-

vitalizaban barrios profun-

damente envejecidos como

laMacarena, el Tardón ySan

José Obrero. La escasa ofer-

tas de viviendas en alquiler

también está afectando a

este segmento que encuen-

tra refugio en las residen-

cias universitarias, que si-

guen creciendo como setas

en zonas de primer nivel.

Enextinción

ADRIANO

∑Familias y trabajadores se han
desplazado a estas zonasmás
asequibles por el aumento de las rentas

∑Los colegiosmayores hanmultiplicado
por tres el número de plazas en sólo
diez años, ahora superan las 7.000

vasmedidas de protección para evitar

losdesahucios. «Lospropietarios tienen

miedo a los impagos y a los okupas, por

esoprefieren vender a alquilar» y así es

como se reduce la oferta.

Bami es un claro ejemplo de eso. Ha

crecidomuchísimo la carterade inmue-

bles a la venta en detrimento del alqui-

ler. Y los estudiantes son cada vezme-

nos. Lo certificaFrancisco Jiménez, pro-
pietario del bar Serrano, que llevamás

de treinta años sirviendo desayunos y

almuerzos en el número 6 de la calle

Bami. «Nosotros no hemos sido nunca

un negocio de estudiantes, pero lleva-

mosmuchísimosaños aquí y ahorahay

menos universitarios que nunca», ex-

plica. Se ve enel tipode comercios, hace

unos años había tres papelerías y dos

bocaterías, ahora sólo queda una». Ji-

méneznosabemuybienelmotivo, pero

sí percibe ese cambiodesdehace ya va-

rios años.

Apocosmetros, en lacopisteríaBami.

Teresa Pérez, tiene una impresión dis-

tinta. «Siguehabiendomuchosestudian-

tes», aunquenosabedistinguir si seque-

dan en pisos o en residencias. «Es ver-

dad que han abierto una cantidad

grandísima, en laPalmera, enReinaMer-

cedes, enPedroSalvador.Nuncahaha-

bido tantas en esta zona y no han au-

mentado las facultades», dice endecla-

raciones aABC.

Las residencias

La situación en la avenidaReinaMerce-

des no esmuy distinta. Allí se concen-

tran las sedesdel campusy losnegocios

son losmismosdesdehacemásde tres

décadas. JavierDelgado,unode losagen-

tes inmobiliarios que trabaja en la zona

y la asociaciónAlianza, señala que «los

pisos aquí siempreha sidocarosporque

songrandesydebuenacalidad, además

de la cercanía al campus, que te asomas
al balcón y te caes en las facultades» y

en estos últimos años esoha ido amás.

«Te pueden llegar a pedir hasta 400 eu-

rosporhabitación, que estápor encima

del mercado y siempre hay quien lo

paga», indica. Eso ha animado a los in-

versores ahacer obras en los inmuebles

demayor tamaño para abrirmás habi-

taciones.Esteprofesionalaclaraqueesta

práctica«noessólodeparticulares, tam-

bién lohacen losgestoresde las residen-

cias que no tienen suficientes plazas

para dar cobertura a la demanda y re-

currena la comprade estospisos cerca-

nos para ganarmás alumnos».

La proliferación de este tipo de cen-

trosenSevillahasidounauténticoboom.

Entre el curso 2013/2014 y el actual se

hapasadode siete en la ciudady el área

metropolitana a una treintena, con ca-

pacidadparamásde 7.000 alumnos. La
previsión, según la consultora Savills,

es queen2025 sealcancen las 8.000pla-

zas. Eso, unido a un incremento del al-

quiler del 40% en ese mismo periodo,

hacenquese reduzcaconsiderablemen-

te la concentracióndeuniversitarios en

bloques residenciales.

La plaza del Juncal era otro epicen-

tro de la vivienda estudiantil. En las ca-

lles aledañas sehanalojadoalumnosde

Psicología, CienciasEconómicas,Dere-

cho, Pedagogía,Magisterio, Cienciasdel

Trabajo, Historia, Filología, etcétera.

Pero lo quepredominahoy son trabaja-

dores y familiasque sehanvistodespla-

zadas de otras zonas que se han enca-

recido. «Eso está ocurriendo en toda la

ciudad y aquí también se nota», dice

Rosa García, otra de las agentes inmo-

biliarias consultadas por ABC. «La su-

«Hay gestores de
residencias que compran
pisos en ReinaMercedes
para crearmás
habitaciones»
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Evolución de estudiantes en los últimos diez años

64.619

64.825

+216
2012-2013

2022-2023

No incluye los alumnos 

de idiomas porque son 

los mismos que 

matriculados generales y 

este tipo de enseñanzas 

no suelen requerir 

alojamiento

Evolución del alquiler en Sevilla

8€/m²

11,2€/m²
2012
/2013

2022
/2023

+40%
SEPT

SEPT

El precio medio 

en la ciudad ha 

crecido casi un 

40% en diez años 

(septiembre de 

2013 a septiembre 

de 2023). Pasan de 

8 a 11,2 euros el 

metro cuadrado.

ABC SEVILLA/Pilar Voltes

estudiantes

estudiantes

bida del alquiler ha hecho que mucha 

gente se replantee seguir en el mismo 

barrio. Una familia con dos hijos en la 

que sólo uno de los padres trabaja no 

puede pagar la renta en Nervión y bus-

ca otras opciones. Los pisos del Juncal 

son más asequibles y se ocupan inme-

diatamente», dice. Por eso son cada vez 

menos habituales los universitarios en 

bares y tiendas del barrio.  

El tercer núcleo universitario es la 

Macarena, donde un factor extra ha des-

plazado a este tipo de inquilinos: la con-

centración de inmigrantes en zonas 

como el Cerezo y en doctor Fedriani. 

«Aquí las viviendas siguen siendo bara-

tas, pero los alumnos vienen cada vez 

menos a esta parte», indican José Ma-

nuel Romera y María Latorre, ambos es-

tudiantes de Medicina de tercer curso. 

Ellos han conseguido que les alquilen 

un piso de tres habitaciones para los dos 

a 700 euros, pero no se muestran muy 

satisfechos con la zona. «Sabemos que 

no es la mejor, pero nos permite vivir 
más tranquilos y tenemos la suerte de 

que en nuestro bloque, la mayoría son 

vecinos de toda la vida», dicen. Sus com-

pañeros que vienen de pueblos o ciuda-

des alejadas se reparten entre las resi-

dencias y otros barrios como el entor-

no de Santa María de Ordaz, en la 

Carretera de Carmona, o los pisos más 

cercanos a Torneo. «La diferencia en-

tre vivir allí o aquí puede ser de has-

ta 300 euros al mes». El cambio ter-

minará afectando no sólo al tipo de 

negocio, sino a la idiosincrasia de es-

tos barrios que fueron un reducto de 

la vida universitaria.

SEVILLA 17
ABC DOMINGO, 4 DE FEBRERO DE 2024
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ANTONIO R. VEGA SEVILLA 

L
a afición de la antigua cúpu-

la de UGT Andalucía por los 

cursos no conocía fronteras. 

El sindicato abrió ocho cen-

tros de formación en los que daba cla-

ses de sindicalismo a trabajadores y 

universitarios de Panamá, Costa Rica, 

República Dominicana, Guatemala, 
Nicaragua, Honduras y El Salvador, 

con financiación de la Junta de Anda-

lucía en la etapa del PSOE. Su ambi-

cioso plan de instrucción internacio-

nal sobre las relaciones laborales, de-

nominado ‘Proyecto de Integración y 

Fortalecimiento sindical en Centroa-

mérica y el Caribe’ (Proinfos), contó 

con una subvención «excepcional» de 

1,8 millones de euros que el 21 de mar-

zo de 2007 le concedió la Agencia An-

daluza de Cooperación Internacional, 

organismo dependiente del entonces 

consejero de la Presidencia Gaspar Za-

rrías, afiliado al mismo sindicato.   

No todo el presupuesto se empleó 

en impartir cursillos sobre diálogo so-

cial, manejo de Power Point o destre-

zas sobre la negociación colectiva. La 

organización, que estuvo dirigida por 

Manuel Pastrana durante 15 años 

(1998-2013), presentó a la Junta de An-

dalucía facturas de comidas y fiestas 

para justificar las ayudas de coope-

ración. Entre ellas, una mariscada en 

el restaurante ‘La princesa marina’  

y un servicio con karaoke en San José, 

capital de Costa Rica, y otros tres 

ágapes en el restaurante ‘Gold Street’ 
de El Salvador, entre agosto y octu-

bre del año 2007. 

Estas incursiones gastronómicas 

de los antiguos dirigentes de la UGT 

de Andalucía a cargo de la Junta de 

Andalucía se produjeron seis años 

antes de que estallara el escánda-

lo de la presunta trama de facturas 

falsas pactadas con su proveedo-

res y de alquileres ficticios de au-

las. Cinco antiguos mandos del 

sindicato y diez empresarios se 

sientan en el banquillo acusados 

de desviar a gastos corrientes un mon-

tante de 40,75 millones de euros pro-

cedente de catorce expedientes de sub-

venciones de la Junta de Andalucía para 

cursos de formación concedidas entre 

2009 y 2013, periodo en el que estuvie-

ron al mando de la central Manuel Pas-

trana y Francisco Fernández Sevilla. 

Ambos fueron investigados, pero el pri-

mero ha sido excluido del juicio que 

celebra desde la pasada semana la Au-

diencia Provincial de Sevilla al sufrir 

una grave enfermedad.  

Durante el proceso ha salido a relu-

cir un viaje de Pastrana a Costa Rica, 

que fue abonado por Soralpe, una em-

presa perteneciente a la UGT-A cuya 

principal fuente de financiación eran 

los fondos que ésta le transfería para la 

formación.  En Panamá, Pastrana coin-

cidió con Zarrías en la inauguración de 

un aula sindical sufragada por la Junta. 

El proyecto de fortalecimiento sin-

dical no forma parte del sumario de 

este proceso, aunque la organización 

ha tenido que hacer frente a devolu-

ciones de ayudas correspondientes a 

programas de cooperación internacio-

nal financiados por la Junta por una 

incorrecta justificación de fondos.  

Karaoke como fin de fiesta 

Las facturas de comidas endosadas a 

la Administración autonómica, algu-

nas de difícil encaje como gasto elegi-

ble de una subvención, muestran la fa-

ceta más lúdica de la expedición cari-

beña de los exdirigentes de la UGT-A. 

El 16 de agosto de 2007, convidaron a 

una cena a las responsables del Comi-

té de Mujeres de la Coordinadora Sin-

dical de América Central y el Caribe 

(Csacc), que al día siguiente participa-

ron en un seminario subregional que 

versaba sobre el movimiento sindical, 

tal y como figuraba en asientos con-

tables de la organización. Pidieron dos 

mariscadas, pollo cocinado al estilo 

de la gastronomía local y bebidas como 

Baileys, según detalla el tique, paga-

do con tarjeta de crédito y presenta-

do después a la Junta de Andalucía 

—como revela el sello oficial— para jus-

tificar este gasto como «imprevistos». 

Así consta en una nota manuscrita que 

aparece en la factura emitida por ‘La 

princesa marina’, restaurante que 

presume de ofrecer a sus clientes 

«el legítimo sabor del mar». El im-

porte es poco significativo: 49.583 

colones (apenas 89 euros al cam-

bio actual), muy lejos del coste de 

un servicio similar en España.  

Al día siguiente, el sindicato or-

ganizó una fiesta con karaoke como 

broche a un seminario que reunió a 

50 participantes, entre líderes de la 
República Dominicana, de la Central 

Latinoamericana de Trabajadores y 

de la Coordinadora Sindical Andina, 

así como miembros del Instituto In-

ternacional de Cooperación al Desa-

rrollo (vinculado a UGT-A). Para ello, 

contrató el «servicio de sonido y mú-

sica» con Disco Fiesta Karaoke, una 

empresa de Costa Rica dedicada a mon-

tar espectáculos de este tipo. 

En la relación de gastos imputados 

al proyecto aparecen tres facturas de 

comidas en El Salvador, todas del mis-

mo día (31 de octubre de 2007), que su-

man 345 euros, en el restaurante ‘Gold 

Street’ de la capital salvadoreña, que 

ofrecía una amplia carta de carnes, ma-

riscos, gallina cien por cien india, y co-

midas amenizadas con actuaciones en 

vivo de mariachis y artistas nacionales.

El sindicato, con Pastrana al frente,  endosó facturas de 
comidas y fiestas en Costa Rica y El Salvador  a un proyecto 
de cooperación subvencionado por la Junta de Andalucía 

Las mariscadas caribeñas 

de los ‘cursos’ de la UGT

Manuel Pastrana felicita a su sucesor al frente de UGT Andalucía, Francisco Fernández Sevilla, en el congreso regional 

celebrado en Sevilla en mayo de 2013  // JUAN FLORES

La factura de las dos 
mariscadas en el 
restaurante ‘La princesa 
marina’ de Costa Rica lleva 
el sello oficial de la Junta D
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ABC SEVILLA  

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 
junto con el hermano mayor de la 
hermandad del Rocío del Cerro del 
Águila, Antonio José Fernández, des-
cubrieron ayer el rótulo del recién 
nombrado ‘Paseo Rocío del Cerro’. 
Así se denomina desde este sábado 
el espacio existente entre la Ronda 
del Tamarguillo y la calle Canal. El 
alcalde ha destacado que «hoy Se-
villa reconoce la labor de la gran 
Hermandad del Rocío del Cerro al 
rotular con su nombre un espacio 
de la ciudad. Desde hoy el nombre 
de la Hermandad forma parte del 
callejero de Sevilla y del alma de la 
ciudad y con este paso se cumple 
una ilusión largamente anhelada 
por sus hermanos». 

Sanz reiteró que «hoy es un día 
importante para la hermandad, para 
el barrio del Cerro del Águila, pero 
también para la ciudad de Sevilla 
que tiene mucho que agradecerle a 
la hermandad, entre otras cosas lle-
var el nombre de la ciudad y del ba-
rrio no solo en la romería del Rocío 
sino por toda España». 

El primer edil destacó «que el ba-
rrio ha crecido con la Hermandad 
y la Hermandad ha crecido con el 
barrio en estos 45 años de historia» 
y agradeció su labor social, «en es-
pecial esas colonias de verano que 
en ya cumplen 30 años y que ha 
atendido a miles de niños en ries-
go de exclusión social». 

La rotulación de este nuevo es-
pacio de la ciudad con el nombre 
Paseo Rocío del Cerro fue acorda-
da por unanimidad de todos los gru-
pos políticos en el Pleno del mes 
de octubre de 2023 y ayer se llevó a 
cabo en un acto muy emotivo al que 
asistieron numerosos vecinos del 
barrio sevillano. En el acto de rotu-
lación intervino también el Coro de 
la Corporación.

El bulevar del 
Tamarguillo ya 
lleva el nombre del 
Rocío del Cerro

NOMENCLÁTOR
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l Cepsa invertirá cinco mil millones de euros en los próximos años en nuevos parques energéticos 

que supondrán la creación de 17.000 puestos de trabajo en la comunidad autónoma andaluza

 

Javier García Salas 

Dedicado desde hace casi 30 
años a la industria energética, es-
te ingeniero químico decidió a 
principios de 2022 dejar su posi-
ción como presidente de BP Es-
paña para impulsar desde su 
puesto de vicepresidente ejecuti-
vo la transición que va a llevar a 
cabo Cepsa para convertirse en 
líder en la producción de ener-
gías limpias, de hidrógeno verde 
y de biocombustibles. 

Está convencido de que el mo-
mento es ahora y el lugar Anda-
lucía para ser protagonistas de 
una revolución energética cuyas 
dimensiones pueden cambiar la 
posición económica de la re-
gión. 

Para empezar, cinco mil mi-
llones de inversión y la genera-
ción de 17.000 puestos de traba-
jo directos e indirectos. 
–¿Está justificada la expecta-
ción que se está generando con 
la llegada del hidrógeno verde? 
–Está justificada porque lo que 
estamos creando es un cambio 
del sistema energético. Estamos 
generando la energía del futuro, 
que es una energía renovable y 

por tanto no tiene emisiones. Te-
nemos la suerte en España, pero 
especialmente en Andalucía, de 
que existen las mejores condi-
ciones para generarla, es como 
si fuéramos el Arabia Saudí de 
las renovables, como si estuvié-
semos sentados en un pozo pe-
trolero. Esta energía es una 
energía de futuro y tenemos la 
oportunidad de crear un sistema 
energético que no sólo nos per-
mita ser sostenibles y reducir 
emisiones en España sino atraer 
la inversión industrial que nece-
sita estas fuentes de futuro.  
–¿En qué momento se encuen-
tra cada uno de los proyectos 
que tiene Cepsa en Andalucía, 
en Huelva y en el Campo de Gi-
braltar? 
–2024 va a ser el año en el que 
todos estos proyectos se empie-
cen a construir. Ya no estamos 
hablando de 2030 ó 2050, de 
grandes objetivos que, eviden-
temente los tenemos. 2024 es el 
año en el que se va a ver a Cepsa 
comenzando a realizar inversio-
nes materiales, las más impor-
tantes en los últimos 20 años 
que ha hecho la compañía, y las 
vamos a empezar haciendo en 
Huelva donde se ha anunciado 

la creación de una planta de bio-
combustible, la más grande de 
Europa, con unos mil millones 
de inversión y unos 2.000 pues-
tos de trabajo. Eso es lo primero 
que va a comenzar a pasar y es-
pero que lo podamos anunciar 
en las próximas semanas, con lo 
cual es inminente. También es-
peramos anunciar este año la 
primera fase del proyecto de 
Fertiberia y con Alter Enersun 
aunque aquí dependemos de las 
ayudas de los fondos europeos, 
del Perte del hidrógeno, y nues-
tros tiempos irán acompañados 
de estos plazos pero nuestra in-
tención es que 2024 sea el co-
mienzo de esa inversión y de la 
construcción de estos proyectos 
por parte de Cepsa. 

En el Campo de Gibraltar 
nuestra estimación es que el año 
que viene sea el año que empe-
cemos. Tenemos socios impor-
tantes allí como son Yara y EDP 
y estamos trabajando para que 
en 2025 sea cuando comence-
mos la construcción de nuestro 
proyecto en esta zona. 

Estos dos próximos años son 
críticos y son los que van a mar-
car el salto que pueden dar Cep-
sa y Andalucía. 

–Proyectos de estas dimensio-
nes exigen terrenos industria-
les disponibles, puertos cerca-
nos, industrias auxiliares, tra-
bajadores formados, infraes-
tructuras eléctricas, abasteci-
miento de agua, marco regula-
torio… ¿Se reúnen todos los re-
quisitos en estos momentos? 
–España en general, y Andalu-
cía específicamente, tienen la 
ventaja de producir energía fo-
tovoltaica, solar y eólica muy 
buena que nos permite suminis-
trar a estos proyectos de hidró-
geno de energía abundante y 
bastante estable. Tenemos te-
rreno en Andalucía para desa-
rrollar todavía muchas más re-
novables y eso es una ventaja 
que pocos países tienen. En Ita-
lia o en Grecia tienen muchas 
horas de sol pero no tienen es-
pacio, no pueden instalar más 
parques fotovoltaicos, nosotros 
sí. Además tenemos una infraes-
tructura bastante buena de 
transporte de electricidad, aun-
que tenemos que mejorarla y ac-
tualizarla porque nadie estaba 
pensando en el hidrógeno hace 
dos años y estos proyectos con-
sumen mucha electricidad pero 
en general tenemos una red bas-

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Carlos Barrasa, en un momento de la entrevista realizada en las instalaciones del Grupo Joly.

“Andalucía va a ser 
la Arabia Saudí de 
las energías limpias 
y renovables”

2024 va a ser el  
año del comienzo de la 
inversión y la construcción 
del principal proyecto  
de Cepsa en Huelva”

Tenemos la suerte de 
contar con las mejores 
condiciones, es como si 
estuviésemos sentados 
en un pozo petrolero”
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tante estable. Respecto al agua, 
los proyectos de hidrógeno ver-
de consumen menos que la que 
estamos utilizando hoy para ge-
nerar hidrógeno gris en las refi-
nerías. Además, estamos ha-
ciendo un plan de eficiencia pa-
ra usar menos agua. Estos pro-
yectos se hacen sin un incre-
mento neto de las necesidades 
de agua por parte de Cepsa. 

Para mí lo más importante que 
tenemos que acelerar es el talen-
to, las personas. Tenemos un 
equipo muy preparado que ya 
trabaja con el hidrógeno y con 
los biocombustibles, ya es parte 
de nuestro día a día pero es que 
necesitamos muchísimo más 
empleo. Vamos a generar unos 
17.000 puestos de trabajo direc-
tos e indirectos y eso hay que mo-
vilizarlo rápidamente, estamos 
hablando en los próximos dos 
años. Necesitamos movilizar so-
bre todo a la formación profesio-
nal, a los grados medios para que 
estén preparados para ser partí-
cipes de esta nueva industria que 
va a generar mucho empleo, no 
sólo en el sector energético sino 
en todas las industrias que poda-
mos atraer y las infraestructuras 
que se necesitan desarrollar. Pa-
ra mí ese factor humano es el 
más importante. 

Acabamos de lanzar un infor-
me con Manpower en el que ha-
blábamos de la oportunidad de 
estas nuevas energías, específi-
camente lo que hemos llamado 
las moléculas verdes, es decir, 
los biocombustibles y los deriva-
dos del hidrógeno. En los próxi-
mos años van a generar en Euro-
pa 1,7 millones de empleos y 
145.000 millones de euros de 
contribución al PIB europeo. En 
España solamente con lo que he-
mos anunciado creo que se pone 
a Andalucía en otra dimensión. 
Para mí, la movilización de ese 
recurso humano es, probable-
mente, lo más importante que te-
nemos que hacer en los próximos 
años y eso nos revertirá en crear 
riqueza y atraer otras industrias. 
–¿Va a haber suelo disponible 
para acoger en Andalucía a to-
dos estos proyectos empresa-
riales que se verán atraídos por 
la nueva producción de energía? 
–Ahora tenemos todo lo que ne-
cesitamos para nuestros proyec-
tos pero el Gobierno central y la 
Junta de Andalucía deben estar 
pensando ya en los siguientes 
pasos para posibilitar ese desa-
rrollo que creo que llegará más 
pronto que tarde. Que en dos 
años se haya cambiado la men-
talidad de una forma tan radical 
te indica la oportunidad. Esta-
mos hablando de que en 2024 
vamos a poner la primera pie-
dra de un proyecto dos años 
después de que hiciéramos la 
primera visita. Maersk no es 
una empresa que opere signifi-
cativamente en Huelva en estos 
momentos y Yara, que es el ma-
yor transportista de amoniaco 
del mundo, no tiene negocio en 
España y son los dos socios con 
los que nos hemos aliado. Se 

han fijado en las provincias de 
Huelva y Cádiz porque ven que 
hay una oportunidad en Anda-
lucía. Estoy convencido de que 
hay otras muchas empresas se 
quieren instalar ya aquí. Esta-
mos trabajando con el Gobierno 
de España y con la Junta para 
ayudarles a ver qué tipo de in-
dustrias podrían tener un buen 
encaje en Andalucía. Para mí és-
te es un proyecto de país, no só-
lo de Cepsa. 
–¿En qué momento se produce 
la modificación de la mentali-
dad en Cepsa pasando de ser 
una empresa petrolera tradi-
cional para comenzar a crear 
parques energéticos con reno-
vables, a convencerse de que 
tiene que cambiar la produc-
ción de energía tal y como lo ha 
venido haciendo hasta ahora? 
–Yo creo que ha sido una coinci-
dencia de la intuición y la opor-
tunidad. Cepsa siempre ha sido 

una empresa tradicional pero 
pionera en España. Montamos 
la primera refinería en Tenerife, 
nunca hemos sido una empresa 
estatal, siempre hemos depen-
dido de la iniciativa privada con 
vocación de emprendimiento. 
Si miras para dónde va el mun-
do, como hemos visto reciente-
mente en la COP-28 de Dubái, 
donde se ha hablado de ir sa-
liéndonos de los combustibles 
fósiles, es muy claro que nues-
tro negocio tendría un final. 
Cuando ves la oportunidad que 

teníamos por nuestra localiza-
ción en Andalucía para tener 
una ventaja competitiva en ese 
nuevo mundo pues era eviden-
te. Podemos pasar a ser el líder 
en la transición energética, es 
una oportunidad única y a cual-
quier emprendedor como a los 
accionistas de Cepsa les pareció 
una buena idea. Me vine a tra-
bajar a Cepsa porque estaba 
convencido de que se podía ha-
cer, porque tenemos ese espíri-
tu emprendedor y contamos 
tanto con el apoyo interno de 
nuestra gente como con el ex-
terno de las autoridades. 
–¿Cómo ha sido ese proceso de 
relación con la administración 
en la gestación de estos pro-
yectos? 
–Hace dos años nos reunimos 
con el Gobierno de la Junta de 
Andalucía, con Juanma More-
no, con Juan Bravo y con Jorge 
Paradela. Inmediatamente yo, 

que me he dedicado toda mi vi-
da al mundo de la empresa, no-
té un Gobierno que no sé si se 
podría calificar de alfombra ro-
ja pero sí que tenía una predis-
posición positiva, que no veía a 
la iniciativa privada como algo 
peligroso o de lo que descon-
fiar, veían que había una opor-
tunidad en Andalucía y querían 
ayudarnos. 

Para mí es importante en este 
mundo dar pasos en lo que de-
nominamos una transición jus-
ta. El desarrollo industrial o lo 

haces de manera sostenible y 
que la población de alrededor te 
apoye o se convierte en un pro-
blema más que en una oportuni-
dad. Para mí es fundamental no 
sólo que podamos trabajar con 
el Gobierno y que la Junta de 
Andalucía haya sido particular-
mente rápida en los trámites si-
no que trabajemos de manera 
muy próxima con los ayunta-
mientos y las asociaciones de 
vecinos para explicarles esta 
oportunidad, porque verdade-
ramente es una oportunidad 
única, pero necesitamos que to-
do el mundo lo entienda, que 
sea partícipe. 
–¿Por qué se ha optado por la 
fórmula de colaboración con 
otras empresas de un tamaño 
como el Maersk? ¿Cómo se ha 
gestado esa alianza? 
–Parte de que lo que estamos ha-
ciendo es muy complejo, esta-
mos creando un nuevo sistema 

energético, creando una nueva 
realidad que antes no existía. 
Hay un dicho africano que dice 
que cuando quieres ir rápido ve 
solo y cuando quieres ir lejos ve 
acompañado. Lo que estamos 
haciendo supone un riesgo gi-
gantesco. Hay riesgo tecnológi-
co, financiero, de ejecución, de 
ingeniería… solos tardaríamos 
muchísimo y hemos decidido 
manejar esos riesgos con socios 
que son clientes nuestros y que 
se comprometen a comprar 
nuestro producto, socios que 

también son suministradores de
energías renovables, socios ad-
ministrativos que ayudan en el
marco regulatorio de esta nueva
actividad. 

Nosotros somos el ancla de ese
nuevo ecosistema que se ha
creado en el Valle Andaluz del
Hidrógeno Verde pero necesita-
mos a todos esos otros actores al
mismo nivel. 
–El ciudadano de a pie de Huel-
va y el Campo de Gibraltar se
preguntará en qué le puede
cambiar la vida la llegada de es-
tas inversiones. ¿Cómo lo van a
notar en los próximos años? 
–Cuando hablamos de la canti-
dad de empleo que se va a gene-
rar con la inversión de cinco mil
millones de euros que vamos a
realizar en Andalucía, recomen-
daría a las nuevas generaciones
que comenzasen a estudiar ma-
terias relativas a esos nuevos
vectores energéticos, al hidró-
geno, a los biocombustibles, a la
electrificación de la movilidad
porque va a haber una oportuni-
dad de empleo en Huelva y en el
Campo de Gibraltar. 

Si tienes energía abundante y
competitiva, no es de extrañar
que a medio y largo plazo co-
mencemos a recibir nuevas in-
dustrias en Andalucía. ¿Por qué
no se va a situar aquí, por ejem-
plo, un centro de datos de Ama-
zon, aquí donde está la produc-
ción de energía renovable más
competitiva de Europa? Huel-
va, el Campo de Gibraltar, An-
dalucía y España comenzarán a
ver una reindustrialización
muy distinta a la de la última
vez, con energías limpias, no
contaminantes y que generan
empleos de alto valor añadido.
Éste es el futuro que yo veo. 
–¿Se ha planteado alguna cola-
boración con la universidad? 
–Trabajamos mucho con la Uni-
versidad de Huelva, tenemos
un programa de Formación
Profesional pero todo eso, y to-
do lo que podamos hacer, será
poco para acelerar el ritmo de
formación. Pero esto no es sólo
para los jóvenes, los que están
ahora en la universidad, tene-
mos que ser capaces de equipar
a nuestros trabajadores para
que sean parte del futuro. Hay
mucha experiencia que quere-
mos utilizar. 
–La próxima semana llegarán
decenas de empresas a la ciu-
dad de Huelva para participar
en el primer Congreso de Hidró-
geno Verde. ¿Qué espera de es-
te encuentro? 
–Me encantaría que tras este
congreso se hiciese ese cambio
de mentalidad en la sociedad
onubense y que la ciudad de
Huelva comenzase a verse ya
como el centro, que no se viese
ya más como la periferia por-
que las condiciones naturales
están ahí y lo que necesitamos
es que la gente se convenza de
que esto es el futuro. Estamos
sentados en un pozo de renova-
bles que ya le gustaría tener a
los saudíes.

La sociedad 
onubense tiene que 
comenzar a verse ya 
como el centro y no 
como la periferia”

Las moléculas 
verdes pueden ser el 
40% del mix energético 
en el futuro y el resto 
será electrificación”

Vamos a generar 
17.000 empleos en los 
próximos años, todo lo 
que podamos hacer  
en formación es poco”

JUAN CARLOS MUÑOZ 

El vicepresidente ejecutivo de Cepsa es uno de los principales impulsores del cambio de modelo energético.
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D
ESPUÉS de una década 
dedicado al proceso in-
dependentista, al Go-
bierno catalán le han 

estallado en la cara las cosas del 
comer. O del beber. La Generali-
tat ha tenido que declarar esta 
semana la alerta máxima por se-
quía para 202 municipios de las 
provincias de Gerona y Barcelo-
na, incluida su capital y el área 
metropolitana. Casi seis millo-
nes de personas entran en un te-
rritorio desconocido de extrema 
carestía, donde puede llegar a 
faltarles el agua de boca. Se bus-
can barcos cisternas y se apañan 
conexiones. Cuando queda poco 
más de un año para las próximas 
elecciones autonómicas, la se-
quía se ha convertido en el prin-
cipal problema político de presi-
dente de la Generalitat y próxi-
mo candidato de ERC, Pere Ara-
gonès. El líder de la oposición, el 
socialista Salvador Illa, le ha 
propuesto un acuerdo que pase 
por la colaboración sincera con 
el Gobierno central, porque par-
te de las soluciones de urgencia 
pueden venir de esta Adminis-
tración. ¿Ocurre lo mismo en 
Andalucía? ¿Es la sequía un pro-
blema para Juanma Moreno o, 
por el contrario, lo es para el Eje-
cutivo de Pedro Sánchez? 

La ministra de Transición Eco-
lógica, Teresa Ribera, volvió a le-
vantar el teléfono para hablar 
con Juanma Moreno el pasado 
viernes. Ya lo hizo a finales del 
mes de septiembre, cuando tele-
foneó a San Telmo para proponer 
una salida a la frustrada ley de re-
gadíos de Doñana. Entre ambos 
hay un teléfono rojo. Hay asuntos 
que requieren de la participación 
de los dos gobiernos, como el po-
sible contrato de buques cister-
nas para llevar agua a las zonas 
más afectadas por la sequía. El 
presidente de la Junta y la minis-
tra hablaron de los buques, de las 
dos desalinizadoras pendientes 
para Málaga y Almería, de una 

potabilizadora para la zona norte 
de Córdoba, donde el agua del 
grifo no se encuentra en condi-
ciones aptas para el consumo, y 
del embalse del Alqueva, un 
enorme pantano situado en Por-
tugal que podría derivar líquido 
hacia Huelva.  

La crisis de Cataluña indica 
que es muy complicado encon-
trar barcos de este tipo y que, 
además, hay que buscar zonas 
excedentes de agua que puedan 
ceder líquido a las deficitarias. 
Durante la sequía de los años no-

venta, el agua que recibió en bar-
cos la ciudad de Cádiz vino de 
Huelva. Ahora todas las provin-
cias litorales sufren la sequía, por 
lo que será imprescindible la par-
ticipación del Ministerio de Tran-
sición Ecológica. 

Además, aún queda por solven-
tar la construcción de dos desali-
nizadoras en la Costa del Sol y en 
Almería, se han producido varias 
reuniones entre la consejera de 
Agricultura, Carmen Crespo, que 
es la competente, y el secretario 
de Estado de Medio Ambiente, 
Hugo Morán, pero también hay 
graves malentendidos. A pesar 
de ir tarde, la Generalitat y el Mi-
nisterio ya tienen el acuerdo y los 
planos para construir y ampliar 
dos desalinizadoras en la costa 
catalana, pero como una fuente 
del Gobierno central indica “esto 
no solventa el problema inmedia-
to, el de este verano”. Una desali-
nizadora tarda unos cinco años 
desde que se planifica hasta que 
comienza a suministrar agua po-
table. Agricultura y Transición 
Ecológica han hablado de ello, 
pero aún no está claro que el te-
rreno propuesto en el municipio 
de Vélez-Málaga sea apto. 

Tanto Ribera como Juanma Mo-
reno son partidarios de abrir una 
vía de colaboración, como la de 
Doñana y el Mar Menor, muy dis-
tinta a la relación que mantiene la 
madrileña Isabel Díaz Ayuso con 
el Gobierno. Además, Andalucía 
tiene una particularidad similar a 
la catalana. La gestión del agua es-
tá dividida. La mayor cuenca de la 
comunidad, la del Guadalquivir, 

es de titularidad del Gobierno 
central, que se administra a través 
de la Confederación Hidrográfica. 
El resto, las llamadas cuencas in-
teriores andaluzas, que incluyen 
las mediterráneas y las otras de 
Cádiz y Huelva, son competencia 
exclusiva de la Junta. 

La primera de ellas, la del Go-
bierno, cuenta con reservas de 
agua para abastecimiento urba-
no para tres años e, incluso, algo 
más si se consume el líquido del 
río mediante un proceso de cap-
tación y potabilización. Pero en 
algunas de las otras de gestión 
autonómica la situación es tan 
dramática como en Barcelona. 
Son los casos del Campo de Gi-

braltar, la Costa del Sol y la Axar-
quía. Ahí sólo hay agua para un 
año. Estas son las tres comarcas 
que más preocupan a la Junta. 

Más allá de la eficiencia en la 
gestión, las cuencas autonómicas 
son más deficitarias porque están 
situadas en lugares donde llueve 
menos, pero sobre todo porque 
son ríos de trayectos muy cortos 
que nacen en las serranías béti-
cas y desembocan en pocos kiló-
metros en el Mediterráneo. 

En Cataluña, la cuenca del 
Ebro es estatal y todas las de-

más, autonómicas. Una de las 
críticas que se le ha hecho a Ara-
gonès es que la Generalitat dejó 
de construir una conexión entre 
el Ebro y el Campo de Tarrago-
na, lo que hubiese permitido 
trasvasar agua desde el gran río 
al área metropolitana de Barce-
lona. Ahora, la conexión no es-
taría antes de 2025. 

AGUAS Y OBRAS 

Juanma Moreno viene acusando 
al Gobierno de Pedro Sánchez 
de no ejecutar algunas obras que 
le competen, como el trasvase 
desde la cuenca del Tinto, Odiel 
y Piedras a la zona fresera de 
Huelva, pero la oposición socia-
lista de Juan Espadas no es me-
nos contundente contra el presi-
dente de la Junta. Una guerra 
del agua entre partidos y admi-
nistraciones es muy golosa para 
los implicados, pero no resulta 
efectiva para los ciudadanos. De 
momento, hay una brecha de 
paz, pero no hay seguridad de 
que sea duradera. 

Moreno viajó esta semana a 
Bruselas para solicitar inversio-
nes del Fondo de Solidaridad de 
la Unión Europea para la sequía. 
Esto corresponde al Gobierno 
central y, de momento, Teresa 
Ribera no se niega, pero las 
cuantías son mínimas. En 2022, 
este fondo se utilizó para afron-
tar el mismo problema en Ruma-
nía, la cantidad dotada fue de 34 
millones de euros. En 2008, fue 
Chipre, al que se le concedió 7,6 
millones. Ribera y Moreno han 
acordado solicitar al Ministerio 
de Hacienda que tramite la peti-
ción, pero las cantidades dispo-
nibles del Fondo de Recupera-
ción que España ya posee son 
mucho mayores. Para las desala-
doras andaluzas, por ejemplo, ya 
hay 200 millones de euros. El 
problema no es de dinero, sino 
de ejecución. 

Según el último barómetro del 
Centro de Estudios Andaluces, la 
falta de agua es el tercer proble-
ma que citan los encuestados, le-
jos aún de la falta de empleo y las 
deficiencias en la sanidad públi-
ca, pero la sequía se ha colado en 
este listado. A diferencia de Cata-
luña, en Andalucía no hay elec-
ciones pendientes, no se respira 
esa tensión. 

Pero la falta de agua no sólo 
afecta a los centros urbanos, las 
restricciones a la agricultura se 
han generalizado, ya esta tempo-
rada no se sembró arroz en el 
Guadalquivir y sólo hubo riegos 
de emergencia para mantener los 
cultivos de árboles. A la sequía se 
une el malestar del campo euro-
peo por lo que juzgan excesivas 
restricciones medioambientales. 
La chispa saltó en Alemania y 
prendió en Bélgica y Francia, el 
país más beneficiado por la Polí-
tica Agraria Común. En esta gue-
rra hay otros actores, Vox lleva 
meses alentando las protestas de 
los agricultores y ganaderos con-
tra Bruselas , y a malestar de los 
tractores se puede unir el del 
agua si, tal como se espera, las 
lluvias siguen sin colmar las altas 
demandas.        

J.M. MARQUÉS 
PERALES

@marquesperales

l Teresa Ribera y Juanma Moreno solventan los malentendidos anteriores sobre 
las infraestructuras hídricas y se reunirán para abordar todos los flecos pendientes

Al Gobierno catalán  
le ha estallado la sequía 
en la cara a un año o 
menos de las elecciones

La gestión del agua divide 
Andalucía en dos: el 
Guadalquivir, del Gobierno; 
el resto, de la Junta

guerra del agua

Teléfono 
rojo para 
evitar la

ALBERTO DOMÍNGUEZ

Teresa Ribera y  

Juanma Moreno, en 

El Rocío en noviembre.
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J. I.  

El mismo día que el Gobierno 
acordaba la ministra de Transi-
ción Ecológica, Teresa Ribera, 
comunicaba al presidente de la 
Generalitat valenciana, Carlos 
Mazón, la intención del Gobier-
no de llevar agua a Cataluña 
desde el Puerto de Sagunto, el 
secretario general del PSOE de 
Andalucía, Juan Espadas, pre-

guntó ayer al presidente de la 
Junta, Juanma Moreno, si “tie-
ne un plan” para traer agua en 
barcos como medida contra la 
sequía y le pide que se “antici-
pe” como está haciendo la co-
munidad catalana. 

En un mensaje difundido a 
través de la red social X (antes 
Twitter), Espadas publicó: “Sr. 
Moreno, la Generalitat de Cata-
luña se sienta con el Gobierno 
de España con un proyecto enci-
ma de la mesa para anticiparse 
a la necesidad de traer agua en 
barcos para abastecimiento hu-
mano. Eso se llama planifica-
ción y gestión, a lo que luego se-
guirá la colaboración económi-
ca del Estado”. A continuación, 
el socialista añadió una pregun-
ta: “¿Puede enseñarnos su plan, 
presupuesto y plazos para una 

operación similar en provincias 
como Málaga, cuya cuenca hi-
drológica es absolutamente de 
su competencia? Luego no eche 
la culpa a otros de su nula ges-
tión”, concluye. 

La viceconsejera de Agricultu-
ra, Pesca, Agua y Desarrollo Ru-
ral, Consolación Vera, respon-
dió a Espadas que Andalucía “se 
ha adelantado a Cataluña” en la 
gestión de las medidas a adoptar 
para hacer frente a la situación 
de grave sequía, como en el caso 
de la planificación para el tras-
lado del agua en barcos, y expli-
có que ya se están ejecutando las 
tomas de agua en los puertos de 
Algeciras y Málaga.  

Vera pidió a Espadas que deje 
de “enredar” y le reclamó que “no 
mienta y esté más atento, pues es-
tas actuaciones fueron anuncia-

das cuando se presentó la estrate-
gia Sequía Plus y ya se han empe-
zado a ejecutar. Vamos mucho 
más adelantados que Cataluña”. 

No obstante, el consejero de 
la Presidencia, Antonio Sanz, 
celebró ayer que se recupere el 

“espíritu de Doñana” que propi-
ció “un buen acuerdo” entre el 
Gobierno central y la Junta pa-
ra luchar ahora contra la sequía 
que vive la comunidad, con 
“diálogo, cooperación, colabo-

ración y coordinación” entre ad-
ministraciones.  

Sanz se refirió así a la vía de 
diálogo abierta entre el presiden-
te de la Junta de Andalucía, 
Juanma Moreno, y la vicepresi-
denta y ministra de Transición 
Ecológica, Teresa Ribera, para 
coordinarse frente a la sequía y, 
entre otras medidas, estudiar con 
Hacienda la fórmula para pedir 
el Fondo de Solidaridad de la UE. 

Sanz, que estuvo ayer de visi-
ta en Sierra Nevada, consideró  
que la iniciativa de ambos diri-
gentes es un paso adelante en 
esa lucha e indicó que la situa-
ción de alerta y riesgo por la que 
atraviesa Andalucía requería 
que el asunto fuera asumido por 
ambas administraciones como 
“política de Estado”. 

Y para ello es fundamental, ha 
dicho, que las administraciones 
vayan de la mano, sumen y 
apuesten por la cooperación. 

Por ello, defendió que es un 
ejemplo del “Gobierno del diálo-
go” que representa Juanma Mo-
reno en Andalucía y de cómo 
“asumir la responsabilidad” en la 
lucha contra la sequía.

Espadas pregunta si la Junta va a 
traer agua en barcos como Cataluña
l La Consejería 

explica que ya se 

están ejecutando 

tomas de agua en 

Algeciras y Málaga
Sanz celebra la vuelta 
del “espíritu de Doñana” 
tras la conversación 
entre Moreno y Ribera
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R. S. 

La delegada de Turismo del 
Ayuntamiento de Sevilla, Angie 
Moreno, y el alcalde de Vallado-
lid, Jesús Julio Carnero, han for-
malizado un acuerdo de colabo-
ración en materia de promoción 
turística de ambos destinos. El 
objetivo es “alcanzar mejores re-
sultados de posicionamiento de 

marca e imagen de los destinos e 
incrementar el número de turis-
tas”, explicó Moreno. 

La delegada detalló que “las lí-
neas de colaboración” pasan “en 
primer lugar” por la realización 
de “una promoción turística cru-
zada a través de diferentes accio-
nes como la difusión de la conec-
tividad y de la oferta turística” en 
los medios de comunicación. 

También habrá talleres de traba-
jo con profesionales del sector, 
presentaciones de la oferta turís-
tica en cada una de las ciudades 
e intercambio de productos turís-
ticos propios “con el objetivo de 
promocionar el destino turístico 
de ambas ciudades otorgando a 
su vez una serie de facilidades es-
peciales en el servicio de aloja-
miento”, adelantó Moreno.

Alianza entre Sevilla y Valladolid  
para potenciar su promoción turística
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El catalejo

LA RULETA DE LAS CUENTAS

P
RIMERO fue con Podemos sin el beneplácito de Iz-
quierda Unida. Luego con Vox, pero todo fue parali-
zado desde la capital de España. Esta semana ha to-
cado el turno de intercambiar impresiones con el 

PSOE. El equipo de José Luis Sanz airea que van buscando de 
los socialistas un voto a favor o una abstención, y reconocen 
que se trata de una negociación difícil, ya que los temas en 
los que están encallando son “estados programáticos de par-
tido que los otros no asumen”. Ya estamos en febrero y el Pre-
supuesto es el mismo de Antonio Muñoz.
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

S
evilla ha salvado en apenas cin-

co años al 70% de su patrimo-

nio que estaba en ruinas o en 

mal estado. Antes de 2018 ha-

bía casi 60 edificios afectados y clau-

surados y ahora son sólo 17. Además, 

muchos de ellos están en proceso de 

rehabilitación tras décadas de aban-

dono. Han sido casi 200 millones los 

invertidos en este lustro de oro. 

Destacan las obras que se están 

efectuando en las Atarazanas, la Fá-

brica de Artillería, la iglesia de San 

Hermenegildo o la comisaría de la Ga-

vidia pero ya se han recuperado el tem-

plo de Santa Clara, que se reabrió en 

febrero de 2023 tras un cuarto de si-
glo sin culto o las labores en el Arco 

de la Macarena y las murallas que se 

extienden a lo largo de la Ronda His-

tórica. En 2018 aún quedaban unos 

meses para que volviera al culto la 

iglesia de Santa Catalina, un templo 

que se llevó 14 años cerrado, un via-

crucis demasiado largo que por fin 

acabó. Finalmente, el empeño sobre 

todo del arzobispo Juan José Asenjo 

hizo que volviera el esplendor a este 

espacio gótico mudéjar. Por esas fe-

chas, estaban en el limbo la recupera-

ción de lugares como la Torre de Dos 

Fadrique, parte del antiguo Novicia-

do de San Luis o había una auténtica 

batalla entre administraciones para 

ver qué se hacía con edificios como los 

antiguos astilleros del Arenal y el pro-

yecto que se debía ejecutar o qué se 

iba a hacer con los miles de metros 

cuadrados de la factoría del barrio de 

San Bernardo.  

A principios de 2024, hay una larga 
lista de lugares que se han restaurado 

gracias al esfuerzo inversor que ha rea-

lizado en todos estos años el Ayunta-

miento de Sevilla, la Archidiócesis, la 

Catedral o la Junta de Andalucía. La 

Casa de la Moneda, la Puerta de Cór-

doba, el convento de Madre de Dios, 

las fachadas de la Seo hispalense o los 

bienes muebles que posee el Cabildo.  

En total, entre los proyectos reali-

zados, los que se están acometiendo y 

aquellos que están pendiente de eje-

cución suman casi 200 millones de eu-

ros de inversión en la recuperación del 

patrimonio de la ciudad que hace una 

década estaba cerrado a cal y canto 

mientras que la sociedad salía poco a 

poco de la crisis económica de 2008.  

Entre medio, ha habido también una 

pandemia de coronavirus que frenó en 

seco numerosos proyectos que estaban 

preparándose a raíz de la desaparición 

de los turistas, así como de los ingresos 

para hacer frente a las restauraciones.  

Sin embargo, la recuperación de la 

economía ha posibilitado retomar las 

inversiones en parroquias y conven-

tos como lo está haciendo ya la Archi-

diócesis de Sevilla con las próximas 

actuaciones que va a desempeñar en 

templos como Omnium Sanctorum, 

donde va a haber unas actuaciones por 

valor de un millón de euros. Otro caso 

es la reapertura de Santa Clara, don-

de se invirtieron por parte de la Igle-

sia hispalense hasta tres millones para 
que se puedan ver de nuevo los reta-

blos de Juan Martínez Montañés.  

Hasta el momento, uno de los mo-

numentos donde más se ha invertido 

∑ Antes de 2018 había 60 edificios en mal 
estado y ahora son sólo 17, gracias a un 
esfuerzo inversor de casi 200 millones 

∑ Sólo queda por rehabilitar un 30 por 
ciento de monumentos con menor 
entidad, salvo la Torre de la Plata  

CATEDRAL Y GIRALDA 
Inversión: 14 millones €

ATARAZANAS 
Inversión: 23,5 millones €

ARTILLERÍA 
Inversión: 30 millones €

CASINO EXPOSICIÓN 
Inversión: 1 millón €

Sevilla salva en un lustro 
su patrimonio de la ruina

MURALLA Y ARCO DE LA 
MACARENA 
Inversión: 3,5 millones €

GAVIDIA 
Inversión: 12 millones €

DON FADRIQUE 
Inversión: 1 millón €
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es la Fábrica de Artillería, lugar en el 

que se han gastado ya 30 millones apro-

ximadamente. También, más de 23 mi-

llones han ido para las Atarazanas y 

12 para el edificio de la antigua comi-

saría de la Gavidia, que se convertirá 
en un hotel con una zona de museo. 

Por otro lado, más de seis millones 

y medio se han dirigido para los tra-

bajos que se están acometiendo en el 

monasterio de San Jerónimo o una in-

versión privada va a acometer la recu-

peración del desaparecido convento 

de San Agustín para convertirlo en es-

tablecimiento hotelero por más de 30 

millones de euros.  

Estos son sólo algunos proyectos 

de una larga lista de edificios que se 

han ido recuperando en estos cinco 

años y que ahora ya forman parte de 

las rutas turísticas. Por eso, cabe des-

tacar esa sensibilidad hacia la recupe-

ración del patrimonio que se ha desa-

rollado en los últimos lustros por par-

te de las instituciones para acometer 

este tipo de labores sobre lugares que 

estaban completamente abandonados 

o en desuso.  

Todavía queda pendiente para mu-

chos de ellos su uso final. Sin embar-

go, el simple hecho de su restauración 

es un gran paso para ponerlos en va-

lor y ampliar las posibilidades de co-

nocer la ciudad más allá del famoso 

triángulo del Patrimonio de la Huma-

nidad que se vertebra en torno a la pla-

za del Triunfo con la Catedral, el Alcá-

zar y el Archivo de Indias.  

Estas inversiones están ayudando 

a recuperar lugares como la capilla de 

San José donde durante varios años el 

Ayuntamiento está destinando parti-
das presupuestarias para recuperar 

pinturas murales y frescos que se ha-

bían quemado durante los disturbios 

de mayo de 1931. Entre los diferentes 

ejercicios, ya han ido para este reco-

leto espacio más de 600.000 euros.  

El Consistorio también se ha volca-

do en conventos como el de Madre de 

Dios o el de Santa Inés junto con la Ar-
chidiócesis y la Junta de Andalucía. 

Por ejemplo, en este último, la admi-

nistración autonómica va a destinar 

700.000 euros para adecuar salas que 

alberguen en unos meses piezas del 

Museo Arqueológico mientras que se 

restaura este lugar.   

Cuentas pendientes 
Sin embargo, aún quedan cuentas pen-

dientes porque hay otra larga lista de 

edificios que necesitan ser restaurados. 

Por ejemplo, a las afueras de la capital 

está la Hacienda El Rosario, en total rui-

na. En un principio, el Plan Director de 

Patrimonio del Ayuntamiento asigna-

ba para 2022 una cantidad de 250.000 

euros para recuperar este espacio. 

El Molino de San Juan de Teatinos 

está en una situación similar al ante-

rior teniendo asignado por el Plan Di-

rector 200.000 euros. La Torre Blanca 

del parque Guadaira tiene un grave pe-

ligro de hundimiento para este monu-

mento que servía de vigía y donde se 

ha denunciado que han entrado unos 

indigentes. En 2022, tenía asignado 

15.000 euros en el Plan Director. 

Estos espacios son los más deterio-

rados pero aún no se sabe nada tam-

poco de la ejecución del proyecto de 

rehabilitación del Palacio del Puma-

rejo, o del templete de San Onofre que 

se encuentra en el barrio de San Jeró-

nimo o incluso, de la iglesia escondi-

da en el interior del conservatorio de 
la calle Baños que fue Casa Grande de 

la Orden del Carmen y que amenaza 

ruina. 

H
ace apenas cinco 
años, en estas mis-

mas páginas escri-

bíamos una lista negra in-

terminable de monumen-

tos que estaban en ruinas o 

en mal estado. Hoy el pano-

rama el bien distinto gra-

cias al enorme esfuerzo in-

versor de las administracio-

nes públicas como el 

Ayuntamiento o la Junta, y  

de la Iglesia, a la que se le ha 

sumado el capital privado, 

que ha hecho renacer el pa-

trimonio más importante 

de Sevilla.

Lustro de oro

ADRIANO

RECTORADO 
Inversión: 340.000 €

SAGRARIO 
Inversión: 3 millones €

SANTA CATALINA 
Inversión: 10 millones €

BAÑOS REINA MORA 
Inversión: 600.000 €

PABELLÓN REAL 
Inversión: 3,3 millones €

ANUNCIACIÓN 
Inversión: 4,5 millones €

SAN HERMENEGILDO 
Inversión: 775.000 €

Catedral y Giralda 

El Cabildo invirtió más de 13 
millones en la recuperación 
de su patrimonio 

Convento de Santa Clara 

Se han invertido ya 5,7 
millones más 3 para la 
iglesia y otro para la Torre 
de Don Fadrique 

Fábrica de Artillería 

Es el monumento que lleva 
ya más dinero invertido: 30 
millones de euros
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Estado en el que se encuentra el cerro del Carambolo que ha pasado ya a manos de la Junta de Andalucía  // J.M. SERRANO

ELENA MARTOS 

SEVILLA 

El yacimiento del Carambolo, situado 
en Camas y declarado Bien de Interés 
Cultural (BIC), ya forma parte del pa-
trimonio público andaluz. El cambio 
de titularidad se hizo efectivo ayer con 
la firma de la cesión ante notario del 
empresario Gabriel Rojas, hasta aho-
ra propietario del terreno, y el delega-
do territorial de Economía y Hacien-
da de la Junta, José Antonio Ramírez 
Sierra. Ambos rubricaron la escritura 
de la que dio fe Manuel Ramos Gil, des-
pués de que se haya elaborado un plan 
de actuaciones que pondrá en valor 
este lugar, que da nombre al tesoro fe-
nicio encontrado en 1958 y en el que 
la administración creará un centro de 
interpretación.  

Este último paso se ha dado casi dos 
años después de la firma del protoco-
lo entre el promotor sevillano y la en-
tonces consejera de Cultura, Patricia 
del Pozo, que fue la que se comprome-

tió a fomentar la difusión del yacimien-
to. Con el plan de actuación ya apro-
bado y las primeras acciones empren-
didas, como la organización de una se-
rie de jornadas técnicas con 
arqueólogos y arquitectos para defi-
nir la hoja de ruta, ya sólo quedaba la 
firma ante notario.   

De hecho, en ese encuentro de ex-
pertos, celebrado el pasado 22 de ene-
ro, se acordó que el futuro centro de 
interpretación incluido en el protoco-
lo sea «de mínimo impacto». Por eso 
mismo no se habla de centro como tal, 
sino de espacio. Los arquitectos y ar-
queólogos coincidieron en sus conclu-
siones de que «un edificio «ocultaría 
el yacimiento y restaría personalidad». 

La decisión de Gabriel Rojas de ce-
der gratuitamente el terreno, que no 
tienen ningún tipo de carga y está ex-
cavado casi en su totalidad, estaba 
condicionada al compromiso de la 
Junta para sacarlo del abandono y po-
nerlo al servicio de los ciudadanos. 
Así se hacía constar en el protocolo 
que se firmó en un acto en el Palacio 
de Altamira, sede de la administra-
ción andaluza, en abril de 2022. Aquel 
documento incluía la obligación de 
habilitar un lugar en el que se expon-
gan los hallazgos.  

Con ello, su propietario daba por 
cumplido el sueño de potenciar ese 

pasado tartésico de Sevilla, que pre-
tendía llevar a cabo por su cuenta con 
la construcción de un hotel y un mu-
seo vinculados a la prehistoria de la 
provincia hace casi dos décadas. Aquel 
proyecto se terminó tumbando y ya 
sólo quedaba el camino de la gestión 
pública. El yacimiento está excavado 
casi en su totalidad. Apenas queda un 
un 20% del templo milenario por ex-
plorar y aunque hay pocas esperan-
zas de dar con hallazgos tan magní-
ficos como el tesoro del Carambolo, 
que se exhibirá al fin en el Museo Ar-
queológico tras su rehabilitación, sí 
permitirá tener un conocimiento com-
pleto de lo que en su día fue un lugar 
sagrado.  

El caso del yacimiento del Caram-

bolo es bastante particular, teniendo 
en cuenta su largo historial desde que 
fue adquirido por el empresario sevi-
llano en el 2000. De hecho, él mismo 
firmaba el protocolo de donación hace 
dos años con la misma Consejería que 
paralizó su proyecto. La inversión de 
30 millones de euros que tenía pre-
vista cuando compró las tierras que-
dó en el aire, a pesar de que la admi-
nistración andaluza lo había recali-
ficado para ese fin y contaba con todas 
las bendiciones antes de la orden de 
paralización que se redactó a última 
hora y que conllevó una cara indem-
nización que salió de las arcas públi-
cas.  

De forma previa al inicio de las obras, 
la promotora había encargado una se-
rie de excavaciones que duraron varios 
años y que, en su última etapa, lideró 
el arqueólogo Álvaro Fernández, sa-
cando a luz vestigios cuya cronología 
arranca en la Edad del Cobre y abarca 
todo el periodo tardío de la Edad del 
Bronce y la Protohistoria, destacando 
los restos de un antiguo santuario ac-
tualmente interpretado como un cen-
tro ceremonial fenicio.  

Esta última actuación que tiene pre-
vista la Junta para habilitar un espa-
cio que permita al visitante hacer una 
interpretación del lugar, incluirá tam-
bién una cronología desde el primero 
y mayor hallazgo que data del 30 de 
septiembre de 1958 cuando salió a la 
luz de manera fortuita el tesoro de 21 
piezas de oro macizo, que se usaba 
para ornamentar a los toros que iban 
a ser sacrificados en honor de los dio-
ses Baal y Astarté. Ese descubrimien-
to, almacenado todavía en la caja fuer-
te de un banco, es una de las referen-
cias más importantes de la civilización 
tartésica. 

El yacimiento del Carambolo ya 
es propiedad de la Junta y tendrá 
un centro de interpretación
∑ El empresario Gabriel 

Rojas firma la cesión 
tras las primeras 
actuaciones para su 
puesta en valor

Arqueólogos y arquitectos 
apostaron por crear un 
museo de «mínimo 
impacto» para no restar 
personalidad al lugar 

El empresario firmó el 
protocolo de donación con 
la misma Consejería que 
inutilizó su proyecto hace 
más de una década
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Aciturri Aeronáutica ha completa-

do la compra de  la firma sevillana 

Alestis Aerospace mediante la ad-

quisición del 24,05% de las partici-

paciones que la Sociedad Estatal de 

Participaciones Industriales (SEPI) 

mantenía en la compañía. La opera-

ción se ha formalizado en los térmi-

nos y plazos previstos en el cacto de 

socios suscrito por SEPI y Aciturri 

en 2019, tras la adquisición por par-

te de Aciturri del 75,95% de Alestis 

en manos de Airbus y Unicaja. 
Alestis fue creada hace más de una 

década por impulso de la Junta de 

Andalucía y la colaboración de cajas 

de ahorro andaluzas y del grupo vas-

co Alcor. En 2012, tras una crisis fi-

nanciera, pasó a manos de Airbus, 

que se hizo con un 60%; la SEPI, que 

ayudó a reflotarla con la autoriza-

ción de la UE, asumió otro 24%, y Uni-

caja se quedó con el 14% restante.  

Finalmente, la firma burgalesa 

Aciturri compró el paquete de accio-

nes de Airbus y Unicaja, creando así 

el primer grupo industrial aeronáu-

tico español y uno de los pocos cali-

ficados como Tier1, con capacidad 

de entregar componentes comple-

tos a los consorcios aeroespaciales, 

como Airbus o Boeing. 

 Alestis Aerospace mantendrá su 

actual equipo y centros de trabajo 

en Cádiz (Puerto Real y Puerto de 

Santa María), Sevilla, Getafe, Vitoria 

y Brasil para continuar formando 

parte del negocio de aeroestructura 

de Aciturri.  

Empresa familiar fundada en 1977, 

el grupo Aciturri está presidido por 

Ginés Clemente y en 2022 alcanzó 

una facturación de 380 millones. 

Cuenta con dos líneas de negocio; di-

seño, fabricación y montaje de ae-

roestructuras (ala, fuselaje, timones, 

etc); y fabricación de componentes 

de motor.  Entre sus clientes se en-

cuentran las principales firmas del 

sector, como Airbus, Airbus Defence 

and Space, Boeing, Embraer... La com-

pañía cuenta en la actualidad con 

centros de trabajo en España (Anda-

lucía, Castilla y León, Madrid y País 

Vasco), Portugal, Francia y Brasil. 

Por su parte, Alestis Aerospace, 
dirigida por la economista María Eu-

genia Clemente, anunció unos ingre-

sos en 2023 de 180 millones, un 7,7% 

más, y un resultado positivo supe-

rior al de 2022, cuando ganó 5 millo-

nes. La firma, que tiene una planti-

lla de 1.170 empleados, está cumplien-

do con el calendario de pagos del 

convenio de acreedores, quedándo-

le pendiente de abonar 189 millones 

hasta 2034.  

Una vez adquirido el 100% de Ales-

tis, la integración de ambas firmas, 

que no fusión empresarial, está en 

la hoja de ruta de Aciturri. La empre-

sa burgalesa y Alestis prevén cerrar 

2023 con unas ventas conjuntas de 

440 millones, un 16% más, según ade-

lantó a ABC María Eugenia Clemen-

te.

Aciturri compra el 24% 
de la SEPI en Alestis y 
encara la integración 
de ambas firmas

∑ La empresa burgalesa 
y la aeronáutica 
sevillana sumarán 440 
millones de ventas 

Ginés Clemente, presidente de Aciturri, junto a María Eugenia, CEO de 

Alestis Aerospace, radicada en Sevilla  // ABC
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ABC SEVILLA  

La Junta de Andalucía mantendrá «una 
semana más» el uso obligatorio de mas-
carilla en centros sanitarios, pese a que 
es la tercera comunidad de España con 
una menor incidencia de virus respira-
torios como la gripe y Covid, con el ob-
jetivo de «confirmar esa tendencia a la 
baja» y evitar confundir a la población. 

Así lo confirmó ayer en Linares, 
Jaén, la consejera de Salud y Consu-
mo, Catalina García, a preguntas de 
los periodistas sobre la situación ac-
tual de esas enfermedades y la posi-
ble retirada de la obligatoriedad de la 
mascarilla. 

«Estamos en una incidencia de 379 
por cada 100.000 habitantes y lleva-
mos dos semanas bajando esa inci-
dencia. Pero vamos a seguir una se-
mana más con el uso obligatorio de la 
mascarilla», manifestó la consejera. 

En este sentido, aludió a la «sensa-
tez» y a la petición de informes que 
avalen las decisiones, como el Gobier-

no andaluz ha venido solicitando 
cuando «el Ministerio impuso la obli-
gatoriedad saltándose los órganos co-
legiados, tanto de la ponencia de aler-
tas como de la Comisión de Salud Pú-
blica, y después se saltó también al 
Consejo Interterritorial». 

«Aquello se hizo como se hizo. ¿Y 

ahora qué queremos nosotros hacer 
y por qué decidimos aguantar una se-
mana más con la obligatoriedad de 
las mascarillas? No nos gustaría que 
la semana que viene tuviéramos un 
repunte en la incidencia y entonces 
no sé cómo le íbamos a explicar a la 
población que ya habíamos quitado 
la mascarilla la semana anterior», afir-
mó.  Al respecto, la titular de Salud y 
Consumo subrayó que «el objetivo es 
no confundir a la población y hacer 
las cosas de manera sensata para que 
ellos la entiendan». 

Por ello, pese a llevar «dos sema-
nas de bajada de incidencia» en An-
dalucía y ser la tercera comunidad con 
una tasa más baja, tras Baleares y Ga-
licia, desde la Consejería de Salud se 
ha optado por «esperar una semana 
más para confirmar esa tendencia de 
bajada. Para confirmar que es verdad 
que ya hemos tenido el pico y que no 
podemos volver a subir en la inciden-
cia. Con lo cual yo creo que la decisión 
para la población es más certera», con-
cluyó la consejera. 

Oncología infantil 
Por otra parte, la consejera anunció 
ayer la implantación de la asistencia 
pediátrica para menores con cáncer 
durante 24 horas en las zonas occi-
dental y oriental de Andalucía desde 
los hospitales Universitario Virgen 
del Rocío de Sevilla y Regional Uni-
versitario de Málaga. 

«La naturaleza impredecible del 
cáncer infantil requiere una respues-
ta rápida y especializada. La imple-
mentación de un servicio de atención 
24 horas garantiza que los oncólogos 
pediátricos estén disponibles en cual-
quier momento del día o la noche para 
abordar emergencias, ajustar trata-
mientos u ofrecer orientación a la fa-
milia», aseguró. 

García añadió que «enfrentar el cán-
cer infantil es un desafío abrumador 
para las familias. La disponibilidad 
constante de oncólogos pediátricos 
no sólo se traduce en un mejor mane-
jo de la enfermedad, sino que también 
proporciona seguridad a las familias, 
que pueden encontrar ayuda en cual-
quier momento, reduciendo la ansie-
dad y el estrés asociados con la enfer-
medad». 

El SAS mantiene las mascarillas  
pese a la bajada de la gripe

∑ La Consejería de Salud 
opta por extender la 
medida una semana 
más «por sensatez»

Una usuaria sale con la mascarilla de un centro de salud andaluz   // VALERIO MERINO

La Consejería de Salud 
anuncia la implantación de 
la asistencia pediátrica 
para menores con cáncer 
durante 24 horas

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 22

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 03/02/2024

 España

 3 670 EUR (3,995 USD)

 94,30 cm² (15,1%)

 1125 EUR (1225 USD) 

R. A. SEVILLA 

El secretario general del PSOE-A, 
Juan Espadas, ofreció ayer vier-
nes al presidente de la Junta, 
Juanma Moreno, “colaboración” 
para luchar contra la sequía, pero 
le pidió que “no enrede y asuma 
también una parte de su respon-
sabilidad por una gestión” que no 
ha sido la que debería haber sido, 

ya que no se están ejecutando las 
obras necesarias y urgentes. “De-
jemos de hablar de grandes nú-
meros y podamos enseñar obras 
concretas en el territorio a la gen-
te”, dijo Espadas, en declaracio-
nes a Canal Sur TV. 

Quiso dejar claro que la preocu-
pación por la sequía “no es exclu-
siva” de Juanma Moreno, sino que 
es del conjunto de la sociedad y 

también del PSOE-A y de los otros 
partidos de la oposición.  

Espadas señaló que, evidente-
mente, su partido está de acuerdo 
con que lleguen cuantos “más re-
cursos y fondos europeos mejor a 
Andalucía” y, de hecho, están lle-
gando a España y a la comunidad 
y se ejecutan para agua en canti-
dades importantes.  

A su juicio, la cuestión es que 

Moreno “lo plantea en términos 
de no nos ayudan, no vienen fon-
dos y por tanto voy allí (a Bruse-
las) y los pido”, y ha recurrido a 
solicitar un Fondo de Solidaridad 
de la UE que está pensado “para 
situaciones muy diferentes a una 
sequía estructural como la que te-
nemos en Andalucía”.  

Espadas apuntó que el proble-
ma que hay en Andalucía es que se 

ejecuta “solo la mitad del presu-
puesto que tiene en este momen-
to el Gobierno andaluz” en mate-
ria de agua. Apuntó que el cierre 
del año 2023 hace tan solo un mes 
arroja “claramente que solo el 
50% del presupuesto en materia 
de agua se ha ejecutado por parte 
de la Junta”. “Yo no quiero pole-
mizar y máxime en un momento 
en el que lo que necesitamos es es-
tar unidos y coordinar esfuerzos 
con el Gobierno de España, sobre 
todo, para obras de emergencia”, 
indicó Espadas, para quien hay 
“una mala gestión y una mala pla-
nificación en los últimos cinco 
años” de la Junta. 

Espadas exige a la Junta que deje de “enredar 
y ejecute las obras necesarias y urgentes”
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

La tasa de desempleo en Sevilla es res-
ponsabilidad del Gobierno de Pedro 
Sánchez si hay un descenso en sus ci-
fras y culpa del Gobierno de Juanma 
Moreno si aparece un aumento en el 
número de parados. Ésa es la conclu-
sión que ayer se extraía tras conocer 
las declaraciones del secretario de Or-
ganización del PSOE de Sevilla y par-
lamentario andaluz, Rafael Recio, que 
contrastaban claramente con lo pu-
blicado el pasado mes de julio por el 
líder del grupo municipal socialista 
en el Ayuntamiento de Sevilla, Anto-
nio Muñoz.  

Rafael Recio salió ayer a la palestra 
tras hacerse públicos los datos de de-
sempleo en la provincia de Sevilla para 
criticar que se haya situado «en el va-
gón de cola por culpa de la inacción 
del Gobierno de Moreno Bonilla, que 
no sabe aprovechar las políticas efec-
tivas del Ejecutivo de Pedro Sánchez 
en apoyo a la clase trabajadora». De 
esta manera volcaba el socialista toda 
la responsabilidad de las alarmantes 
cifras de empleo sobre la Junta de An-
dalucía, pese a que la provincia de Se-
villa está gobernada por el Partido So-
cialista.  

Este ataque al Gobierno andaluz por 
parte del PSOE sevillano contrasta a 
lo que hace siete meses defendían, 
cuando el anterior alcalde de Sevilla, 
Antonio Muñoz, aprovechó la buena 
marcha de los datos gracias a la cam-
paña estival para reivindicar que «los 
datos son el mejor antídoto contra las 

falacias. Desde la reforma laboral del 
Gobierno de España se registran en la 
ciudad de Sevilla récords de empleo y 
mínimos de paro y temporalidad». 

En cambio, tras conocerse ayer que, 
una vez terminada la campaña de Na-
vidad los datos confirmaban la espe-
rada baja de la empleabilidad, carga-
ron tintas contra la política autonó-
mica, criticando Rafael Recio que 
«mientras en España se pulverizan to-
dos los récords de creación de empleo, 
en nuestra tierra Juanma Moreno si-
gue sin poner en marcha las políticas 
activas de empleo suficientes para que 
la comunidad avance al mismo ritmo 
que el país». 

Cinco mil parados más 
El secretario de Organización del PSOE 
de Sevilla se refirió a los datos publica-
dos ayer por el Ministerio de Trabajo y 
Economía Social, que reflejan una su-
bida del paro en Andalucía en 20.077 
personas en enero, superando la barre-
ra de los 700.000 parados. «Sevilla es la 
provincia que sale peor parada, donde 
más ha aumentado el desempleo, en 
concreto en 5.267 personas. Andalucía 
no merece quedarse atrás por la falta 
de capacidad de un presidente que no 
es capaz de ejecutar un Presupuesto 
que cuenta con más recursos que nun-
ca», aseguró Rafael Recio. 

Por último, el número dos del PSOE 
de Sevilla recordó que «el Gobierno de 
Pedro Sánchez ha puesto en marcha 
medidas muy potentes de apoyo a la 
clase trabajadora, como el incremen-
to del Salario Mínimo Interprofesio-
nal, la consolidación de los contratos 
indefinidos o la revalorización y el in-
cremento de las pensiones». Frente a 
ello, en Andalucía «no contamos con 
políticas propias de creación de em-
pleo porque no es una prioridad para 
el Gobierno de Juanma Moreno», con-
cluyó. 

El PSOE se autocritica: 
«Sevilla es la provincia 
donde más sube el paro»

∑ La misma formación 
que en julio felicitaba a 
Sánchez por los datos 
criticó ayer a la Junta
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Diego J. Geniz 

Los nacimientos en Sevilla han 
entrado en caída libre. Hay que 
bucear mucho en la historia de-
mográfica de la provincia para 
encontrar una época con índices 
de natalidad tan bajos, poco más 
de 7.000 al año. Una cifra que, si 
se relaciona con la que se regis-
traba hace una década, supone 
3.000 niños menos. Tales canti-
dades, al compararlas con el nú-
mero de muertes, provoca que el 
crecimiento natural sea el más 
negativo desde que comenzó el 
siglo XXI. La provincia pierde mil 
habitantes. La tendencia no tiene 
visos de cambiar a corto plazo, 
por lo que la inmigración se con-
vierte en la principal baza para 

equilibrar la balanza. Uno de los 
sectores más afectados por el in-
vierno poblacional es la educa-
ción, donde la falta de niños deja 
vacías muchas aulas.  

“No hay que hacer un drama de 
esto”. Quien así se expresa es Víc-
tor Fernández Salinas, catedráti-
co de Geografía Humana de la 
Universidad de Sevilla (US). Este 
experto lleva años analizando el 
comportamiento demográfico de 
la capital andaluza y su provincia. 
Lejos de alarmismos, afirma que 
“no se trata de un proceso nuevo 
ni único en Sevilla”. “Es la conse-
cuencia de factores culturales y 
socieconómicos”, señala.  

Los condicionantes económi-
cos son de sobra conocidos. Hi-
potecas y alquileres desorbitados 

para salarios alejados de la me-
dia europea. Todo ello en un con-
texto de constante inflación de 
los precios. Pero Fernández 
apunta también a los factores so-
cioculturales que han llevado a 
esta situación. “Vivimos en una 
sociedad de consumo, con pará-
metros del bienestar lanzados 
desde los medios de comunica-
ción, que inciden de pleno en el 
concepto de familia. Ahora, por 
ejemplo, se valora mucho viajar, 
lo que muchas veces resulta in-
compatible con las responsabili-
dades de un hogar”, explica.  

Las últimas cifras sobre la nata-
lidad en Sevilla las aporta el Ins-
tituto de Estadística y Cartogra-
fía de Andalucía (IECA). Los da-
tos más recientes están tomados 

de 2022, cuando en la provincia 
se contabilizaron 7.434 naci-
mientos. Para comprobar la evo-
lución de los alumbramientos 
hay que echar la vista atrás y to-
mar como referencia la última 
década. En 2012 tal cifra era de 
10.843, por lo que en este perio-
do han dejado de nacer 3.400 ni-
ños, número que simboliza una 
época que los expertos han deno-
minado “invierno poblacional”.  

En el análisis de los datos debe 
tenerse en cuenta que desde 
2012 los nacimientos siempre 
han ido a la baja, excepto en 
2020, ejercicio condicionado por 
la pandemia del Covid, donde se 
registró un levísimo repunte. Los 
inicios de la década pasada estu-
vieron marcados por los efectos 

de la crisis económica desatada a 
finales de 2007. El desplome fi-
nanciero provocó el cierre de nu-
merosas empresas, la paraliza-
ción de muchos proyectos y una 
continua sangría del paro. 

Un periodo adverso para las fa-
milias del que se empezó a salir  
en 2015. Esta breve bonanza du-
ró poco. En 2020 llegó la pande-
mia del Covid, que también tuvo 
sus consecuencias económicas. 
Aquel año, sin embargo, se pro-
dujo el único incremento de esta 
serie. De los 8.010 nacimientos 
de ese ejercicio se pasó a los 
8.110 de 2021. Una recuperación 
bastante efímera, pues en 2022 
volvieron a descender, hasta si-
tuarse por debajo de los 8.000. 
En un solo año han dejado de na-
cer 676 bebés.  

La estadística del IECA refleja 
el crecimiento natural de la po-
blación sevillana, es decir, la di-
ferencia entre los nacimientos y 
defunciones. Del balance amplia-
mente positivo de 2021, con una 
incorporación de 3.110 habitan-
tes, a uno de los resultados más 
negativos que se recuerdan y el 
más alto, en este sentido, desde 

que se inició el siglo XXI: –1.410. 
Todo ello, además, en un año en 
el que ya se habían dejado atrás 
los peores efectos de la pandemia 
en cuanto a muertes. La pirámi-
de poblacional, por tanto, se in-
vierte. Más fallecimientos que 
alumbramientos, lo que dibuja 
una base cada vez más reducida 
para una cúspide bastante ancha.  

La coyuntura que atraviesa Se-
villa no es única ni la más alar-
mante de España. En provincias 
del norte las cifras son más abul-
tadas. Sin olvidar otros países del 
sur de Europa, como Portugal e 
Italia. “Han sido los últimos paí-
ses en sumarse a la bajada de la 
natalidad, pero lo han hecho de 
forma muy potente”, asegura el 
catedrático de la US, que resta 
“dramatismo” al crecimiento ne-
gativo. Por tal motivo, prefiere 
mantener “cautela” ante las pro-
yecciones demográficas y apre-
mia a tomar medidas para “un 
nuevo modelo de sociedad”.  

“Se requieren políticas pro-
natalistas realmente efectivas, y 
no parches, como lo que tene-
mos en España”, defiende Víctor 
Fernández, que en este aspecto 
recomienda fijar la mirada en 
las medidas que llevan años po-
niendo en práctica países euro-
peos como Francia y Alemania. 
Pero también aquí juega un pa-
pel fundamental la inmigración, 
el colectivo que puede equilibrar 
la balanza. “Aunque sea desde 
una perspectiva egoísta, necesi-
tamos personas que vengan a 
trabajar y cotizar, que también 

La inmigración  
es la gran baza  
para equilibrar la 
balanza demográfica

D. S. 

Un padre lleva a sus dos hijos al colegio.

l La provincia pierde por primera vez más de mil habitantes desde que 
comenzó el siglo XXI l El leve repunte de nacimientos en 2021 podría 
frenar la merma de plazas para los niños que se incorporan a los colegios

La natalidad se desploma 
en Sevilla con 3.000 niños 
menos en una década
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requieren verdaderas políticas 
de integración”, comenta este 
experto, quien agrega que sufrir 
durante tantos años unas altas 
tasas de paro “nos hizo creer que 
éramos un país superpoblado, 
pero esta percepción dista mu-
cho de la realidad”. 

La bajada de la natalidad tiene 
también sus efectos en los servi-
cios públicos, entre ellos, la edu-
cación. La falta de niños deja va-
cías las aulas de los colegios. En 
algunas localidades ya se ha op-
tado por agrupar a alumnos de 
distintas edades en una misma 
clase. Desde la comunidad edu-
cativa se reclama que la Junta de 
Andalucía (que tiene las compe-
tencias en este ámbito) aprove-
che la coyuntura para bajar la ra-
tio (número de escolares por au-
la) y así proporcionar una ense-
ñanza de mayor calidad.  

Este efecto incide en la escola-
rización. Previamente, en la pla-
nificación que acomete la Dele-
gación territorial de Desarrollo 
Educativo se decide las líneas a 
suprimir en un colegio según los 
datos del padrón de la población 
en el tramo de edad correspon-
diente con la enseñanza univer-
sal (de los 3 a los 18 años). A esta 
primera lista se pueden sumar 
otros centros cuando se obten-
gan los datos de las solicitudes. 
Los últimos años han estado pro-
tagonizados por protestas de aso-
ciaciones de padres de alumnos 
en contra de esta eliminación.  

De cara al proceso que comen-
zará el próximo 1 de marzo, con-

viene atender a los nacimientos
de 2021, niños que en su mayoría
se escolarizarán en el curso que
comenzará en septiembre en el
segundo ciclo de Infantil (de 3 a
6 años) en los colegios. Como se
dijo anteriormente, ese ejercicio
estuvo protagonizado por un le-
ve repunte de la natalidad en ple-
na pandemia, lo que, a priori, po-
dría incrementar la oferta de pla-
zas aunque sólo sea por un ejer-
cicio académico. 

Cuestión distinta es lo que
ocurra en cada distrito educati-
vo. Conviene recordar lo suce-
dido en el Casco Antiguo de la
ciudad hispalense, donde el
año pasado, acabado el periodo
de solicitud de plazas, queda-
ron 149 vacantes, algo impen-
sable hace una década. A este
resultado contribuyó la presión
turística, que deja vacío de ve-
cinos los barrios del centro. Ca-
so paradigmático es el del CEIP
San Isidoro, en la calle Mateos
Gago, donde en mayo sólo se
habían recibido 12 solicitudes
para la única aula de alumnos
de tres años. 

Los colegios de esta amplia zo-
na, además, no cuentan con sufi-
ciente población inmigrante que
pueda recompensar la falta de
alumnos autóctonos, algo que sí
sucede en otros barrios, como los
situados en los distritos Macare-
na, Norte y Cerro-Amate. Este co-
lectivo llega a los 2.280 escolares
este curso en la provincia.   

La amenaza del cierre de cole-
gios públicos por falta de deman-
da queda, por ahora, lejos. Una
medida por la que han optado en
provincias cercanas, como Cádiz.
Sin embargo, en el sector priva-
do la crisis demográfica ha pasa-
do ya factura. Así ocurrió en
2023 en el Colegio La Luna, en
Sevilla Este, que anunció su cie-
rre por falta de demanda. 

El cierre de colegios 
por falta de demanda 
aún no ha llegado a  
la provincia de Sevilla
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Sevilla se ha converti-

do en la Capital Euro-

pea del Espacio en 

2024 tras recoger este 

ayer el testigo de la 

Presidencia de la Red 

de Ciudades Ariane 

2024. El alcalde de Se-

villa, José Luis Sanz, ha 

recibido el testigo en 

nombre de la ciudad 

de manos del alcalde 

de Vernon, François 

Ouzilleau, en la Sala 

Capitular Baja de la 

Casa Consistorial. José 

Luis Sanz ha expresa-

do su orgullo y ha de-

dicado algunas pala-

bras de cara al 2024, en 

el que espera que la 

ciudad de Sevilla se 

convierta en la capital 

aeroespacial del sur de 

Europa. 

EL VISTAZO

Sevilla se  
convierte en la 
Capital Europea 
del Espacio
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B
ANKINTER, BBVA, 

Santander, Sabadell y 
Caixabank, por este 
orden, han ido desgranan-

do días atrás sus resultados del 
ejercicio 2023 para llegar a idéntica 
conclusión: corren tiempos 
excepcionales para el negocio 
bancario y los responsables de las 
entidades cumplen el mandato por 
el que cobran, y muy bien, que es 
hacer dinero. Mientras, desde 
Economía, Hacienda y Trabajo 
miran con lupa las cifras presenta-
das para justificar que el impuesto 
a la banca es oportuno, olvidando 
la fruslería de que no se penalizan 
los beneficios sino los ingresos, lo 
que es una burrada. Bajo el celofán 
de los titulares con las ganancias 
récord y los saldos positivos nunca 
vistos, quedan realidades muy 
distintas a juzgar por el comporta-
miento de la acción de unas y otras 
entidades. Algo sigue desentonan-
do en cuanto al precio al que 
cotizan y su valor en libros, y los 
mercados, claro, lo penalizan. 

El caso es que la subida de tipos 
en todo el mundo ha inflado la caja 
de la banca, como es natural, pero 
de ahí a deducir que los beneficios 
caen del cielo y que es un negocio 
fácil hay un trecho muy grande. 
Eso le da igual al Gobierno, porque 
en la figura de bancos y banqueros 
lo que encuentra es un chivo 
expiatorio sobre el que descargar 
las tropelías del Gabinete al 
completo. El ala más radical del 
Ejecutivo, valga la redundancia, 
prepara su ‘bancoesfera’, una nueva 
capa del populismo de altos vuelos 
que ha debido de descubrir el 
sanchismo a fuerza de tanto usar 
el Falcon. 

La selección de opinión/adora-
ción sincronizada monclovita ha 
puesto rumbo a la ‘trolesfera’ para 
demonizar a la banca, repitiendo 

que el beneficio medio del sector 
bancario se ha disparado un 25%, 
que en España ganan más que en 
ninguna otra parte del mundo y, en 
fin, que no saben bien por qué pero 
que hay que seguir con el ‘martiro-
logio’ de banca y de banqueros.  

De ahí a otras empresas no hay 
más que un movimiento de parchís 
de la viceYoli, para comerse una 
ficha y contarse diez casillas. 
Imagino que tendrá preparada una 
buena traca populista para el caso 
de que se la peguen en Galicia, 
porque a alguien que pase por allí 
habrá que culpar toda vez aguada 
la estrategia de la ‘pelletesfera’ con 
la prensa adicta. 

Si algo define a los que atacan a 
la banca y a quienes adulan al 
Gobierno es su capacidad para 
hundir lo que tocan, por robusto 
que parezca, rodearse de los más 
ineptos y decir que tienen a los 
mejores. Los mismos que entonan 
la cantinela de los beneficios 
caídos del cielo son los que han 
hundido Correos, los que trituran 
Renfe, los que hacen fosfatina 
Navantia y los que tienen tiritando 
a las autopistas del Estado. Por 
cierto, ¿deberían privatizarse todas 
las empresas públicas que suponen 
un saco roto de pérdidas para los 
contribuyentes? Interesante. 

Nadie está en su sitio en este 
país y lo poco que se aproxima está 
sometido a enormes presiones 
para volver al desastre. Ahí quedan 
los intentos de forzar a Sabadell y 
Caixa a regresar a Cataluña. Y ahí 
los mensajes de uno y otro dicién-
dole al Gobierno que Santa Rita, 
Rita y que nones a eso de la vuelta 
de las sedes. El más explícito, José 
Ignacio Goirigolzarri, presidente 
de Caixabank, quien además de 

alabar el emplazamiento de 
Valencia le recordó al Frob su 
compromiso de salir del acciona-
riado del banco, donde la consejera 
pública dice mucho y hace poco. 
Un ejercicio valiente el de cantarle 
las verdades del barquero a unos 
gobernantes faltones. 

Así hemos empezado febrerito el 
loco, mes elocuente para el 
sanchismo, entre señalamientos a 
la banca y maniobras orquestales 
en la oscuridad en Indra. Cómo 
estarán las cosas en la ‘murtraesfe-
ra’ para que, esta semana, su 
director financiero, Borja García-
Alarcón, haya tomado las de 
Villadiego a unas semanas del 
‘Capital Markets Day’ y del nuevo 
plan estratégico de la compañía. Se 
supone que el CEO, José Vicente de 
los Mozos, se habrá enterado de lo 
que pasa entre tanta ocupación con 
la puesta en marcha de la Fórmula 
1, que ya no sabe una a qué se 
dedica cada cual. En Indra, hay un 
problema claro de una convivencia 
corporativa compleja. Las diferen-
cias entre el presidente no 
ejecutivo, Marc Murtra, y el 
consejero delegado, él sí, con 
poderes ejecutivos –he ahí el quid 
de la cuestión– es un secreto a 
voces.  

Y hablando de tener las cosas 
claras, quien parece que las tiene, y 
mucho, es José Miguel Contreras, 
que se ha autonombrado director 
de Contenidos de Prisa Media, por 
lo que pueda pasar. Que del 
continente, claro, ya se ocupan 
otros desde la ‘sanchesfera’. Y es 
que Contreras –el segundo 
componente de ‘Los Migueles’, 
ahora ya sin Miguel Barroso, 
fallecido el pasado 13 de enero– es 
uno de los empresarios de medios 
más cercanos al PSOE. En el 
recuerdo... o no –que hay sombras 
que nunca desaparecen, sino que 
se alargan, y alargan...– cuando el 
entonces presidente Zapatero, 
daba el visto bueno al proyecto de 
Contreras y de Jaume Roures para 
crear LaSexta, precisamente con 
Barroso como secretario de 
Estado de Comunicación. Ahora, 
la clave es otra, y pasa por saber 
qué nombre propondrá Moncloa 
–que el presidente del Grupo 
Prisa, Joseph Oughourlian, les ha 
‘cedido’ el honor para luego 
anunciarlo él– como consejero en 
sustitución de Barroso. No pierdan 
de vista estos nombres: Carlos 
Ocaña, Luis Arroyo («llevo dos 
décadas trabajando en las bambali-
nas del poder político, económico y 
social. Ayudando a definir y aplicar 
estrategias», cómo él mismo se 
presenta), y... cha chan... ¡Contre-
ras! Y es que la sombra de ZP, sí, es 
la más alargada... Si bien dicen por 
ahí que, para guardar las aparien-
cias, una mujer será la elegida. Eso 
sí, bendecida por Contreras, de 
profesión ‘ uno y trino’: director, 
productor y susurrador.

Moncloa y sus adoradores se llevan las manos a la cabeza 
porque alguien hace sus deberes en este país manga por 
hombro. La banca mejora sus beneficios, que es lo suyo, se 
los restriega a Yolanda Díaz y de paso recuerda que las 
sedes están muy bien donde están, lejos del carajal catalán. 
Para líos, por cierto, ya está Indra, y si me apuran, Prisa

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

La banca lanza una 
lluvia de beneficios y 
dice nones a la vuelta 
a Cataluña

CON PERMISO

La selección de opinión 
sincronizada de Moncloa 

pone rumbo a la ‘trolesfera’ 
para demonizar a la banca
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«G
onzalo Boye es muy in-
teligente, tiene mucho 
carisma y es muy peli-
groso». «Yo te lo cuento 

todo, pero no me cites. Tengo miedo». 
«Nadie sabe realmente para quién tra-
baja, sólo él». «Odia a España y por eso 
la está desestabilizando». «Siempre ha 
querido ser un espía». «En el fondo es 
un antisistema, pero con maletín de 
Loewe». «En su entorno lo mismo hay 
narcos que magistrados, políticos, po-
licías, periodistas, la masonería o las 
cloacas». «Las fiestas de su despacho 
eran muy selectas». «Maneja mucho 
efectivo». «No ha asumido la condena 
por el secuestro de Emiliano Revilla».  

Estas sentencias son sólo una mues-
tra de lo que un periodista se encuen-
tra cuando pregunta por el abogado de 
Carles Puigdemont, y un denominador 
común: las fuentes no quieren decirlo 
públicamente. Algunas ni siquiera por 
teléfono. Pero como toda historia sue-
le tener dos caras, desde su entorno nie-
gan a ABC distintas «exageraciones» o 
«bulos» construidos desde que se con-
virtió en abogado del expresidente ca-
talán. También señalan maniobras para 
destruirlo con los resortes del Estado, 
que incluyen al Centro Nacional de In-
teligencia, periodistas y jueces. ‘Lawfa-
re’. El mismo que, según el independen-
tismo, ha de tumbar la ley de amnistía 
que el propio Boye sigue gestando tras 
un primer aborto. 

Con virtudes y defectos, lo cierto es 
que Gonzalo Boye (Viña del Mar, Chile, 
1965) es muy influyente. Su trascenden-
cia es exponencialmente superior al co-
nocimiento que de él atesora cualquier 
ciudadano. Tanto que nadie puede ri-
valizar con este letrado –que estudió 
Derecho en la cárcel– como cerebro ju-
rídico del independentismo catalán.  

«Better call Gonzalo», han pensado 
muchos, desde Josu Ternera hasta Lau-
ra Borràs pasando por Quim Torra, Sito 
Miñanco o el exdiputado de Podemos 
Alberto Rodríguez. Todos saben cómo 
empezará su periplo de la mano de Boye, 
pero no hay certeza sobre cómo discu-
rrirá (cosecha un puñado de examigos). 

La catapulta de Gonzalo Boye fue el 
juicio de la masacre del 11M. Hasta en-
tonces su cliente tipo eran carteristas 
chilenos. Los animaba a declararse cul-
pables pero les conseguía una senten-
cia muy favorable. Hasta que logró que 
una víctima del 11M, también chilena, 
lo contratara. «¡Un condenado por se-
cuestro terrorista defendiendo a una 
víctima del terrorismo!», se escandali-
za otro letrado en conversación con este 
diario. Demasiado trabajo, incluido un 
juicio de cinco meses, para una sola mi-
nuta, pero esta labor le reportaría visi-
bilidad y, sobre todo, relaciones para 
construir su futuro jurídico.  

Allí, en el recinto de la Casa de Cam-
po, se hizo íntimo de uno de los fisca-
les, Carlos Bautista, entre otros juristas. 
Pero también se llevó un disgusto de 
esta macrocausa. Nos situamos –año 
2008– en la vista en el Tribunal Supre-

mo por los recursos de casación de los 
atentados del 11M. Boye se dispone a 
usar los cinco minutos de los que dis-
pone para su alegato. Se quita un osten-
toso reloj de oro y lo deja sobre la mesa. 
Una abogada de la AVT repara en el do-
rado, así como lo había hecho en el ma-
letín de firma del letrado o en el lujoso 
vehículo que conducía. ¿Cómo es posi-
ble que disponga de estos bienes si no 
ha pagado la indemnización por su par-
ticipación en el secuestro del industrial 
Emiliano Revilla? La AVT registra un 
escrito en la Audiencia Nacional, pero 
Javier Gómez Bermúdez, el mismo que 
presidió el juicio del 11M, lo tumba en 
septiembre de 2008: «No ha lugar a lo 
solicitado por la acusación particular 
al carecer de legitimación respecto de 
la acción civil nacida del hecho ilícito».  

El embargo 
Tiempo después logran convencer a la 
familia del empresario soriano, que pide 
al juzgado la ejecución de la deuda, en 
ese momento 1,2 millones de euros. Boye 
alega que está prescrita, porque habían 
transcurrido los años suficientes, cier-
to, pero la Audiencia considera que la 
acción previa de la AVT había interrum-
pido la prescripción y ordena el embar-
go. Esto sucedió en 2020, cuando Boye 

ya era abogado de Puigdemont, por lo 
que desde su entorno señalan esta ac-
ción como una suerte de represalia usan-
do un asunto del pasado. Desde enton-
ces se le han ido interviniendo algunos 
saldos, pero «es difícil, porque usa el 
despacho de su mujer», remarca una 
abogada. Entre las cantidades que sí se 
han recuperado figuran un par de con-
denas que tuvo que abonarle un perio-
dista por derecho al honor. Para que el 
dinero no le llegara, lo depositó en la 
cuenta del juzgado para la indemniza-
ción de la familia de Emiliano Revilla. 

Boye, chileno con doble nacionali-
dad alemana –por parte de padre–, no 
tiene la española. «No la quiere porque 
odia a España», dicen los partidarios de 
la teoría de sus intenciones revanchis-

tas contra el Estado como ‘leitmotiv’ de 
su volcado en el independentismo, pero 
lo cierto es que si solicitara la naciona-
lidad española debería renunciar a la 
alemana, y a eso no está dispuesto (en 
Alemania estudió Políticas y Económi-
cas, antes de su llegada a España). 

La verdad judicial estableció que Boye, 
niño en el Chile de Allende educado en 
los mejores colegios, «no llegó a inte-
grarse en las estructuras del MIR, aun-
que era simpatizante». Es decir, que no 
formaba parte del Movimiento de Iz-
quierda Revolucionaria, de corte mar-
xista leninista, pero sí estaba vincula-
do por amistad a alguno de sus miem-
bros. ETA ‘subcontrataba’ a grupos 
terroristas latinoamericanos para co-
laborar en los secuestros. 

Así, la Audiencia Nacional lo conde-
nó en 1996 a un total de 14 años de cár-
cel por la detención ilegal de Emiliano 
Revilla (1988) de los que cumplió entre 
rejas seis (salió de prisión en 2002). La 
sentencia sostiene que participó en los 
preparativos del secuestro y prestó su 
coche, un Chrysler 150 ranchera, para 
las vigilancias. 

«Se considera inocente. No lo asume 
y le molesta que se lo saquen», informa 
un periodista chileno: «Boye se ve víc-
tima de lawfare, de una suerte de gue-

Un reloj de oro tuvo  
la ‘culpa’ de que comenzara 
el embargo de 1,2 millones 
del secuestro de Revilla 

Su despacho factura  
a Junts «como a cualquier 
cliente» por asesorar 
jurídicamente a sus líderes

∑ Boye –querido, odiado, temido y tercera 
generación de masones– tiene una relación 
mercantil con Junts:  «Better call Gonzalo» 

∑ Sabe que la amnistía en ningún caso  
se podrá aplicar a su procesamiento  
por blanqueo del narco Sito Miñanco

Retrato del abogado 
que susurra leyes  
a Puigdemont

 

JAVIER CHICOTE 

MADRID 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 35

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 04/02/2024

 España

 35 981 EUR (38,883 USD)

 499,94 cm² (80,2%)

 7896 EUR (8533 USD) 

rra sucia del Estado contra ETA. Por eso 
es tan importante para él, que no tiene 
delitos de sangre, la amnistía de los in-
dependentistas de Tsumani y los CDR».   

El abogado atribuye su condena a in-
tereses espurios y niega su participa-
ción en el secuestro, como ya hiciera en 
la Audiencia Nacional. Desde su entor-
no aseguran que el comisario Enrique 
García Castaño, con el que Boye coinci-
dió en un juicio en la Audiencia Nacio-
nal, le confesó en un corrillo, delante de 

testigos, que su acusación había sido 
«un montaje», pero no pudieron «ofi-
cializar» estas palabras, pues el policía 
sufrió un grave problema de salud dos 
semanas después. 

Desde luego conseguir la amnistía 
sería no sólo una victoria política, dado 
que es quien ha marcado los términos 
de la ley y ha supervisado contactos, 
sino también moral, por lo que su his-
toria particular se refiere. Ha dedicado 
tanto esfuerzo a limpiar su nombre y 

defender su inocencia en el rapto de Re-
villa que hasta promovió un documen-
tal con ese fin (‘Boye’, Sebastián Arabia, 
2016), y está recién rodada una segun-
da parte, en la que aparece como vícti-
ma del ‘lawfare’ del Estado.  

El rugby y la montaña 
En su faceta más personal, Boye está 
casado con la abogada vasca Isabel Dal-
bal y tiene tres hijas. Le gusta jugar al 
rugby y pasear por la montaña. Vive en 
Madrid y lee todo lo que de él se escri-
be. Además, es suscriptor de ABC, no 
precisamente por sintonía ideológica 
con nuestra línea editorial. Tiene la im-
pronta que te da haber estado en pri-
sión, y la sabe usar cuando tiene que 
acercarse a alguien que ha pasado por 
el talego. Asimismo es vanidoso y siem-
pre luce bien vestido y con complemen-
tos de firma. Si se junta con una doce-
na de amigos a comer, el centro es él. 
Desde luego tiene experiencias para la 
conversación, pues en su rosario de vi-
vencias tiene la de haber representado 
a la Asociación de Fútbol Palestina ante 
la FIFA, formar parte de la defensa in-
ternacional del informático Edward 
Snowden, que filtró documentos secre-
tos de la inteligencia de EE.U.U., o tener 
algunos intereses en Marruecos. Y si re-
unimos a todos sus amigos con todos 
sus enemigos, llenan un teatro. 

Unos cuantos reúne –amigos–  en la 
masonería. Este diario ha corroborado 
que Boye es nieto e hijo de masones, y 
que ha seguido la tradición familiar. 
Miembro de la Gran Logia Federal de 
España, se juntaban en un piso cerca-
no al Congreso de los Diputados. El gran 
maestre de esta logia es Manuel Anto-
nio Tuero, influyente abogado de ori-
gen falangista. Ahí coincidían un buen 
puñado de hombres del mundo del De-
recho, y atribuyen a Tuero haber sido 
padrino de Boye en su ascenso dentro 
de la Abogacía. No en vano, el letrado 
chileno ha sido profesor del curso de 
Derecho Penitenciario del Colegio de 
Abogados de Madrid, lo que provocó al-
gunas protestas de colegas por su con-
dena en el secuestro de Emiliano Revi-
lla. Teóricamente ahora Gonzalo Boye 
es masón, pero durmiente, sin activi-
dad, por «incompatibilidades», dicen. 

Como con Tuero, el abogado de Puig-
demont ha cultivado buenas relaciones 
con juristas de prestigio, entre ellos los 
magistrados Javier Gómez Bermúdez 
y Manuel Marchena, por los que siente 
gran respeto profesional e intelectual 
y a los que define como dos de los me-
jores juristas que existen en España, sin 
pesarle distancias ideológicas. Ambos 
pasaron por las fiestas que Boye orga-
nizaba en su despacho, un chalet de la 

calle Pilar de Zaragoza, zona cara de
Madrid. Allí, con el pretexto de exposi-
ciones temporales de artistas, hacían
buenas relaciones jueces, abogados, pe-
riodistas...  

Además de abogado, Gonzalo Boye
es editor. Participó en la revista satíri-
ca ‘Mongolia’, donde no guardan buen
recuerdo de él. No le atribuyen mala fe,
pero sí una dejadez de «chapucerete»
que les produjo un agujero considera-
ble con la Seguridad Social. Y lo vieron
«turbio». También participó en ‘eldia-
rio.es’, de donde sí salió manteniendo
buenos amigos y conservando elogios.

Su entrada en Cataluña se produjo
tras un encargo del Observatori DESC,
una ONG en la que fue encargada de Vi-
vienda una tal Ada Colau y que recibía
unos 700.000 euros anuales del Gobier-
no central, la Generalitat y el Ayunta-
miento de Barcelona para proyectos
como «la vivienda desde una perspec-
tiva de género». Ahí coincide el chile-
no-alemán con Gerardo Pisarello y Jau-
me Asens, éste clave en la historia de
Gonzalo Boye. Abogado, dirigente de
los comunes y negociador de Yolanda
Díaz con Carles Puigdemont, Asens es
quien, en octubre de 2017, le plantea la
situación del expresidente fugado y Boye
traza una hoja de ruta. A partir de ahí
Boye entra de lleno y se convierte en el
principal asesor jurídico de los políti-
cos de Junts y abogado de varios de ellos.
No lo hace por ser independentista, sino
que tiene una relación mercantil con el
partido, que paga las correspondientes
facturas a su despacho.  

Como dice el periodista de ABC en
Cataluña Daniel Tercero, «Junts no es
un partido, es un movimiento, como el
Movimiento Nacional, en el que cabían
falangistas, monárquicos o tecnócra-
tas mientras rindieran pleitesía a Fran-
co». Pues eso. Y en este movimiento ca-
talán Boye ha hecho amigos, incluido
el líder. Se le atribuye ir más allá del ca-
pítulo jurídico e influir también en lo
político, pero desde el ‘mundo Boye’ lo
niegan a ABC: «Asesora jurídicamente,
pero las decisiones políticas las toman
los políticos». Esta semana en Barcelo-
na se atribuía el ‘no’ de Junts a la ley de
amnistía en el Congreso al consejo de
Boye. Esta decisión, aunque política, se
toma sobre un texto jurídico. 

Un perito ultra 
La presidenta de Junts per Catalunya,
Laura Borràs, también ha pasado por
las manos jurídicas de Gonzalo Boye.
esta vez sin éxito, porque fue condena-
da a cuatro años y medio de cárcel por
trocear contratos y adjudicárselos a un
amigo. Boye encargó la pericial clave a
Emilio Hellín, el ultraderechista conde-
nado por el secuestro, tortura y asesi-
nato en 1980 de la estudiante Yolanda
González, asumiendo el riego, como mí-
nimo, de la pena de telediario cuando
este hecho trascendiera. El letrado na-
rra que lo hizo porque era el mejor pe-
rito de España para ese trabajo. Y que
todos tienen derecho a la reinserción. 

Este hondo perfil sobre el abogado
de Puigdemont comenzaba con una
duda –¿para quién trabaja?– y termina
con una certeza: Gonzalo Boye trabaja
para Gonzalo Boye. 

Gonzalo Boye junto a Carles Puigdemont en Bruselas  // EFE

MUY PERSONAL 

LUGAR Y FECHA DE NACIMIENTO. Viña 
del Mar, Chile, 1965. 

ESTADO. Casado y padre de tres hijas. 

AFICIONES. Jugar al rugby y pasear por 
la montaña en verano. 

CUENTAS CON LA JUSTICIA. Va ser 
juzgado por blanqueo en la causa del 
narco Sito Miñanco. En 1996 fue condena-
do a 14 años por el secuestro de Revilla.
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GREGORIA CARO MADRID 

E
n los últimos seis meses –so-
bre todo desde las elecciones 
generales del 23J– todo lo que 
envuelve a Podemos ha con-

tribuido a construir una imagen de 
partido en descomposición. En míni-
mos históricos de representación ins-
titucional y estructural, con Sumar eri-
giendo su organización en el espacio 
que ellos desbrozaron hace una déca-
da y con la dirección en una estrate-
gia desesperada de repliegue –o Yo-
landa Díaz o nosotros–, el clima inter-
no en el partido liderado por Ione 
Belarra es irrespirable, de hostilidad. 

El contexto es fundamental para 
entender el paso atrás de Lilith Vers-
trynge. La ya exsecretaria de Organi-
zación y amiga de Belarra e Irene Mon-
tero dimitió el día 26 de su cargo or-
gánico y dejó su acta de diputada en 
el Congreso.  «Las despedidas son di-
fíciles y tristes», escribió en la red so-
cial ‘X’, antigua Twitter. No quiso ex-
plicar más. Horas antes de anunciar-
lo, Verstrynge llamó a su secretaria 
general para advertirla y aclarar el por-
qué. Fue un seísmo total, pero no tan 
inesperado.  

«La Secretaría de Organización es 
un curro muy ingrato, tenía un papel 
negociador muy duro», reflexiona un 
cargo del partido. «Negoció en esce-
narios electorales horribles y en una 
racha muy mala. Los resultados fue-
ron malos, salió fatal, pero es que no 
son atribuibles a ella, no es su culpa», 
continúa. Verstrynge coordinó las ne-
gociaciones entre Podemos, Izquier-
da Unida y otros partidos a la izquier-
da del PSOE durante las elecciones au-
tonómicas y municipales del 28M.  

Resultados malos 

La exnúmero tres logró más acuerdos 
de coalición con IU que nunca antes y, 
sin embargo, Podemos sufrió una de-
bacle. Perdió cinco gobiernos autonó-
micos, desaparecieron de la Comuni-
dad de Madrid, donde nacieron, y de 
la Comunidad Valenciana, donde te-
nían una vicepresidencia. No entra-
ron ni en el ayuntamiento de Madrid 
ni en el de Valencia. Y pasaron de te-
ner 47 escaños en las doce Comunida-
des Autónomas donde se celebraron 
las autonómicas, a una quincena. 

En el partido cundió el desaliento. 
Pero la confianza de Belarra en ella si-
guió intacta y le encargó liderar el tira 
y afloja con el equipo de Yolanda Díaz 
para las generales del 23J. La negocia-
ción más dura que Podemos tuvo has-
ta la fecha con el peso de la ansiedad 
e insatisfacción respecto a los resul-
tados de mayo, un sentimiento de de-
bilidad generalizado en el partido del 
que Sumar se aprovechó para llegar 
con una posición dominante a la mesa.  

Verstrynge negoció los puestos de 
Podemos en las listas con el hoy exdi-
rector de gabinete de la vicepresiden-
ta Díaz, Josep Vendrell, y fue a él a 
quien llamó cinco meses después, 
cuando Belarra tomó la decisión de 
romper el pacto electoral al verse ma-
niatados en el grupo parlamentario 
sin desplegar su acción política. 

«En los últimos meses, Verstrynge 
ha estado al frente de las negociacio-
nes con Sumar, una tarea muy exigen-
te que ha desarrollado en condiciones 
muy difíciles», reconocieron fuentes 
oficiales de la dirección. Aquellas fue-
ron tres semanas desagradables en las 
que Sumar limitó al máximo el peso 
de Podemos, vetaron a Irene Montero 
en las listas después de la polémica de 
la ley del ‘sí es sí’ y apenas les ofrecie-
ron puestos de salida. Verstrynge fue 
la número cuatro en la lista de Sumar 
por Barcelona. La líder de Podemos, 
la cinco por Madrid por detrás de Íñi-
go Errejón, algo muy difícil de digerir 
para la formación ya que el cofunda-
dor les abandonó en 2021 para fundar 
otro partido con el que enfrentarlos. 

Un cargo de la Ejecutiva de Pode-
mos reconoce que la vida interna de 
la organización es muy dura. La exse-

cretaria de Estado de Igualdad y 
exmiembro de la Ejecutiva de Pode-
mos, Noelia Vera, se despidió por este 
tema en 2021. «Cuando el cuerpo avi-
sa hay que saber parar, tomar aire y 
tomar otros caminos», escribió. Y hubo 
otros casos, como el de la exsecreta-
ria de Culturas, Sofía Castañón, que 
también se fue por asuntos de salud. 

Una de las fuentes mencionadas ad-
mite su «preocupación» por Verstryn-
ge y reconoce que la dirección todavía 
no ha abordado con ella el traspaso de 
su trabajos hacia el nuevo secretario 
de Organización porque quieren «dar-
le tiempo» y «respetar su espacio».  

Verstrynge no hizo públicas las ra-
zones de su dimisión y fueron las res-
puestas de Belarra y Montero las que 
apuntaron a un problema de salud, que 
ella sigue sin confirmar. «Ahora lo fun-
damental es que te cuides y que estés 
bien. Podemos siempre será tu casa. 
Gracias por tantísimo trabajo en con-
diciones tan difíciles». Esta reacción de 
Belarra generó dudas sobre un posible 
deterioro de la relación entre ellas. Abrió 
la incógnita de un malestar por su paso 
atrás en un momento tan delicado, sin 
embargo, desde el partido aseguran que 
no hay nada contra ella.  

En 2021, Belarra paró un día a Vers-
trynge por los pasillos del Ministerio de 

Derechos Sociales –cuando la primera 
todavía era ministra y la segunda, ase-
sora–, y le dijo que la iba a nombrar su  
secretaria de Organización. Un año des-
pués, la designó secretaria de Estado 
para la Agenda 2030, en sustitución de 
Enrique Santiago, líder del PCE, al que 
cesó por significarse con más Díaz. 

Verstrynge lleva en Podemos des-
de el principio. Asesoró al partido en 
la Eurocámara en 2014. En 2020, Igle-
sias la fichó para su Vicepresidencia. 
Otro dirigente explica que «está sien-
do una etapa muy dura a nivel emo-
cional» para todos. La candidatura de 
Montero a las europeas es de hecho 
una apuesta política para demostrar 
que aún tienen proyecto contra Sumar.  

Los abandonos en Podemos se han 
ido sucediendo en cascada. Esta últi-
ma semana, por ejemplo, formaliza-
ron su baja Jaume Asens y Antón Gó-
mez-Reino, que si bien llevan muchos 
meses desconectados del partido, qui-
sieron los dos dejar constancia públi-
ca. «Ahora parece que hay que dejar 
claro que te vas de Podemos en públi-
co porque el marco es ese, ¿no? El de 
que todos se van del partido, bueno, 
no creo que la hagan para molestar, 
pero molesta, claro», bromeaba esta 
semana el citado alto cargo del parti-
do, no sin revelar cierta frustración. 

La número tres de Podemos dimitió de 
todos sus cargos la semana pasada en 
medio de un clima interno irrespirable

La negociación 
que vampirizó a 
Lilith Verstrynge 

Lilith Verstrynge, exnúmero tres de Podemos, en los pasillos del Congreso  // EP

Desde Podemos admiten 
que la vida interna del 
partido es muy dura y 
recuerdan que otros cargos 
también se tuvieron que ir 

Negoció los acuerdos  
de las elecciones del 28M y 
perdieron cinco gobiernos; 
negoció el 23J y luego tuvo 
que avisar de que rompíanD
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F
inalmente, tras una conver-
sación telefónica, el presi-
dente de la Junta y la 
ministra Teresa Ribera han 

acordado colaborar en desarrollar 
conjuntamente «acciones que 
garanticen la normalidad en 
verano». ¿Esto era tan difícil?  Como 
sucedió con Doñana, donde fueron 
meses y meses de una áspera 
disputa a cara de perro para acabar 
en un paseo bucólico por las maris-
mas, parece que de nuevo ha sido 
necesaria una larga tensión llena de 
provocaciones mendaces para 
acabar telefoneándose y ponerse en 
sintonía como dos tortolitos de los 
de «cuelga tú», «no, no, va, cuelga 
tú». ¿Pero de verdad todo esto es 
necesario? 

Es ya inevitable preguntarse 
¿cuánta estupidez es necesaria para 
llegar a la sensatez? Porque parecen 
actuar con una metodología: 
exprimir los réditos del conflicto 
hasta que ya no se puede estirar más 
y necesitan los réditos del consenso. 

Así que pocas horas después de 
ver a la ministra Ribera en Andalu-
cía presumiendo de gestión eficiente 
a diferencia de la Junta, reuniéndose 
con dirigentes socialistas pero 
ignorando a los representantes 
institucionales si son del PP, ridiculi-
zando el desconocimiento del 
presidente andaluz.... y pocas horas 
después de que la Junta siguiera con 
su argumentario oficial de sus 
inversiones de cientos de millones 
mientras el Gobierno no sólo no 
ayuda sino que hay que hacerles 
desde la administración autonómica 
lo que les corresponde a ellos... 
resulta que los dos se hacen una 
llamadita y ahora sí están en 
condiciones y dispuestos a «avanzar 
en la colaboración, cooperación y 
coordinación para sacar adelante los 
proyectos pendientes«. ¿Eran 
necesarios cinco años de sequía, dos 
muy extremos, para llegar a este 
punto? ¿No podían haber hecho esa 
llamadita antes? 

Un ciudadano, más allá de sus 
simpatías, sólo puede ver esto como 
un fraude chusco. Sabemos, como 
advierten los expertos del Centro 
Superior de Investigaciones 
Científicas (CSIC) que «la actual 
sequía está siendo muy intensa y 
muy prolongada; nada que ver con 
la de los noventa» y que la situación 
va a ser crítica si no hay una 
primavera muy lluviosa. Aún nadie 
en la Junta ha explicado por qué  
«las fiestas de primavera» son una 
frontera para tomar medidas; y 
desde luego en el Gobierno, y sus 
partidos en Andalucía, tampoco 
han justificado la beligerancia en 
lugar de estar acelerando y ejecu-
tando proyectos. Para este verano 

sólo se pueden adoptar soluciones 
extremas. 

Este espectáculo —al que se suma 
la oposición en Andalucía, que en 
lugar de exigir este consenso, y 
trabajar para que se produzca, han 
tratado de aprovechar la tensión 
para hacer electoralismo de tres al 
cuarto, previsible en los partidos de 
los dos extremos pero asombroso en 
los socialistas tras gobernar durante 
décadas— deja un regusto no ya 
amargo sino indignado. Resulta que 
bastaba una llamada de teléfono y 
ya estaban ahí los dos comunicados 
idénticos, pactados de buen rollo, 
coincidiendo en la necesidad de 
«avanzar juntos» ante la amenaza 

de la sequía. ¿Ahora? Dan ganas de 
decir aquello de Fernán Gómez que 
se quedó instalado en la memoria 
colectiva: ¡A la mi...! 

Ségolène Royal ha demostrado ser la 
petarda que siempre se intuyó, sobre 
todo tras aquel debate presidencial 
de 2007 en que Sarkozy la dejó 
retratada, como Tyson en sus días 
dorados, desde la primera tanda de 
golpes. Por supuesto llegó a ministra 
de la parte ecológica. Es un perfil 
entre Yolanda Díaz y Carmen Calvo. 
Y tiende a olvidar la advertencia de 

Twain: es mejor estar callado y quizá 
parecer limitadito, que abrir la boca 
y demostrar inequívocamente que 
eres tonto. Ahí queda el tonito 
petulante en sus críticas a los 
tomates andaluces, que casi con 
seguridad se referían a tomates 
marroquíes, el 50% del mercado 
francés, pero una socialista francesa 
siempre llamará «tomate español» 
al marroquí para ser políticamente 
correcta.  

Claro que Ségolène Royal no sólo 
dijo que eran incomibles, asunto en 
el que allá ella con sus gustos, sino 
que «los bio españoles son falsos», y 
esa no es una acusación que pueda  
tomarse a humo de pajas. Si una ex 
ministra francesa acusa a la agricul-
tura ‘bio’ española de ser falsa, no se 
le invita ni se hace una cata de 
tomates, sino que se la desmiente 
categóricamente. La respuesta de 
Sánchez e incluso de Luis Planas, 
con su cata de tomate como aquello 
de la consejera Clara Aguilera en la 
crisis de los pepinos, ha sido de un 
naif ridículo. Ante eso, un día 
después Ségolène Royal volvía a la 
carga con un texto para desacreditar 
el bio español.   

Ante la reacción ridícula del 
presidente del Gobierno, invitándola 
a disfrutar de una tomatada, ha 
tenido que salir el sector ecológico 
español –Álvaro Barrera, presidente 
de Ecovalia, asociación que aglutina 
a 17.000 productores ‘bio’ españoles– 
para anunciar  que llevan esa 
declaración a la Fiscalía General del 
Estado y emprenden acciones 
legales ante la Comisión Europea al 
considerar que sus declaraciones 
vulneran el Derecho Comunitario. 
Lo lógico. ¿Dónde estaba el Gobier-
no? 

Tal vez el sanchismo, de tanto 
coquetear con Junts y Bildu, mien-
tras unos llaman prevaricadores a 
los jueces y los otros hacen homena-
jes a etarras sanguinarios, crea que a 
la socialista francesa hay que 
amnistiarla sin más. Pero la produc-
ción de invierno se acumula por el 
boicot francés y las pérdidas son 
importantísimas mientras se 
hunden los precios, y no basta con 
decir lo obvio: que nuestros tomates, 
en su mayoría andaluces, pueden ser 
insuperables, ya sea un raf almerien-
se o uno rosa de Conil, un huevo de 
toro de Málaga o un amela granadi-
no, un tomate azul o un ‘bombón 
colorao’ de Los Palacios.... Un 
presidente de Gobierno español no 
puede reaccionar con sonrisitas 
invitando a probar esos tomates, 
sino defender al sector con determi-
nación.  

En fin, lo dicho, a veces sólo dan 
ganas de decir aquello de Fernán 
Gómez: ¡A la mi...!

¿Cuánta estupidez 
necesita la sensatez? 

(Aquí hay tomate)

Si una ministra gala acusa 
a la agricultura española 

‘bio’ de falsa no se le invita a 
una cata de tomates

El sector ecológico español 
ha tenido que salir para 
anunciar que lleva esa 

declaración a la Fiscalía

Rojos como tomates
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Alberto Núñez Feijóo, 

Alfonso Rueda y 

Mariano Rajoy al final 

del mitin en Pontevedra

Pedro Sánchez Defiende las bondades de la amnistía a los separatistas 

Santiago Abascal Critica que los políticos no defiendan en Bruselas al sector primario 

Yolanda Díaz Recurre a su «gestión» en el Gobierno como aval para votar a Sumar 

Feijóo apela a su experiencia 
para no confiar en las encuestas

Baño de masas del presidente del PP 

ante 14.000 seguidores para impulsar  

la campaña de Rueda de cara a 

revalidar la mayoría absoluta ESPAÑA 
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PABLO BAAMONDE FERROL  

Casi cinco años han pasado desde la 

última vez que la ferrolana Yolanda 

Díaz, vicepresidenta segunda del Go-

bierno y líder de Sumar, pisó la Pra-

za Vella de la ciudad naval con áni-

mo político. Ayer volvió a Ferrol, la 

urbe en la que debutó como conce-

jal hace veinte años, para insuflar con 

el impulso de su presencia a su aspi-

rante en las autonómicas gallegas, 

Marta Lois, al filo de unas encuestas 

que la dejan fuera, o casi, de los es-
caños. Su discurso orbitó en torno a 

una misma idea: «Cada escaño» para 

Sumar es «uno menos para el PP» y 

«para Rueda». «Está en vuestras ma-

nos, en las del «voto progresista», que 

salga de la Xunta de Galicia», se diri-

gió al electorado: «Si votamos a Su-

mar, Rueda cae». Los tres, Díaz, Erre-

jón y Lois, al apelar al voto gallego, 

recurrieron como aval a su «gestión» 

desde el Gobierno central. En la Xun-

ta, dijo, también plasmarán sus po-

líticas con «hechos y no palabras».

Yolanda Díaz 
vuelve a Ferrol tras 
cinco años y pide el 
«voto progresista» 
para Sumar

SUMAR

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 35

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 04/02/2024

 España

 8 486 EUR (9,171 USD)

 416,61 cm² (66,8%)

 3072 EUR (3320 USD) 

taria, estudió Políticas en San-
tiago, procede del ala más radi-
cal del Bloque, UPG, pero ha te-
nido la inteligencia de hacer 
cambios importantes en el parti-
do, con renovación de sus figu-
ras y moderación en las posicio-
nes políticas y también en el 
comportamiento. Se ha conver-
tido en una líder que cuida las 
formas y los detalles, es buena 
negociadora y con las ideas muy 
claras. Yolanda Díaz ha intenta-
do un acercamiento con el BNG 
después de haber utilizado ese 
partido para su promoción per-
sonal, como utilizó a otros parti-
dos, pero Pontón no quiso saber 
nada de alianzas. 

Pablo Iglesias –también trai-
cionado por Yolanda Díaz– ha pe-
dido a los seguidores de Podemos 
que voten al BNG. La puntilla pa-
ra Sumar, que sólo aspira a tener 
representación parlamentaria. 

Tardó mucho Yolanda en con-
seguir candidato para la Xunta, 
todas las propuestas que hizo 
tuvieron respuesta negativa, 
hasta que no tuvo más remedio 
que indicar a la portavoz parla-
mentaria de Sumar en el Con-
greso, Marta Lois, que aceptara. 

Lo hizo, y pretende hacer creer 
que está muy ilusionada con su 
candidatura, cuando es vox po-
puli que se resistió todo lo que 
pudo, prefería mantener su es-
caño en el Congreso con la por-
tavocía. Para Yolanda Díaz, un 
mal resultado en Galicia sería 
un fracaso difícil de sobrellevar, 
su figura se devaluaría de forma 
automática y, con ella, su parti-
do, Sumar. 

Un conglomerado que vive mo-
mentos difíciles. Desde julio ha 
perdido la mitad de los partidos 
que formaron parte de Sumar 
cuando se fundó, entre ellos Po-
demos. Ha dejado en el camino 
los 5 escaños de Podemos, ahora 
4 porque la decisión de Lilith 
Verstrynge de renunciar a la po-
lítica hizo que su escaño fuera a 
manos de En Comú, fiel a Yolan-
da. Pero Sumar ha perdido fuer-
za ante Pedro Sánchez. Yolanda 
Díaz ya la había perdido en Gali-
cia como se ha visto en la falta de 
votos el 23 de julio, pero si el 18 
de febrero Sumar no consigue al 
menos un par de escaños en el 
Parlamento del Hórreo, la carre-
ra de Yolanda Díaz entrará en un 
declive imparable. 

CONSECUENCIAS 
PARA EL FUTURO 

Las elecciones gallegas tienen 
una importante repercusión na-
cional, de ahí que todos los líde-
res nacionales estén volcados 
en la campaña electoral. Ayer se 
encontraron en Galicia Pedro 
Sánchez, Alberto Núñez Feijóo, 
Santiago Abascal y Yolanda Dí-
az. Para todos ellos Galicia se ha 
convertido en la región más im-
portante, la que hay que defen-
der, atender, querer. Galicia 
mon amour. 

El candidato del PSdeG, José 
Ramón Besteiro, sale con el in-
conveniente de que es el menos 
conocido de todos los que se pre-
sentan, aunque fue presidente de 
la Diputación de Lugo durante 
muchos años. Secretario general 
de los socialistas gallegos, la pa-
sada primavera Sánchez lo desti-
nó a la Delegación del Gobierno, 
donde permaneció sólo unos me-
ses porque se presentó a las elec-
ciones generales y es diputado 
desde el 23 de julio. 

Sólo el candidato de Vox es 
menos conocido que Besteiro. 
Por no decir que se trata de un 
auténtico desconocido. Abascal 

tuvo dificultades para encontrar 
quien se presentara a la Xunta, 
hasta que logró la aceptación de 
Alvaro Díaz Mella, un prejubila-
do de Telefónica de Vigo que en 
las últimas municipales tuvo un 
resultado irrelevante. Sin em-
bargo, el puñado de votos que 
pueda lograr, que en ningún ca-
so darían un escaño a Vox, po-
dría impedir la mayoría absoluta 

de Alfonso Rueda. 
Como ocurre con el 

peculiar alcalde de 
Orense, Díaz Jácome y 
su partido Democracia 
Ourensana. Con más 
posibilidades que Vox 
de lograr un parlamen-
tario, es una china en el 
zapato de la mayoría 
absoluta que necesita el 
PP para gobernar. 

El PSOE basa la cam-
paña en la necesidad de 
parar a Feijóo en Galicia 
para debilitar a Feijóo 
en España. 

En cierto sentido tie-
ne razón, si Feijóo no re-
valida a través de Alfon-
so Rueda su mayoría ab-
soluta en Galicia, la iz-
quierda encontrará el 
eslogan de campaña na-
cional: a Feijóo no lo vo-
tan ni en su tierra, aun-
que Feijóo no se presen-
ta a las gallegas. Pero 
también podría decirse 
de Sánchez, si Rueda 
consigue la mayoría ne-
cesaria, que Galicia ha 
revalidado lo mismo 
que el resto de España: 
que Pedro Sánchez es 
un lastre para el PSOE, 
porque sus candidatos, 
como ha ocurrido en las 
municipales, han recibi-
do en las urnas el recha-

zo que iba dirigido directamente 
al presidente del Gobierno. 

En todas las elecciones en Ga-
licia se ha insistido en la rele-
vancia que tenía esa región pa-
ra el PP en el escenario nacio-
nal. Durante años ha sido el bas-
tión del PP, casi el único hasta 
que Valencia primero y ahora 
Madrid y Andalucía, se han con-
vertido también en regiones de 
referencia para el partido que 
fundó Fraga, el presidente que 
más marcó la Galicia de finales 
del siglo XX y principios del XXI. 
Hasta que llegó Feijóo con sus 
cinco mayorías absolutas. 

A Feijóo se le juzgará a través 
de persona interpuesta, Alfonso 
Rueda. Pero también a Pedro 
Sánchez se le juzgará a través 
de persona interpuesta, José 
Ramón Besteiro. Con una dife-
rencia: el PP está con Feijóo y 
las dudas sobre su liderazgo sin 
mínimas. En cambio, en el 
PSOE, si el resultado no es el 
que busca Moncloa, el futuro se 
complica mucho para Pedro 
Sánchez. Por las tensiones in-
ternas, que las hay, y porque mi-
llones de españoles claman por 
el relevo en el Gobierno.

T
ODOS quieren a Gali-
cia, dedican a Galicia 
su tiempo libre, han 
despejado la agenda 

de las dos próximas semanas 
para dedicarlas a Galicia, a re-
correr Galicia, a presentar sus 
propuestas para Galicia y para 
mejorar la vida de los gallegos. 
Galicia mon amour. 

Son las primeras elecciones 
tras el 23 de julio, 
una fecha que no fue 
buena para nadie. 
Ganó las elecciones 
el PP de Feijóo, pero 
necesitó a Vox para 
gobernar, y Vox no es 
un partido por el que 
el PP sienta una 
atracción irresisti-
ble. El PSOE de Pe-
dro Sánchez no ganó 
las elecciones, aun-
que Sánchez hizo 
cuentas esa misma 
noche y en cuanto 
vio que podía gober-
nar si sumaba todos 
los escaños no perte-
necientes al PP y Vox, 
se puso a la tarea en 
una compraventa de 
votos que ha provo-
cado la situación 
más incómoda, y 
más polémica, de la 
reciente historia de 
España. 

Sánchez necesita 
un buen resultado en 
Galicia para superar 
las tensiones inter-
nas que vive el PSOE 
y el cuestionamiento 
de su figura. Pero so-
bre todo lo necesita 
para fortalecer su li-
derazgo, porque in-
cluso los más leales 
empiezan a cuestio-
nar sus políticas: los socialistas 
no han ganado ningunas eleccio-
nes desde las generales de 2019. 

Ha asumido que el BNG volve-
rá a ganarle en Galicia, y el obje-
tivo hoy de Pedro Sánchez es ser 
segunda fuerza y que, con el 
BNG, pueda desalojar al PP de la 
Xunta. 

ANA PONTÓN, UNA 
AUTÉNTICA LÍDER 

Lo primero es difícil, el BNG es-
tá fuerte entre otras razones por 
la debilidad del PSdeG. Pero en 
cambio, en función de la campa-
ña electoral, sí podría darse el 
escenario de que la suma de la 
izquierda fuera mayor que la del 
PP –todos los sondeos dejan a 
Vox fuera del Parlamento galle-
go– y se forme un Gobierno de 
izquierda. 

Ese Gobierno, de conseguir la 
izquierda la mayoría necesaria, 
tendría a la candidata del BNG, 
Ana Pontón, como presidenta si 
se cumple lo que auguran todos 
los sondeos, que el partido nacio-
nalista dejaría muy atrás a los so-
cialistas del PSdeG. 

Pontón lleva 20 años en políti-
ca, siempre en el BNG. Universi-

Galicia, ‘mon amour’

  

 

Dedicación. Los líderes políticos han despejado la agenda 

de las dos próximas semanas para hacer campaña
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AUDIENCIA EN EL VATICANO 

Yolanda Díaz, nueva 
portavoz del Papa 

No es la primera vez que Yolanda 
Díaz peregrina a Roma, donde  
acude para hacerse una foto con 
el Papa y luego utilizarla como 
cartel publicitario. El roce hace 
el cariño, y de ahí surge la 
confianza de la líder de Sumar 
para erigirse como genuina 
portavoz de Francisco, en cuya 
boca pone las palabras que más 
y mejor le cuadran. No hay 
secreto de confesión que valga, 
ni límites para la interpretación. 
Tras finalizar su encuentro, la 
vicepresidenta del Gobierno 
aseguró ayer que el Pontífice 
comparte su proyecto de reduc-
ción de la jornada laboral. 
Comunión absoluta, según Díaz, 
que entre sus muchas tareas 
políticas y administrativas es 
capaz de encontrar tiempo para 
ejercer de portavoz del Santo 
Padre, barriendo para casa.
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El afectuoso saludo entre el Papa Francisco y Yolanda Díaz  // EFE

JOSÉ R. NAVARRO PAREJA MADRID 

«H
emos hablado de 
asuntos que tienen 
que ver con la desi-
gualdad, la igualdad, 

las políticas públicas, el mundo del tra-
bajo, la economía social y solidaria, las 
Naciones Unidas, los vetos. Hemos ha-
blado de los derechos humanos, de su 
vulneración, de todas las guerras en el 
mundo, no sólo de Palestina, Ucrania, 
Yemen... todas las guerras que se pue-
dan imaginar y no hemos hablado de la 
amnistía» Así resumía ayer Yolanda 
Díaz –en su habitual tono de maestra 
de Infantil – su audiencia con el Papa en 
el Vaticano, la segunda en tres años. 

Faltó la amnistía, pero sí que hubo 
tiempo para «la pobreza infantil, la acu-
mulación de la riqueza por algunas de 
las empresas multinacionales». Y has-
ta para «la crisis ambiental en Galicia, 
y  los pélets». «Hemos hablado en defi-
nitiva, creo, de todos y cada uno de los 
problemas cruciales que estamos vi-
viendo hoy en el planeta», sentenció Yo-
landa emocionada, por si quedaba al-
guna duda de que el encuentro nada te-
nía que envidiar aquella «conjunción 
planetaria» de Leire Pajín.  

Todo parabienes hacia un Papa al que 
nombró como «el mejor embajador del 
trabajo decente en el mundo», e inclu-
so apóstol de la reducción de jornada 
laboral. «Esto le ocupa y lo defiende el 
Papa Francisco y hemos tenido una lar-
ga conversación sobre la necesidad del 
tiempo de vida, del tiempo de descan-
so y del tiempo de trabajo», explicó Díaz 
que presentó un Pontífice muy al tan-
to de la realidad política española. 

Tanta rentabilidad para una hora, y 
tantas soluciones para arreglar los «pro-
blemas cruciales del planeta» que cues-

ta digerir la cruda realidad y que las bue-
nas palabras entre ambos líderes aca-
ben tenido la misma concreción en la 
vida real que los deseos de «paz en el 
mundo» de una aspirante a miss Uni-
verso. Y no por falta de ganas de Díaz, 
que en la nota de prensa que facilitó se 
pone al nivel del Papa, incluso por de-
lante, en la defensa de «un mundo que 
priorice la lucha contra el cambio cli-
mático, el trabajo decente y la construc-
ción de paz». Habría que conocer la otra 
parte, pero juega Yolanda con ventaja 
porque el Vaticano nunca hace valora-
ción de las audiencias, por lo que su ver-
sión queda, por única, como cierta. Aun-
que a juzgar por las imágenes, el Papa 
estaba tan encantado como ella.  

El lenguaje no verbal del Papa es 
transparente. Si a Trump o Macri los re-
cibía malcarado, con Biden o Cristina 
Kirchner nunca ha faltado una sonrisa. 
Ayer, Yolanda, entraba en la segunda ca-
tegoría. Y por si hay dudas, la pregunta 
del Papa: «¿Sigue tan peleadora como 
siempre?» «Sigo igual», le contesta una 
Yolanda ya rendida y derretida ante los 
encantos de Francisco. Incluso amena-
za con un fingido sollozo cuando reci-
be un regalo del Pontífice: «Gracias, voy 
a llorar». «No se ponga a llorar», zanja 
lacónico el Papa. Y ya en la despedida, 
de nuevo otro indisimulado respaldo, 
cuando con una breve e improvisada 
bendición, al estilo de las que promue-
ve en la ‘Fiducia supplicans’: «Que Dios 
la bendiga. Siga adelante, no afloje».  

Y no, no hubo llanto, pero sí una con-
versión cuasi beatífica para una Yolan-
da que, aunque vestida de negro, pare-
cía emanar un refulgor más propio de 
la Transfiguración, cada vez que reme-
moraba ese momento en que, entre ella 
y el Papa, casi arreglan el mundo. 

El Pontífice y la vicepresidenta se reúnen por segunda 
vez en el Vaticano para hablar de  «todos y cada uno de 
los problemas cruciales  que vivimos hoy en el planeta» 

Yolanda y el Papa 
arreglan el mundo
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MARIANO ALONSO 

MADRID  

L
a primera campaña electoral 
desde las elecciones generales 
del 23 de julio del año pasado 
comenzó ayer en Galicia. Y lo 

hizo con un escenario político nacio-
nal no previsto, y desde luego no idó-
neo para el presidente del Gobierno y 
secretario general del PSOE, Pedro 
Sánchez, y por lógica extensión para 
el candidato gallego de los socialistas, 
José Ramón Gómez Besteiro. La estra-
tegia de Moncloa y Ferraz pasaba por 
llegar a la campaña para los comicios 
del 18 de febrero con la ley de amnis-
tía –piedra angular de la legislatura 
recién comenzada– aprobada en el 
Congreso de los Diputados, y pendien-
te tan solo del trámite en el Senado, 
que previsiblemente y dada la mayo-
ría del Partido Popular (PP) en la Cá-
mara Alta la devolvería a la Cámara 
Baja para que viera allí de manera de-
finitiva la luz verde. Pero el frenazo 
dado por Junts per Catalunya a la nor-
ma sobre el olvido legal para quienes 
violentaron la Constitución y el Esta-
tuto en 2017, con su voto negativo del 
pasado martes, ha dado al traste con 
ese plan. Ahora, la dependencia de Car-
les Puigdemont para sacar a flote la 
legislatura se hace más patente que 
nunca, dado que el embrollo de la ley 
de amnistía no se solucionará, si es 
que lo hace, en el tiempo que dure la 
campaña.  

Sánchez ha perdido el control de la 
agenda y de los tiempos y el ‘triunvi-
rato’ que le acompaña en esta aventu-
ra, integrado por el biministro de Pre-
sidencia y Justicia, Félix Bolaños, el 
secretario de Organización del PSOE, 
Santos Cerdán y el expresidente del 
Gobierno, José Luis Rodríguez Zapa-
tero, queda en entredicho a ojos de 
muchos. Ni el redactado de la ley afi-
nado por Bolaños, incluyendo las ce-
siones a Junts y ERC para incluir final-
mente en la misma a todos los delitos 
de terrorismo relacionados con el ‘pro-
cés’; ni la línea directa de Cerdán (pe-
gado siempre al teléfono en las sesio-
nes parlamentarias) con Puigdemont 
y el secretario general de Junts, Jordi 
Turull ni, por último, pero no menos 
importante, las gestiones discretas de 

Zapatero en favor del acuerdo con el 
expresidente catalán fugado de la Jus-
ticia, parecen haber dado resultado. 
Así las cosas, no hay amnistía, Junts 
exhibe su fuerza en cada votación par-
lamentaria, como ya hizo con la apro-
bación ‘in extremis’ el pasado 10 de 
enero de dos de los tres primeros de-
cretos impulsados por el Ejecutivo, la 
negociación en ciernes de los Presu-
puestos Generales del Estado, siem-
pre condicionada por los independen-
tistas a que hubiera amnistía, queda 
seriamente tocada del ala y, en defini-
tiva, no se vislumbra la viabilidad de 
vuelo de un avión, el del Ejecutivo de 
coalición entre el PSOE y Sumar, cuyo 
motor se observa seriamente gripado.  

La baraka se agota 
Este crítico escenario se agrava si se 
tiene en cuenta que, a diferencia de la 
legislatura anterior, Moncloa no tiene 
plan B alternativo al de Sumar y los na-
cionalistas vascos y catalanes para com-
pletar mayorías. En el Congreso ya no 
se sientan los diez diputados de Ciuda-
danos (CS) que permitieron, por ejem-
plo, sacar adelante la reforma laboral 
en 2022, sin olvidar el célebre error del 
diputado del PP Alberto Casero. Tam-
poco los del PDeCAT que también apo-
yaron esa y otras iniciativas del Gobier-
no. El propio portavoz de ERC, Gabriel 
Rufián, se lo advirtió a Sánchez, en su 
característico tono retador, durante el 
debate de investidura. «¿Ve por aquí a 
Inés Arrimadas? No se la juegue», le es-
petó desde la tribuna.  

Por todo ello, la baraka política que 
tradicionalmente se ha atribuido a 
Sánchez, y que ha cimentado ante pro-
pios y extraños la leyenda de un líder 

que siempre logra superar las peores 
adversidades remontando los pronós-
ticos, como ocurrió sin ir más lejos en 
las elecciones del 23J, empieza a mos-
trar síntomas de agotamiento. Aun-
que sea muy prematuro, dados los pre-
cedentes, elevar ese diagnóstico a de-
finitivo, la situación se asemeja mucho 
a la de un callejón sin salida. En sín-
tesis: no hay amnistía y Sánchez dejó 
claro el jueves en Bruselas que su in-
tención es no introducir cambios en 
la norma, como reclama Junts, porque 
según dijo «como todo el mundo sabe, 
el independentismo catalán no es te-
rrorismo». Una forma de trasladar –sin 
importarle inmiscuirse en causas como 
las de Tsunami Democràtic o en la de 
los CDR, donde incluso la Fiscalía man-
tiene una acusación por terrorismo– 
que Puigdemont, la también fugada 
secretaria general de ERC, Marta Ro-
vira, y el resto de investigados serán 
finalmente amnistiados. Y con esa po-
sición gubernamental parece difícil 
que Junts vaya admitir dentro de unas 
semanas el texto de la ley que ya ha 
rechazado en la Cámara Baja. 

Eso frena la negociación presupues-
taria y un semestre plagado de citas 
con las urnas (ahora las gallegas, en 

junio las europeas, tan importantes 
para Puigdemont, hoy en día eurodi-
putado, y posiblemente en abril las 
vascas, donde tanto se juegan dos so-
cios imprescindibles del Gobierno 
como el PNV y Bildu) no se antoja el 
tiempo más propicio para la estabili-
dad y el avance de un Gobierno cuyo 
margen de maniobra político se intu-
ye muy limitado.  

Sánchez trata de abrir otra vía, la 
de grandes acuerdos sobre cuestiones 
de índole social que recaban grandes 
consensos, como sus planes para prohi-
bir los móviles a los escolares o su plan 
de choque contra el consumo de por-
nografía entre menores. Sin olvidar el 
plan de refuerzo para alumnos de pri-
maria y secundaria en matemáticas y 
lengua, impulsado por la titular de 
Educación, Pilar Alegría, y en el que 
Sánchez se ha implicado hasta el pun-
to de acompañar a su ministra a la re-
ciente reunión con el Consejo Escolar. 
Aspectos todos ellos para los que, ade-
más, tendió la mano al líder de la opo-
sición, Alberto Núñez Feijóo, en la con-
vención política del PSOE celebrada 
hace tres semanas en La Coruña. Aun-
que no parece que esa vía de grandes 
acuerdos bipartitos, en cierta mane-

El PSOE inicia la campaña sin zanjar la 
amnistía y con dudas sobre su equipo 

∑ La Moncloa llega al ciclo electoral en 
Galicia con el motor bastante gripado 
y sin el control de la agenda   

∑ El triunvirato Bolaños, Cerdán  
y Zapatero no logra embridar  
a Puigdemont en la amnistía 

Como en toda situación 
crítica, el comportamiento 
del presidente  
y sus colaboradores  
se manifiesta errático  

A diferencia de  
la legislatura anterior, 
Moncloa no tiene plan B 
alternativo al de Sumar  
y los nacionalistas vascos 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 33

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 03/02/2024

 España

 25 536 EUR (27,797 USD)

 137,36 cm² (22,0%)

 2632 EUR (2865 USD) 

ra ya inaugurada con el pacto para la

reforma exprés del artículo 49 de la

Constitución, que sustituye el térmi-

no «disminuidos» por el de «personas

con discapacidad», como reclamaban

desde hace tiempo los colectivos afec-

tados, baste por sí misma para susten-

tar un mandato presidencial. 

Como en toda situación crítica, el

comportamiento de los actores que la
sufren en primera persona, en este

caso el presidente y sus principales

colaboradores, se manifiesta errático

por momentos. Esta semana, sin ir más

lejos, y a cuenta precisamente de la vo-

tación sobre la amnistía del pasado

martes. La víspera el PSOE trasladó

un enfado con los jueces, a los que atri-

buyó tener «un objetivo muy claro» en

sus actuaciones relacionadas con el

‘procés’, que colonizó las portadas del

día siguiente. Pero tras perder la vo-

tación, fue Bolaños quien como res-

ponsable de Justicia se vio impelido

por el presidente a salir en defensa de

la independencia de los magistrados,

vapuleados durante el debate de am-

nistía por sus socios, incluido Sumar.

Y dos días después Sánchez estable-

cía qué es terrorismo y qué no, tratan-

do de marcar el paso a los tribunales.

CANDIDATO SANCHISTA

El candidato socialista a la

Presidencia de la Xunta, José Ramón

Gómez Besteiro, ayer en Boiro

(La Coruña) durante el primer mitin

de campaña  //EFE

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 4

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 03/02/2024

 España

 4 478 EUR (4,874 USD)

 54,26 cm² (8,7%)

 1394 EUR (1517 USD) 

Esta semana se cumplen 25 años desde que Hugo Chávez juró, 

solemnemente, adecuar Venezuela a los «nuevos tiempos». Aque-

llas palabras preludiaron el período más funesto de la historia 

de este país hermano. Durante más de dos décadas, el chavismo 

ha impuesto un régimen no sólo totalitario sino, además, mani-

fiestamente corrupto. Hoy sabemos, por ejemplo, que han sido 

56.000 millones de dólares de fondos secretos los que Hugo Chá-

vez manejó a su antojo. Sin embargo, la cifra más escalofriante 

es la que atañe a los ocho millones de seres humanos que se han 

visto obligados a abandonar Venezuela en busca de libertad. Las 

prácticas antidemocráticas de Chávez han sido legitimadas sin 

pudor por políticos como José Luis R. Zapatero o Yolanda Díaz, 

quien públicamente celebró el «insustituible papel en la puesta 

en marcha de la revolución bolivariana» del comandante. Para 

desgracia del pueblo venezolano, la funesta herencia del dicta-

dor se prolonga hoy en el mandato de Nicolás Maduro.

UN CUARTO DE SIGLO DE 

TOTALITARISMO CHAVISTA 
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